
Первый участок 
новой скоростной трассы 
Москва — Казань 
запускают в Подмосковье

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выступил на Восточном 
экономическом форуме

Россия прирастает 
Востоком

Ирина Невинная

В
сероссийский союз паци-
ентов обратился в Рос-
здравнадзор с официаль-

н ы м  з а п р о с о м :  в з я т ь  н а 
контроль поликлиники и боль-
ницы, которые никак не могут 
разобраться, кто же должен вы-
полнять пациентам бесплатные 
ПЦР-тесты перед госпитализа-
цией в стационар. (Письмо ВСП 
есть в распоряжении редакции.) 
В результате, чтобы не лишиться 
медицинской помощи, люди вы-
нуждены идти в коммерческие 
лаборатории и платить за тести-
рование от 1,5 до 2,5 тысячи ру-
блей, а то и больше. 

«ВСП получает массовые об-
ращения пациентов по проблеме 
обязательного требования ПЦ-
Р-тестов на COVID-19 при госпи-
тализации в стационары по по-
лису ОМС. Многие поликлиники 

при оформлении направления 
на госпитализацию отказывают-
ся давать бесплатное направле-
ние на требуемый стационаром 
ПЦР-тест (иногда экспрес-
с-тест), ссылаясь на отсутствие 
данного случая в списке оплачи-
ваемых ОМС в Программе госга-
рантий бесплатной меди-
цинской помощи на 2022 год. В 
результате пациенты вынужде-
ны выполнять исследование 
платно», — говорится в письме 

ВСП. Ясно, что такая практика 
нарушает права пациентов на 
получение бесплатной помощи.

«Несмотря на официальные 
разъяснения Минздрава России 
и публикации в СМИ, ситуация 
для пациентов не изменилась, — 
пояснил «РГ» сопредседатель 
ВСП Юрий Жулев. — Поэтому мы 
направили обращения во Все-
российский союз страховщиков 
и Росздравнадзор, которые обла-
дают надлежащими компетен-

циями и способны переломить 
ситуацию. Надеемся, что ВСС 
сможет изменить позицию неко-
торых страховых компаний, ко-
торые не вполне внятно объяс-
няли пациентам, что их права 
были нарушены. Необходимо, 
чтобы все страховые компании 
придерживались единой пози-
ции — такого рода ситуации 
должны рассматриваться как 
отказ в предоставлении меди-
цинской помощи».

Что касается Росздравнадзо-
ра, это главный контролирую-
щий орган в системе здравоохра-
нения страны. Поэтому именно 
он может дополнительно обра-
тить внимание региональных 
руководителей службы здраво-
охранения, главных врачей по-
ликлиник и больниц на то, что 
происходит, и также 
принять меры, считают 
в ВСП.

Айсель Герейханова, 
Владивосток

Р
оссия из-за специаль-
ной военной опера-
ции на Украине ниче-
го не потеряла и не по-
теряет — она только 
укрепила свой сувере-
нитет, заявил прези-
дент Владимир Путин 
вчера, выступая на 

Восточном экономическом фо-
руме. Глава государства уве-
рен,  что  наша страна уже 
справляется с экономической, 
финансовой и технологиче-
ской агрессией Запада.

Вчера президент выступил 
на пленарной сессии VII Вос-
точного экономического фору-
ма, который прошел на острове 

Русский во Владивостоке. Рос-
сийский лидер рассказал о 
том, как восстанавливается 
российская экономика, о цено-
вом и газовом кризисе Европы, 
ситуации по зерновой сделке, и 
напомнил, для чего Россия на-
чала спецоперацию на Украи-
не. 

Кроме того, президент объ-
явил о новых мерах поддержки 
Дальнего Востока, где впервые 

в новейшей истории фиксиру-
ется миграционный приток.

В пленарной сессии ВЭФ 
также приняли участие предсе-
датель Государственного адми-
нистративного совета, пре-
мьер-министр Временного 
правительства ,  главноко-
мандующий Вооруженными 
с и л а м и  Ре с п у бл и к и  С о ю з 
Мьянма Мин Аун Хлайн, пре-
мьер-министр Армении Никол 

Пашинян, премьер-министр 
Монголии Лувсаннамсрайн 
Оюун-Эрдэнэ, а также предсе-
датель постоянного комитета 
Всекитайского собрания на-
родных представителей Ли 
Чжаньшу. Свои видеообраще-
ния также направили пре-
мьер-министры Индии, Ма-
лайзии и Вьетнама.

В начале своего выступле-
ния российский лидер заявил о 
необратимых, тектонических 
изменениях в системе между-
народных отношений. «Суще-
ственно возросла роль дина-
мичных, перспективных госу-
дарств и регионов мира, и 
прежде всего, конечно, Азиат-
ско-Тихоокеанского региона», 
— подчеркнул Путин. Так, эти 
страны стали новыми центра-

ми экономического и техноло-
гического роста.

При этом Запад, по словам 
Путина, стремится сохранить 
прежний, выгодный только им 
мировой порядок, чтобы заста-
вить всех жить по их правилам. 
В итоге на смену коронавирусу 
в мире пришла санкционная 
лихорадка: попытки Запада на-
вязать другим странам модели 
поведения, лишить их сувере-
нитета и подчинить своей воле. 
Президент отметил, что все эти 
решения принимаются запад-
ными элитами в отры-
ве от интересов своих 
собственных граждан. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В регионах все еще требуют от пациентов 
платный ПЦР на COVID-19 при госпитализации 
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Владимир Путин: Россия — суверен-
ное государство, мы всегда будем 
защищать свои национальные 
интересы. 

А К Ц Е Н Т

Впервые за новейшую историю 
мы наблюдаем на Дальнем Востоке 
миграционный приток

А К Ц Е Н Т

Ситуация, когда больного не принимают 
в стационар без ПЦР-теста или требуют 
выполнить его платно, может рассмат-
риваться как отказ в медпомощи

Австралийский доллар 41,0588
Азербайджанский манат 35,9891
Армянский драм** 15,1102
Белорусский рубль 23,6963
Болгарский лев 31,0313
Бразильский реал 11,7150

Венгерский форинт** 15,0983
Вон Республики Корея*** 44,1998
Гонконгский доллар* 78,0773
Датская крона* 81,6798
Доллар США 61,1814
Евро 60,5458

Индийская рупия** 76,7459
Казахстанский тенге** 12,9493
Канадский доллар 46,5647
Киргизский сом** 75,2203
Китайский юань* 87,5650
Молдавский лей* 31,5314

Новый туркменский манат 17,4804
Норвежская крона* 60,8340
Польский злотый 12,8059
Румынский лей 12,4781
СДР 79,2501
Сингапурский доллар 43,3818

Таджикский сомони* 59,7253
Турецкая лира* 33,5770
Узбекский сум**** 55,7654
Украинская гривна* 16,5664
Фунт стерлингов 70,5360
Чешская крона* 24,7387

Шведская крона* 56,6180
Швейцарский франк 62,2585
Южноафриканский рэнд* 35,2275
Японская иена** 42,4517

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.09.22

Элла Памфилова 
доложила 
о готовности 
страны 
к выборам

«Аэрофлот» купит 
339 самолетов российского 
производства на условиях 
лизинга

АвтоВАЗ объявил 
о наборе 
4000 новых 
сотрудников

Дубль Килиана Мбаппе 
принес «ПСЖ» 
победу над «Ювентусом» 
в Лиге чемпионов
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НЕДВИЖИМОСТЬ Закон 
запретил регистрировать 
в собственность 
асфальтовые дороги 
и бетонные площадки

Пути 
перекрыты

Владислав Куликов

Новый закон детально прописал, что является недви-
жимостью. Принципиальный момент: асфальтовые до-
роги и различные бетонные площадки на земле к не-
движимости не относятся. Споры на этот счет закры-
ты.

Как сообщил председатель Комитета Госдумы по го-
сударственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников, 1 сентября вступили в силу по-
правки в Гражданский кодекс. Он подчеркнул, что но-
вые нормы направлены на упорядочивание гра-
жданских прав относительно объектов недвижимости. 
Это только кажется, что звучит сухо и сложно. На 
самом деле вопрос живой и горячий.

На практике в судах нередко вспыхивали споры: 
граждане требовали зарегистрировать на их имя доро-
гу или бетонный пятачок возле дома. А чиновники и 
суды начинали гадать, стоит признать «шоссе» между 
двумя сараями недвижимостью или нет. Результат су-
дебного поединка, как в хорошем футбольном матче, 
был непредсказуем до самых последних се-
кунд в самой последней инстанции. Все пото-
му, что полной ясности не было.

ПРОЕКТ Банкиров обяжут 
записывать разговоры 
с неплательщиками

Должников 
не тревожить

Владислав Куликов

Правительство России внесло в Госдуму законопроект, 
усиливающий контроль за практикой взыскания дол-
гов. Судебные приставы получат полномочия контро-
лировать в данной сфере банкиров и микрофинансо-
вые организации. При этом теперь сотрудники банков 
будут обязаны записывать свои разговоры с должни-
ками. Так что любая грубость будет зафиксирована, 
и за слова грубияну придется ответить.

«Предлагаются новые меры, направленные на со-
вершенствование системы взыскания просроченной 
задолженности физических лиц во внесудебном поряд-
ке», — подчеркнул председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев.

Он напомнил: в настоящее время полномочия 
ФССП России по федеральному государственному 
контролю в данной сфере распространяются только на 
коллекторские организации. Конечно, банкиров, за-
бывших о нормах и приличиях в разговоре с 
должником, тоже привлекают к ответу при-
ставы. Но этого недостаточно.

РАКУРС Западные военные 
в Рамштайне согласуют 
новое оружие для ВСУ

НАТО ищет 
сапоги

Игорь Дунаевский

Новые поставки вооружений Украине, в том числе с 
учетом приближения зимы, будут обсуждаться на 
сегодняшней встрече военных из более 40 стран, ока-
зывающих помощь ВСУ. Встреча станет уже пятой в та-
ком формате и пройдет на немецкой авиабазе Рам-
штайн. США, являющиеся основным поставщиком во-
оружений для ВСУ, взяли на себя функции координато-
ра потока техники из других стран, поэтому председа-
тельствовать будет глава Пентагона Ллойд Остин.

В этот раз перед встречей в прессе практически не 
было утечек о том, какие конкретно решения могут 
быть приняты, а на сайте НАТО уточняется, что «заяв-
лений для СМИ по итогам не планируется». Но общее 
направление процесса понятно.

Если говорить о поддержке на текущие нужды, то, 
как пишет немецкий журнал Der Spiegel, на Западе со-
бирают для ВСУ экипировку к зиме — это теплые фор-
ма, ботинки, палатки. При этом пока Канада, США, 
Финляндия и Швеция набрали примерно половину от 
того, что запрашивал Киев, а более южные страны 
НАТО свободных запасов такой экипировки не имеют.

Но все более отчетливо прослеживается и более 
долгосрочный курс стран Запада на перевооружение 
Украины по натовским стандартам. Военная помощь 
смещается от передачи техники советского 
образца, имевшейся у восточноевропейских 
членов НАТО, к западным системам.
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В Калужской 
области открыли 
школу, которую 
построили бело-
русы / стр. 1, 3
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БИЗНЕС Товарооборот между Россией и Китаем увеличивается, 
несмотря на последствия пандемии и западных санкций 

Всем ветрам назло 

НАДЗОР Игорь Краснов: Позиция Генпрокуратуры: 
меньше проверок — больше пользы для экономики

Окно от прокурора
Светлана Задера

Т
оварооборот между Рос-
сией и Китаем по желез-
ной дороге, несмотря на 

санкции и пандемию, по ито-
гам 2022 года может вырасти на 
треть и составить 12 трлн руб-
лей, или 1380 млрд юаней, но 
главами стран поставлена зада-
ча увеличить товарооборот до 
200 млрд рублей. 

«Мы говорим сейчас о по-
ставленных задачах и называ-
ем товарооборот в долларах. 
200 млрд — мы должны достичь 
этой планки. А вот я буду назы-
вать немножко по-другому. До-
стигнутый товарооборот в 2021 
году, а он вырос на 35%, превы-
сил отметку и 8,5 трлн рублей, 
или 970 млрд юаней», — ска-
зал гендиректор, председатель 
правления «Российские же-
лезные дороги» Олег Белозеров 
на Восточном экономическом 
форуме (ВЭФ). 

Он отметил, что необходи-
мо переходить на новый фор-
мат оценки. Белозеров также 
рассказал, что в 2021 году был 
рост транзитных перевозок на 
40%, но в 2022 году из-за ковид-

ных ограничений транзит про-
сел, но выросли экспорт и им-
порт. 

Посол Китая в РФ Чжан Хань-
хуэй также отметил рост това-
рооборота и сообщил, что с ян-
варя по июль 2022 года он до-
стиг 97,7 млрд долларов США. 
«Рост составляет 29%. Импорт 
в Китай из России вырос на 
49% и обогнал на 20% прирост 
объемов двусторонней торгов-
ли», — сказал посол. 

По словам дипломата, под 
руководством главы КНР Си 
Цзиньпина и президента Рос-
сии Владимира Путина отно-
шения между странами всту-
пили в наилучший период раз-

вития за свою историю и стали 
образцовыми. «Сегодня по все-
му миру прокатываются новые 
волны коронавируса, но дина-
мика восстановления эконо-
мики хотя и замедляется, хотя 
и растет инфляция и повыша-
ются риски продовольствен-
ной, энергетической безопас-
ности, увеличивается давле-
ние, связанное с разрывом це-
почек производства и поставок, 
но тем не менее перед лицом 
серьезных и сложных испыта-
ний Китай и Россия непрерывно 
укрепляют свою взаимную под-
держку, углубляют взаимодей-
ствие в сфере развития взаим-
ных интересов. Сотрудничество 

между нашими странами еще 
больше продвигается вперед, и 
оно сохраняет стабильность на 
фундаментальном уровне», — 
отметил Чжан Ханьхуэй. 

Для развития экономиче-
ских отношений необходимо 
большего взаимного распро-
странения национальных пла-
тежных систем — UnionPay в 
России и «МИР» в Китае, счи-
тает торговый представитель 
Российской Федерации в Ки-
тайской Народной Республи-
ке Алексей Дахновский. «Как 
минимум это могло бы придать 
импульс трансграничной элек-
тронной торговле», — отметил 
Дахновский. 

Глава  РЖД также доба-
вил, что еще есть нерешенные 
проблемы, которые тормозят 
грузопоток между странами. 
«Прежде всего мы видим три 
направления и основные зада-
чи. Повышение эффективно-
сти работы уже существующих 
погранпереходов. Создание 
новых переходов и трансгра-
ничных и инфраструктурных 
объектов. Третье — это цифро-
вое взаимодействие», — сказал 
Белозеров.  

Иван Егоров

О 
то м ,  ка к  п р о к у р о р ы 
участвуют в защите биз-
неса от избыточного дав-

ления и препон со стороны все-
возможных контролеров, на по-
лях ВЭФ-2022 рассказал Гене-
ральный прокурор Игорь Крас-
нов. В среду он выступил на сес-
сии «Бизнес под защитой: гаран-
тии стабильности предприни-
мательства», которую модери-
ровал председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. 

По словам Игоря Краснова, 
действенной мерой снижения 
административного давления 
на предпринимателей стал уста-
новленный правительством РФ 
мораторий на проверки, и было 
важно не допустить сбоев при 
его выполнении.

Как рассказал Генпрокурор, 
по его поручению согласование 
всех без исключения проверок 
бизнеса поднято на максималь-
но высокий уровень. Теперь 
эти решения вправе принимать 
только руководители прокура-
тур субъектов. Соответственно, 
была повышена и степень ответ-

ственности за нарушение запре-
тов. В то же время, как заметил 
Краснов, к сожалению, в ряде 
случаев пришлось наказать не-
расторопных подчиненных.

По его данным, в результате 
доля отказов прокуроров в согла-
совании внеплановых проверок 
в этом году в целом по стране до-
стигла 60 процентов. А в Дальне-
восточном макрорегионе откло-
нено три четверти соответству-
ющих инициатив контролеров.

Более того, под надзором про-
куроров прекращены и аннули-
рованы все плановые контроль-
ные мероприятия в отношении 
объектов бизнеса, не создающие 
угрозу жизни и здоровью гра-
ждан. В результате, например, в 
регионах Дальнего Востока на 

1 июля их число сократилось 
без малого в 10 раз — с 18,5 до 2 
тысяч. Как считает Игорь Крас-
нов, есть все основания для за-
крепления этой позитивной ди-
намики. Он напомнил, что на 
Санкт-Петербургском эконо-
мическом форуме глава государ-
ства предложил кардинально 
пересмотреть правоотношения 
в контрольно-надзорной сфере. 
Полностью и навсегда отказать-
ся от проведения большинства 
проверок российского бизнеса, 
деятельность которого не свя-
зана с высокими рисками при-
чинения вреда. Во исполнение 
этого поручения Генпрокурату-
ра сейчас совместно с минэко-
номразвития и аппаратом пра-
вительства РФ вырабатывает 

наиболее эффективные и при-
емлемые варианты избавления 
предпринимателей от админи-
стративного давления. 

«Непосредственно позиция 
прокуратуры: меньше проверок 
— больше пользы для экономи-
ки», — подчеркнул глава надзор-
ного ведомства.

Вместе с уменьшением про-
верок была проведена большая 
работа по смягчению ответ-
ственности предпринимателей. 

Ее итогом, как заметил Игорь 
Краснов, стал целый ряд ново-
введений, закрепленных в при-
нятых за последние полгода фе-
деральных законах. 

По мнению Генпрокурора, 
все это должно помочь бизнесу 
особенно в период любого кри-
зиса, который, как известно, по-
рой весьма неожиданно откры-
вает окно возможностей для раз-
вития. 

Разумеется, максимальный 
эффект от его внедрения воз-
можен лишь в случае перевода 
большинства предоставляемых 
предпринимателям госуслуг 
в электронный формат.  

Продолжение темы на с. 4

Россия прирастает Востоком

«Достигнутый уровень 
промышленного раз-
вития Европы, каче-

ство жизни людей, социально-
экономическая стабильность — 
все это бросается в топку санк-
ционной печи, расходуется по 
указке из Вашингтона во имя 
пресловутого «евроатлантиче-
ского единства», — сказал пре-
зидент. Путин обратил внима-
ние на то, что страны мира по-
степенно утрачивают доверие и 
к доллару, евро, фунту стерлин-
гов как к расчетным и резерв-
ным валютам и уходят от их ис-
пользования. 

Россия справляется с эконо-
мической и технологической 
агрессией Запада. «Стабилизи-
рован валютный и финансовый 
рынок России, снижается ин-
фляция, уровень безработицы 
находится на историческом ми-
нимуме», — перечислил Путин. 
По его словам, оценки и прогно-
зы экономической динамики, в 
том числе со стороны предпри-
нимателей, гораздо более опти-
мистичны, чем были в начале 
весны. По оценкам президента, 
инфляция в РФ в 2022 году будет 
в районе 12%, к концу I кварта-
ла 2023 года снизится до 4—6%.

Но вопрос ведущего сессии, 
как будет дальше складываться 
ситуация в российской эконо-
мике, Путин уверенно заявил,  
что пик сложностей пройден.  
«Хочу отметить, что бюджет 
этого года будет сверстан с про-
фицитом почти под полтрил-
лиона рублей, где-то под 485 
млрд, несмотря на все мрачные 
прогнозы», — сказал президент. 
Путин также добавил, что если 
спад в экономике России если 
и будет, то незначительный  — 
чуть больше 2%.

Правительству, по его сло-
вам, удалось с помощью энер-
гичных и выверенных мер 
предотвратить негативное раз-
витие событий. «Будут реализо-
ваны все программы развития. 
В этом году федеральные расхо-
ды увеличатся на 20% по срав-
нению с прошлым годом, это 

говорит о поддержке приори-
тетных направлений», — сказал 
российский лидер.

При этом ситуация в запад-
ных странах складывается со-
всем иначе. «Недальновидны-
ми действиями западных вла-
стей подстегнута и глобаль-
ная инфляция. Она уже обно-
вила многолетние рекорды в 
развитых экономиках. По ито-
гам июля в США она составила 
8,5%», — сообщил он. Путин так-
же привел и в пример и другие 
западные страны:  в ФРГ инфля-
ция — 7,9%, в Бельгии — 9,9%, 
в Латвии — 20,8%, в Литве — 
21,1%, в Эстонии — 25,2%. 

Путин уверен, что Россию 
невозможно изолировать. «До-
статочно просто посмотреть 
на карту. Используя наши есте-
ственные конкурентные пре-
имущества, мы продолжим на-
ращивать свой транспортный 
потенциал, расширять сеть ав-
томобильных и железных до-
рог, строить новые подходы к 
морским терминалам и увели-
чивать их мощность», — заявил 
президент.

Глава государства также 
анонсировал, что российскую 
авиацию ожидает системное 
перевооружение. Кроме того, 
востребованность перевозок 
в восточном направлении уве-
личивается, в ближайшие годы 
пропускная способность БАМа 
и Транссиба вырастет на 40 млн 
тонн.

Впервые в новейшей исто-
рии на Дальнем Востоке растет 
население, заявил президент. 
«Это главный агрегатор того, 
что делается, и, судя по всему, 
делается в правильном направ-
лении, — добавил он. — Еще очень 
много предстоит сделать, много 
не сделано, но мы будем обя-
зательно идти по этому пути 
дальше». Путин отметил, что 
миграционный приток был за-
фиксирован в 2021 году.

Значительную часть своего 
выступления президент посвя-
тил мерам поддержки и разви-
тия Дальнего Востока. Путин 

подчеркнул, что регион дол-
жен стать привлекательным ме-
стом для жизни. Так, президент 
поручил продлить программу 
дальневосточной ипотеки ми-
нимум до 2030 года. Ранее она 
была рассчитана до 2024 года. 
Еще одно поручение — на обнов-
ление дальневосточных горо-
дов направить дополнительные 
5 миллиардов рублей в год. Для 
молодых специалистов на Даль-
нем Востоке построят льгот-
ные арендные квартиры.  Пу-
тин обратил внимание, что рас-
положение этого жилья должно 
быть увязано с мастер-плана-
ми развития дальневосточных 
городов, чтобы в наличии была 
вся необходимая инфраструк-
тура и такое жилье было востре-
бованным и удобным для про-
живания.

Президент также объявил, 
что количество авиамаршрутов 
на Дальнем Востоке вырастет с 
390 до 530. Кроме того,  в регио-
не до 2025 года будут открыты 
филиалы ГИТИСа, ВГИКа, Щу-
кинского училища.  

«Самое главное для нас то, 
что Дальний Восток  — это  наря-
ду с Арктикой — регион, за кото-
рыми, безусловно, будущее Рос-
сии», — подчеркнул Путин. Пре-
зидент отметил, что здесь нахо-
дятся не только ресурсы, но и 
выход к регионам мира.

От политики Запада страда-
ют и бедные страны. Президент 
заявил, что  в мире может воз-
никнуть небывалая гуманитар-
ная катастрофа из-за того, что 
Запад вывозит большинство 
украинского зерна в свои стра-
ны, а не в нуждающиеся страны 
Африки. «По всемирной про-
грамме продовольствия ООН, 
которая как раз и подразумева-
ет помощь нуждающимся стра-
нам, было загружено всего два 
корабля, подчеркну, только два 
из 87, и на них было вывезено 
60 тысяч тонн продовольствия 
из двух миллионов тонн, но это 
всего 3%, которые направлены 
в развивающиеся страны», — 
рассказал президент. Он указал 

на то, что  европейские страны, 
как и столетия назад, действуют 
как колонизаторы, и такое по-
ведение может привести к гу-
манитарной катастрофе. Путин 
назвал сложившуюся ситуацию 
«надувательством». «Хамское 
и наглое отношение к тем парт-
нерам, ради которых якобы это 
делалось. Просто обманули», — 
сказал Путин.

Глава государства также ука-
зал на то, что усилия ООН в рам-
ках «зерновой сделки» приве-
ли к снятию ряда многих, но все 
же не всех ограничений в отно-
шении российского продоволь-
ствия. «Хитро сделанная, слож-
ная ситуация, когда против на-

ших продуктов напрямую санк-
ций нет, но есть ограничения, 
связанные с логистикой, фрах-
том судов, проводкой денег, 
страхованием», — сказал он.

Президент заявил, что надо 
задуматься о том, чтобы огра-
ничить направления выво-
за зерна и другого продоволь-
ствия в страны ЕС, и обязатель-
но посоветуется на эту тему и с 
президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. Путин по-
обещал, что Россия продолжит 
работу по зерновой сделке для 
достижения ее целей.

Путин также назвал бредом 
и чушью попытки стан G7 огра-
ничить цены на энергоресур-
сы, поставляемые из РФ.  Он 
отметил, что это «тупое реше-
ние». «Ничего административ-
ным путем в сфере экономики 
и мировой торговли решить не-
льзя», — сказал он. Президент 
предупредил, что Россия ничего 

не будет поставлять Западу — ни 
нефть, ни газ, ни уголь — если ей 
навяжут какие-то цены на них. 
«Не в том положении находят-
ся, чтобы диктовать свою волю, 
пусть одумаются. Им останет-
ся только одно — как в русской 
сказке — мерзни, мерзни волчий 
хвост», — описал он сложившу-
юся ситуацию по газу в Европе.

Комментируя ситуацию во-
круг «Северного потока», Пу-
тин заявил, что Россия готова 
уже завтра возобновить его ра-
боту, если ей вернут отремонти-
рованную турбину. «Давайте 
нам турбину, мы завтра вклю-
чим «Северный поток-1». Не 
дают же ничего. Говорят: вот, 

используют как оружие. Какое 
оружие? Сами натворили дел, 
теперь не знают, что с этим де-
лать, загнали себя в так назы-
ваемый санкционный тупик», — 
заметил Путин.

Президент также подчерк-
нул, что потребности в энерго-
ресурсах в мире так велики, что 
у России нет никаких проблем 
с их реализацией. В частности, 
он отметил, что потребности 
в энергоресурсах растут у та-
кой крупной экономики, как 
китайская. «Договоренности у 
нас стабильные, отношения на-
ходятся на беспрецедентно вы-
соком уровне», — сказал Путин. 
В этой связи российский лидер 
сообщил, что все основные па-
раметры сделки с Китаем от-
носительно поставок газа по 
магистрали «Сила Сибири-2» 
(объем до 50 млрд куб. м в год. 
— Прим. «РГ»), включая цену, 
согласованы. Не случайно од-

ним из итогов форума стало 
решение, что «Газпром» и Ки-
тай переходят в оплате газа на 
рубль и юань.

На вопрос о том, что Россия 
приобрела и потеряла после на-
чала спецоперации на Украи-
не, президент уверенно заявил: 
«Ничего мы не потеряли и ниче-
го не потеряем». По его словам, 
главное приобретение — укреп-
ление нашего суверенитета. Пу-
тин признал, что  и внутри стра-
ны,  в мире происходит опре-
деленная поляризация. «Я счи-
таю, что это пойдет только на 
пользу: все ненужное, вредное 
и что мешает идти вперед будет 
отторгнуто, мы будем набирать 
обороты, темпы развития», — 
сказал он.

Путин также отметил, что 
Москва не начинала военные 
действия на Украине, а пытает-
ся их закончить, они идут там 
с 2014 года. По его словам, спе-
цоперация на Украине является 
зеркальным ответом на проис-
ходящее там в течение несколь-
ких лет. «Мы это сделали со-
знательно, все наши действия 
направлены на помощь людям, 
которые проживают в Донбас-
се», — подчеркнул Путин. Пре-
зидент уверен, что в конечном 
итоге это приведет к укреп-
лению России и изнутри, и ее 
внешнеполитических позиций.

Президент также счита-
ет, что среди граждан Украины 
много тех, кто не разделяет по-
литику Киева и выступает про-
тив неонацизма власти. «Мы 
должны поддерживать с ними 
отношения и будем это делать. 
Я уверен, что будущее россий-
ско-украинских отношений 
именно за этой частью укра-
инского общества», — сказал он.

Путин заявил, что  задача ру-
ководства России заключает-
ся в том, чтобы разъяснить по-
давляющему большинству гра-
ждан страны свою позицию и 
действия, которые «направле-
ны на защиту русского народа 
и многонационального народа 
РФ в целом». «Мы действуем ис-

ключительно исходя из этих со-
ображений, и мы видим, что по-
давляющее большинство гра-
ждан на нашей стороне», — по-
яснил он.

Комментируя ситуацию с 
уехавшими за границу журна-
листами из России, президент 
отметил, что они только рады 
переезду и работают там в анти-
российских центрах. «Они все-
гда, будучи здесь, работали про-
тив нашей страны. Но теперь, 
под видом того, что им здесь что-
то угрожает, с удовольствием 
перебрались туда, на ту же са-
мую зарплату, которую получа-
ли, будучи здесь. Да, просто сего-
дняшняя ситуация вынуждает 
определить свою позицию всех, 
кто какую-то позицию имеет»,  — 
подчеркнул президент.

Президента попросили про-
комментировать ситуацию с  
уезжающими работать в дру-
гие страны, в том числе в Арме-
нию. Глава государства заявил, 
что в РФ приветствуют все, что 
идет на пользу российскому 
бизнесу. «Если условия сложи-
лись так, что сейчас людям це-
лесообразно работать там, это 
в основном айтишники, да и им 
выгоднее, спокойнее работать 
там, пусть работают. Можно ра-
ботать в Ереване, а жить в Моск-
ве, ничего не мешает», — сказал 
Путин. При это он отметил, что  
многие уже вернулись, поняв, 
что ничего страшного в РФ не 
происходит, несмотря ни на ка-
кие санкции.

В целом Путин поблагода-
рил российский бизнес за от-
ветственность перед родиной. 
«Российское предприниматель-
ское сообщество в целом сего-
дня демонстрирует в высшей 
степени свою ответственность 
перед страной, перед роди-
ной, перед гражданами России. 
Я хочу это отметить и хочу их за 
это поблагодарить», — сказал он.

Комментируя ситуацию с 
регистрацией бизнеса и ухода из 
офшоров отечественных компа-
ний, Путин признал, что для ре-
шения этих проблем еще нужно 

создавать условия. «И прежде 
всего это связано, безусловно, 
с надежностью и с правами за-
щиты собственности», — сказал 
он. При этом Путин снова на-
помнил, что предупреждал, что 
неоднократно призывал бизне-
сменов не держать все активы 
за рубежом — а теперь их изыма-
ют. «Многим я в свое время го-
ворил, знаете: набегаетесь, за-
щищая свои интересы. У них там 
что-то арестовали — счета, лод-
ки и так далее. Предупреждал об 
этом. Лучше бы эти лодки здесь 
держали, а деньги вкладывали 
бы не в иностранные активы, 
а в развитие российской инфра-
структуры. Ничего бы не поте-
ряли, все было бы здесь, на ро-
дине. И прибыли бы получали от 
вложенных денег», — сказал он. 
Глядя в зал, Путин отметил, что 
большинство из тех, кто сейчас 
слушает его выступление, по-
слушали его и не держали ниче-
го особенного «за бугром».

Россия не  будет закрываться 
от Европы  и отвечать зеркаль-
но — вводить  визовые ограни-
чения. «Не нужно ничего де-
лать, что не отвечает нашим 
интересам», — сказал россий-
ский лидер. По его словам, Рос-
сия заинтересована в том, что 
бизнес приезжал и работал в 
нашей стране.  «А таких очень 
много бизнесменов, которые 
любят Россию, приезжают или 
хотят здесь работать. Вот вам, 
пожалуйста, пусть приезжают 
и работают. Чего их ограничи-
вать? Репетиторы приезжают. 
Да пускай приезжают и работа-
ют! Чего здесь плохого? Спорт-
смены, деятели искусства. За-
чем ограничивать? Мы не будем 
сами обрывать эти контакты. 
Они их политизируют, они не 
нас изолируют, а сами себя», — 
считает Путин.  

В Восточном экономическом 
форуме во Владивостоке приняли 
участие гости из 68 стран. 

А К Ц Е Н Т

Россия с начала специальной 
военной операции ничего не потеряла 
и не потеряет, зато многое приобрела — 
например, укрепила свой суверенитет

1

А К Ц Е Н Т

Несмотря на то что товарооборот между 
РФ и КНР растет, нужно больше уделить 
внимания взаимному распространению 
национальных платежных систем — 
UnionPay в России и «МИР» в Китае

А К Ц Е Н Т

В этом году прекращены и аннулированы 
все плановые проверки в отношении 
объектов бизнеса, не создающих 
угрозу жизни и здоровью граждан

— Видеотрансляцию смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2385129
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

РОБОТ-САПЕР ЗАЙДЕТ С НЕБА

Николай Грищенко,
Донецкая Народная Республика

В 
Мариуполе территория 
промышленного комплек-
са «Азовсталь» стала ис-

пытательным полигоном для 
проверки новейшего саперно-
го оборудования и снаряжения 
Российской армии. Военным 
инженерам предстоит устроить 
опытно-боевую эксплуатацию 
гексакоптера для поиска с воз-
духа мин и неразорвавшихся 
боеприпасов. Отдельно тести-
руются новейшие образцы за-
щитной обуви саперов-развед-
чиков и локализаторы взрывов.

Место для проведения ис-
следований выбрано не случай-
но. Промышленная зона ста-
лелитейного завода занимает 
огромную территорию — око-
ло 11 квадратных километров, 
для сравнения: это почти вдвое 
больше площади украинского 
городка Бородянка, где живут 
более 12 тысяч человек. Поэто-
му недаром мариупольцы на-
зывают «Азовсталь» городом в 
городе. И вот за обладание этим 
«населенным пунктом» в ап-
реле и мае шли жестокие бои с 
применением авиации, танков, 
пушек и минометов. В результа-
те развалины заводских цехов 
буквально усеяны неразорвав-
шимися снарядами, минами, 

ракетами и гранатами. Пред-
стоит еще обезвредить схроны с 
оружием и минами-ловушками, 
оставленные боевиками запре-
щенного в РФ полка «Азов». Ра-
боты российским саперами хва-
тит не на один день, и потому 
облегчить им задачу помогут 
новейшие роботы.

Один из самых интересных 
из них — это воздушный робот-
сапер на базе гексакоптера. 
Аппарат оснащен системой с 
многоканальным оптическим 
сенсором и тепловизором.

— Принцип действия основан 
на том, что защитные корпуса 
мин и взрывчатых веществ име-
ют отличную от окружающей 
среды температуру нагрева. 
Специальная программа сводит 
полученные данные в виде изоб-
ражения на один экран, и опе-
ратор может за короткое время 
произвести саперную разведку 
большой территории. Затем по-
лученная карта минирования 
местности передается в распо-
ряжение взрывотехников, кото-
рые занимаются уже адресным 

разминированием, — рассказал 
корреспонденту «РГ» сотруд-
ник научно-исследователь-
ской организации инженерных 
войск Минобороны России.

П о к а  п р е д с т а в и т е л ь 
конструкторского бюро опи-
сывает принцип действия, са-
перы Международного проти-
воминного центра разминиро-
вания Вооруженных сил РФ со-
бирают дрон.

— Летательный аппарат име-
ет силовую установку, которая 
состоит из шести моторов, что 
обеспечивает устойчивое по-
ложение дрона в полете. Элек-
тромоторы делают полет прак-

тически бесшумным, а данные 
передаются по каналам защи-
щенной связи, что исключает 
перехват аппарата системами 
радиоэлектронной борьбы. За 
пультом управления может ра-
ботать один оператор, но луч-
ше, когда полет дрона контро-
лируют двое человек: один пи-
лотирует, а другой производит 
разведку местности, — говорит 
сапер с позывным «Поджига-
тель».

Тихо жужжа, мультикоптер 
взмывает в небо. Мощная опти-
ка позволяет разглядеть любые 
предметы, даже размером с пач-
ку сигарет или теннисный мя-
чик, с высоты несколько тысяч 
метров. Сбалансированный вес 

и форма беспилотника делают 
его устойчивым к сильным по-
рывам ветра.

Неожиданно внимание опе-
ратора привлекла большая гру-
да камней, стали и сломанных 
баков. Внимательно рассмот-
рев подозрительный объект с 
разных сторон, оператор гово-
рит по рации: «В шестом квад-
рате наблюдаю противопехот-
ную мину» и ставит геолока-
ционную отметку на цифровую 
карту. Данные сразу «улетают» 
взрывотехнику.

По словам военных, воздуш-
ные роботы-саперы прекрас-
но подойдут и для очистки от 
минных заграждений берегов 
и плавней Северского Донца и 
других рек Донбасса.

— Украинские военные начи-
нали минирование территорий 
еще в 2014 году, и потому мин-
ные поля заросли кустарником, 
камышом и порослью молодых 
деревьев. Проводить разведку 
и обезвреживать там мины до-
вольно сложно и опасно, а про-
ведя разведку с воздуха, мы бы-

стро получим детальную карту 
минных полей, — говорит взры-
вотехник.

Тем временем к подозри-
тельному квадрату направ-
ляются саперы. Кроме стан-
дартной защитной экипировки 
на их ноги надеты новые спе-
циальные ботинки с толстой 
композитной подошвой. Защит-
ная обувь позволяет минимизи-
ровать последствия при взрыве 
противопехотной мины. В рас-
поряжении испытателей име-
ются два новых образца, один 
из которых напоминает аль-
пинистские бахилы, а другой — 
обычные ботинки на очень тол-
стой подошве.

К счастью, испытатели до-
брались до заданного места 
без происшествий, подрыва не 
было. 

Затем настало время пройти 
испытание комплексу для лока-
лизации взрыва. Большой ящик 
из специальных композитных 
материалов под названием «Ку-
пол» выдерживает подрыв за-
ряда мощностью 500 граммов 
в тротиловом эквиваленте. Для 
понимания: подобным заря-
дом можно подорвать броне-
вик, а гражданский автомобиль 
при взрыве разорвет на части. 
Но достаточно накрыть «Купо-
лом» опасный боеприпас, и то-
гда смело его можно подрывать 
накладным зарядом.

Для разминирования под-
земных бункеров и коммуника-
ций наши военные прибегают 
к использованию комплексов 
«Сфера» и «Скарабей». Роботы 
прошли апробацию в 2016 году 
в сирийской Пальмире.

«Скарабей» в виде наземной 
платформы может легко пере-
двигаться по любой местности. 
Высота робота составляет всего 
15 сантиметров, что делает его 
почти незаметным для посто-
ронних глаз. 

— При разминировании осо-
бо труднодоступных мест, раз-
рушенных зданий и завалов мы 
используем устройство «Сфе-
ра». Это небольшой шар, осна-
щенный четырьмя видеока-
мерами со светодиодной под-
светкой, а также микрофоном 
и передатчиком. «Сфера» поз-
воляет одновременно пере-
давать изображение со всех 
четырех видеокамер, обеспе-
чивая своим операторам обзор 
в 360 градусов, — говорит воен-
ный инженер.

По его словам, робот-шарик 
можно забрасывать руками, а 
также запускать в канализаци-
онные колодцы и трубы. Высо-
кая прочность устройства поз-
воляет ему выдерживать паде-
ния с высоты до пяти метров, 
а встроенная система позици-
онирования — автоматически 
принимать после заброса необ-
ходимое положение.

— Подобного оборудования у 
наших противников на Украине 
мы еще не встречали, — заметил 
сапер.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

А К Ц Е Н Т

Для разминирования подземных
бункеров и коммуникаций
военные прибегают к использованию
роботизированных комплексов
«Сфера» и «Скарабей»

МИНОБОРОНЫ

ИЗ-ЗА БОЛЬШИХ ПОТЕРЬ ВСУ ПРЕКРАТИЛИ НАСТУПЛЕНИЕ НА ХЕРСОН

Иван Петров

В 
течение минувших 
суток на Николае-
во-Криворожском 
направлении насту-
пательных действий 
не проводилось. Об 
этом на брифинге в 
среду сообщил офи-
циальный представи-

тель Минобороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков. По его словам, это связано 
с большими потерями в живой 
силе и технике, понесенными за 
последние несколько дней укра-
инскими войсками. При этом 
Воздушно-космические силы 
(ВКС) России, ракетные вой-
ска и артиллерия продолжили 
наносить высокоточные удары 
по подразделениям и резервам 
ВСУ на указанном направлении. 

Так, были поражены пункт 
управления 24-й механизиро-
ванной бригады ВСУ, дислоци-
ровавшийся в районе Оленовки 
в Николаевской области. Кро-
ме того, ударам подверглись 
живая сила и военная техника 
61-й пехотной бригады — в рай-
онах Висунска и Явкино в Нико-
лаевской области, а также 46-й 
аэромобильной бригады — в 
Херсонской области. 

В районе населенного пунк-
та Перемога (Николаевская об-
ласть) ВКС России уничтожили  
склад боеприпасов 406-й артил-
лерийской бригады ВСУ. 

«В связи с большими потеря-
ми личный состав 57-й мотопе-
хотной бригады ВСУ (дислоци-
ровался в районах населенных 
пунктов Белая Криница в Хер-
сонской области и Великое Ар-
таково в Николаевской обла-
сти) отказался от выполнения 
боевых задач и самовольно по-
кинул позиции», — рассказал ге-
нерал Конашенков. 

Ранее в минобороны сооб-
щали о резко увеличившем-
ся количестве дезертиров сре-
ди украинских военных, задей-
ствованных на данном участке 
боевых действий. 

Всего на Николаево-Кри-
ворожском направлении, по 

данным российских военных, 
противник за сутки потерял 4 
танка, 6 боевых машин пехоты 
и 5 других бронемашин, а также 
2 пикапа с крупнокалиберными 
пулеметами и более 150 военно-
служащих. 

За предыдущие 5 дней ВСУ 
потеряли там 70 танков, 81 БМП 
и 52 другие бронированные ма-
шины, 40 пикапов с пулеметами 
и более 1140 военнослужащих. 

Параллельно российские 
войска продолжили успешное 
наступление в ДНР. По словам 
генерала Конашенкова, в ми-
нувшие сутки было полностью 
освобождено от националистов  
село Кодема. Всего за сутки на 
территории ДНР были пораже-
ны три пункта управления ВСУ 
— в районах населенных пунк-
тов Артемовск, Соледар и Ку-
рахово. А в районе населенного 

пункта Константиновка (ДНР) 
были уничтожены цеха по 
производству реактивных сна-
рядов к украинским системам 
залпового огня «Ольха».  

В минобороны также расска-
зали об ударах по позициям 
националистов в Харькове и 
Харьковской области. Высоко-
точным оружием наземного ба-
зирования в Харькове был по-
ражен пункт временной дис-
локации нацформирования 
«Кракен». По данным военных, 
в итоге было уничтожено до 30 
националистов и 10 военных 
автомобилей. 

В то же время сосредото-
ченными огневыми ударами по 
боевым позициям 113-й брига-
ды территориальной обороны 
(в районе населенных пунктов 
Пришиб, Яворское и Андреев-
ка в Харьковской области) уда-
лось уничтожить до 40 и ранить 
более 80 военнослужащих ВСУ. 

Также во вторник были уни-
чтожены три склада ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния и боеприпасов. Хранилища 
располагались в районах насе-
ленных пунктов Лиман в Харь-
ковской области, Очеретино в 
ДНР и Гуляй Поле в Запорож-
ской области. В районе насе-
ленного пункта Зеленодольск в 

Днепропетровской области рос-
сийские военные ликвидирова-
ли радиолокационную стан-
цию контрбатарейной борьбы 
производства США. Наконец, в 
той же Днепропетровской обла-
сти в районе Кривого Рога авиа-
цией было уничтожено храни-
лище топлива для военной тех-
ники ВСУ объемом более 5,5 ты-
сячи тонн.  

В то же время российские 
истребители и ПВО сбили за 
сутки два украинских боевых 
самолета. В Херсонской обла-
сти был уничтожен украинский 
истребитель МиГ-29, а в Нико-
лаевской области удалось сбить 
штурмовик Су-25 воздушных 
сил Украины. Всего с начала во-
енной спецоперации уничтоже-
но уже 292 украинских военных 
самолета. 

Средствами ПВО за сут-
ки были сбиты также 8 укра-
инских беспилотников и были 
перехвачены 20 снарядов аме-
риканской реактивной системы 
залпового огня HIMARS и «Оль-
ха». В том числе в районе Ка-
ховской ГЭС. Ракету «Точка-У» 
перехватили в ЛНР.  

А К Ц Е Н Т

Личный состав 57-й мотопехотной
бригады ВСУ, дислоцировавшейся 
в Херсонской и Николаевской областях, 
самовольно покинул боевые позиции

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Российские взрывотехники оснащены одним из лучших в мире защитным снаряжением.

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве оборо-
ны России продолжили 
рассказывать о подвигах, 

совершенных в ходе военной 
спецоперации на Украине рос-
сийскими военнослужащими. 

Расчет самоходного артил-
лерийского орудия под коман-
дованием старшего сержанта 
Евгения Вагнера оказывал арт-
поддержку мотострелкам в ходе 
боя на подступах к населенно-
му пункту. Евгений обнаружил 
несколько малоразмерных бес-
пилотников, ведущих разведку 
позиций нашей артиллерии. Ог-
нем установленного на БМП пу-
лемета, прицельными выстрела-
ми он поразил вражеские дроны. 

Затем расчет оперативно 
сменил позиции и продолжил 
наносить огневое поражение 
противнику. Противник в ито-
ге отступил и оставил населен-
ный пункт.

Расчет орудия под командо-
ванием сержанта Ильи Алага-
шева, находясь на огневой по-
зиции, выполнял боевую задачу 
по уничтожению позиций наци-
оналистов. Ожесточенно сопро-
тивляясь, боевики наносили от-
ветные артудары по позициям 
российских подразделений. 

Несмотря на угрозу для жиз-
ни, сержант Алагашев не оста-
вил позицию и продолжил вы-
полнять боевую задачу. Он уме-
ло руководил действиями рас-
чета, выдавал координаты на 
уничтожение целей и корректи-
ровал огонь. В результате были 
подавлены огневые средства 
противника, уничтожено одно 
орудие и не менее восьми наци-
оналистов.

За проявленное личное му-
жество и отвагу сержант Илья 
Алагашев награжден медалью 
Суворова.

Младший сержант Виктор 
Дорохов участвовал в выпол-

нении боевой задачи по наведе-
нию переправы через реку и за-
нятию рубежа в районе одного 
из населенных пунктов. Его за-
дачей было обеспечить беспере-
бойную связь между подразде-
лениями и командиром.

Противник, осознавая опас-
ность проводимого российски-
ми подразделениями маневра, 
открыл минометный огонь. Не-
смотря на непрекращающие-
ся обстрелы, младший сержант 
Дорохов вел прицельный огонь 
и наносил значительный урон 
националистам.

Организованная им система 
связи позволила командиру опе-
ративно корректировать огонь 
артиллерии, а также совершать 
внезапные маневры. По итогам 
боя передовые подразделения 
смогли выбить противника с за-
нимаемых позиций и надежно 
закрепиться на противополож-
ном берегу, после чего обеспе-
чить безопасную переправу.  
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Старший сержант Евгений Вагнер 
обнаружил и сбил из пушки БМП 
разведывательные дроны врага.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

Расчет орудия под командованием 
сержанта Ильи Алагашева подавил 
огневые средства противника.

Младший сержант Виктор Дорохов 
грамотно организовал связь, что 
позволило скорректировать огонь.

БЕЗОПАСНОСТЬ 

БАЛАКЛЕЯ ДЕРЖИТ УДАР

Иван Петров

После  позорного  прова ла 
контрнаступления в направ-
лении Херсона украинская ар-
мия решила предпринять но-
вую атаку, сосредоточив уси-
лия в направлении двух горо-
дов в Харьковской области — 
Балаклеи и Изюма. В настоящее 
время основные бои ведутся 
именно на этих направлениях. 
В Минобороны России офици-
ально пока не подтвердили по-
пытку захвата националиста-
ми Балаклеи, но сделали это 
косвенно. Российские воен-
ные подтвердили, что ВСУ пре-
кратили попытки прорыва в 
Херсонскую область, которые 
упорно до этого осуществляли 
в течение недели, и рассказали 
об увеличении количества вы-
сокоточных ударов по военным 
объектам ВСУ в Харьковской 
области (читайте выше в мате-
риале «Из-за больших потерь 
ВСУ прекратили наступление 
на Херсон»). 

Все это свидетельствует о 
том, что националисты, не до-
бившись хоть каких-нибудь зна-
чимых успехов на Николаево-
Криворожском направлении, 
пробуют прорвать нашу оборо-
ну в другом месте. 

Украинские СМИ и соцсети 
в свойственной им манере даже 
стали распространять откро-
венную ложь. «Сообщения о ча-
стичной сдаче Балаклеи, рас-
пространяемые от имени главы 
администрации Харьковской 
области Виталия Ганчева, яв-
ляются фейком. Таких сообще-
ний он не делал», — сообщила 
в среду пресс-служба админи-

страции региона. Ранее в соц-
сетях появилось якобы сделан-
ное Ганчевым заявление о том, 
что украинским военным уда-
лось войти в западную часть Ба-
лаклеи. А вот что действительно 
говорил Виталий Ганчев, так это 
то, что Балаклея и Изюм нахо-
дятся под постоянными обстре-
лами со стороны украинских 
силовиков. По его словам, за по-
следние дни поднялась интен-
сивность обстрелов. 

По данным Telegram-кана-
лов военной тематики, ВСУ 
продвинулись на несколько ки-
лометров к населенному пунк-
ту Вербовка, который являет-
ся пригородом Балаклеи. Но 
тут же напоролись на артилле-
рийские и авиационные удары 
со стороны российских войск. 
Российская авиация также 
успешно атаковала штаб ВСУ к 
юго-востоку от Харькова, из ко-
торого шло управление насту-
пательной операцией.

В Балаклее находятся бой-
цы Росгвардии и Народной ми-
лиции ЛНР. Основной удар на 
себя сейчас приняли они. Но 
российские военные оказыва-
ют им посильную поддержку. 
Резервные силы выдвинуты в 
данном направлении. Так что 
сомневаться в том, что и эта по-
пытка ВСУ будет провалена, не 
приходится. 

Военный блогер Юрий Подо-
ляка считает, что для Зеленско-
го наступление ВСУ под Харько-
вом является операцией послед-
ней надежды. Так как в случае 
если и оно окажется неудачным, 
Запад попросту перестанет ви-
деть в нем реальную политиче-
скую фигуру.  

Российские военные летчики демонстрируют поразительные результаты в ходе военной спецоперации на Украине. Ежедневно сообщается о том, что им удалось в воздушном бою 
сбить очередной украинский штурмовик или истребитель. И это лишь одна из задач, выполняемых воздушными асами. Кроме того, они осуществляют поддержку с воздуха наступле-
нию российских войск, а также наносят высокоточные удары по военным объектам националистов. Заслышав рев двигателей, вэсэушники сразу прячатся. 

Воздушный робот-сапер сделан на базе гексакоптера и исключительно из отечественных комплектующих.
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ТЕСТ 
И НЫНЕ ТАМ

Впрочем, в страхо-
вых медорганизаци-
ях, как выяснила «РГ», 

о проблеме уже знают и заяв-
ляют, что готовы помогать па-
циентам.

«При поступлении жало-
бы от пациента на понуждение 
провести ПЦР-тест за деньги 
страховая медорганизация про-
водит оперативную проверку и 
выдает предписание медорга-
низации вернуть затраченные 
пациентом деньги. Кроме того, 
поликлинику и больницу мо-
гут оштрафовать за нарушение 
требований бесплатности и до-
ступности медицинской помо-
щи», — пояснил «РГ» член Об-
щественного совета по защите 
прав пациентов при Росздрав-
надзоре, советник гендиректо-
ра страховой медорганизации 
«Капитал-МС» Алексей Стар-
ченко. 

Кстати, проверить, что паци-
ент выполнял тест за свой счет, 
очень легко: ведь коммерческие 
лаборатории выдают результа-
ты на своих именных бланках и 
эти документы сохраняются в 
истории болезни.

Но тут есть маленький ню-
анс: пациент должен проявить 
активность и самостоятельно 
обратиться за помощью к стра-
ховщикам — в ту компанию, ко-
торая выдала ему полис обяза-
тельного медицинского стра-
хования. 

«Необходимо обратить вни-
мание, что при экстренной гос-
питализации тестирование так-
же бесплатно для пациента, оно 
проводится непосредственно в 
момент госпитализации. Важ-
ный момент: даже если тест 
показал положительный ре-
зультат, это не может быть при-
чиной отказа в медпомощи,  — 
подчеркнул Алексей Старчен-
ко. — В таких случаях медики 
должны учесть наличие у боль-
ного сопутствующей инфекции 
COVID-19 и организовать соот-
ветствующую маршрутизацию 
для лечения основного заболе-
вания».

Даже при наличии положи-
тельного теста на COVID-19 
пациенту должны оказать ме-
дицинскую помощь в полном 
объеме (в соответствии с поряд-
ком оказания плановой помощи 
больным сердечно-сосудисты-
ми, эндокринными заболевани-
ями и онкобольным), подыто-
жил эксперт.  

1

ТРАНСПОРТ «Аэрофлот» купит 339 самолетов российского производства 
на условиях лизинга

Вырастили крылья
Дарья Худякова

К
омпания «Аэрофлот» при-
обретет у Объединенной 
строительной корпора-

ции (ОАК, входит в «Ростех») 
339 самолетов российского 
производства. Соглашение о на-
мерениях приобрести воздуш-
ные суда подписали гендирек-
тор «Аэрофлота» Сергей Алек-
сандровский и гендиректор ОАК 
Юрий Слюсарь в присутствии 
вице-премьера — главы мин-
промторга Дениса Мантурова 

на Восточном экономическом 
форуме (ВЭФ).

Соглашение предусматри-
вает поставку «Аэрофлоту» на 
условиях лизинга 210 самоле-
тов МС-21, 89 самолетов SSJ 
New и 40 самолетов Ту-214 с 
2023-го по 2030 год. Документ 
предполагает, что в 2023 году 
в «Аэрофлот» поступят пер-
вые два Superjet New, а начи-
ная с 2024 года планируется по-
ставка первых шести самолетов 
МС-21 и первых семи самолетов 
Ту-214. 

«В гражданской авиации гря-
дут исторические изменения. 
На смену самолетам Boeing и 
Airbus, которые вряд ли когда-
нибудь еще будут поставляться 
в Россию, придут пассажирские 
лайнеры отечественного произ-
водства. Из 339 самолетов по-
чти 300 — это машины новых по-
колений МС-21 и «Суперджет». 
Надежным подспорьем им ста-
нет Ту-214 — этот самолет ранее 
производился для спецзаказчи-
ков и хорошо зарекомендовал 
себя. Флагманом в парке «Аэро-

флота» станет именно МС-21 — 
это гордость нашего авиастрое-
ния, в нем использованы инно-
вационные конструкторские 
решения, которые оценят, уве-
рен, и летчики, и пассажиры. 
Отмечу, что все самолеты будут 
поставлены в импортозамещен-
ном виде — с бортовыми систе-
мами и агрегатами российского 
производства», — прокомменти-
ровал подписание соглашения 
гендиректор «Ростеха» Сергей 
Чемезов. По его словам, к 2030 
году иностранные самолеты 
полностью заменят российски-
ми судами.

Государство, в свою оче-
редь, будет субсидировать за-
купку этих партий самолетов 
из средств Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ) по 
фиксированным ценам, сооб-
щил Денис Мантуров. «В связи 
с тем, что первые серийные ма-
шины всегда дороже, на перво-
начальном этапе возникающую 
разницу между поставочной це-
ной и фактической себестоимо-
стью будем компенсировать из 
бюджета. С увеличением серий-
ности от этой дополнительной 
меры будем уходить», — пояснил 
Мантуров.

В июне этого года была утвер-
ждена комплексная програм-
ма развития авиатранспортной 
отрасли на ближайшие семь лет. 
Общий объем ее финансиро-
вания составит более 770 млрд 
рублей. При этом более 150 
млрд из них, необходимые для 
обеспечения авиаперевозок, 

поступят в отрасль уже до конца 
2022 года.

Согласно программе, до 
2030 года парк российских 
авиакомпаний должны попол-
нить более тысячи отечествен-
ных самолетов. Среди них SSJ 
New, МС-21-310, Ил-114-300 и 
Ту-214. Кроме того, предусмат-
ривается большой объем по-
ставок малоразмерных самоле-
тов: ТВРС-44 «Ладога», Л-410 и 
«Байкал».

Ожидается, что в отечествен-
ном авиапарке также будут и 
самолеты, произведенные в со-
трудничестве с другими страна-
ми. Иран планирует обеспечи-
вать техническое обслуживание 
российских авиалайнеров, на-
лаживается совместное произ-
водство российско-китайского 
самолета.

К 2030 году планируется на-
чать испытания широкофюзе-
ляжного самолета нового поко-
ления CR929, разработанного 
совместно с китайскими парт-
нерами. Созданием самолета 
занимаются ОАК и китайский 
авиастроительный холдинг 
COMAC.

 «Мы работаем пока в соот-
ветствии с принятыми решени-
ями, мы работу не останавлива-
ли, инженерные команды рабо-
тали, мы проходим этап эски-
за. Но, конечно, актуализация, 
связанная с глобальными трен-
дами, по этому китайско-рос-
сийскому самолету должна 
произойти», — отмечал ранее 
Слюсарь.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с врио 
губернатора Рязанской области борьбу с лесными пожарами

Когда огонь отступил

Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
М и х а и л  М и ш у -
стин провел вчера 
рабочую встречу 
с временно испол-
няющим обязан-
ности губернато-
ра Рязанской об-
ласти Павлом Мал-

ковым, и, конечно же, первым 
делом разговор зашел о ситу-
ации с лесными пожарами в 
регионе, смог от которых в ав-
густе накрыл даже столицу.

Этот месяц для области гла-
ва правительства назвал не-
простым. «Знаю, что сейчас 
удалось практически ликви-
дировать возгорания, спасти 
населенные пункты. Вы много 
этим занимались», — подчерк-
нул он, попросив Малкова до-
ложить о ситуации. «Объеди-
ненными усилиями с ситуа-
цией справились, — заверил 
врио губернатора. — Пожар 
полностью локализован, сей-
час открытого горения нет во-
обще нигде». О полной ликви-
дации чрезвычайной ситуа-
ции Рязань сможет заявить в 
течение одного-двух дней. По 
словам Павла Малкова, спра-
виться удалось благодаря вни-
манию президента, поддержке 
правительства и руководства 
Москвы. 

Отдельная благодарность 
прозвучала в адрес вице-пре-

мьера, главы аппарата прави-
тельства Дмитрия Григорен-
ко, который возглавил прав-
комиссию по борьбе с лесны-
ми пожарами. Он прилетал и в 
Рязанскую область, где в пунк-
те временного размещения об-
щался с людьми. «Вот это было 
особенно ценно, такое челове-
ческое отношение», — считает 
глава области. «Мы отстояли 
все населенные пункты полно-

стью, ни одного дома, ни одно-
го строения не потеряли, хотя, 
конечно, временами угроза 
была очень серьезная. Самое 
главное — сохранили всех лю-
дей», — подвел Малков итог 
борьбы с лесными пожарами.

С точки зрения экономики 
ситуация в области стабиль-
ная, рассказал Малков пре-
мьер-министру. За семь меся-
цев года индекс промышлен-
ного производства составил 
111%, ввод нового жилья уве-
личивается на 27%. Безработи-
ца в регионе стабилизирована 

на уровне 0,7%, а средняя за-
работная плата увеличилась 
на 11%. Некоторые отрасли 
экономики в Рязанской обла-
сти выросли очень существен-
но: производство лекарствен-
ных средств — в 2,5 раза, метал-
лургия — почти вдвое, на пятую 
часть выросло производство 
резиновых и пластмассовых 
изделий, химических веществ, 
пищевая продукция — на 11%. 

«Я отдельно хотел бы поблаго-
дарить наших аграриев. Они 
великолепно отработали в 
этом году. Идем к абсолютному 
рекорду за всю историю обла-
сти — у нас уже собрано около 
3 миллионов тонн зерновых», — 
заявил врио губернатора.

Рост  экономики власти 
региона непосредственно свя-
зывают с созданием таких 
условий, когда людям хочется 
жить и работать в нем, а Рязан-
ская область, по мнению Мал-
кова, невероятно красивый 
регион: природой, архитекту-

рой, огромным количеством 
музеев. Но, признает он, ката-
строфически не хватает совре-
менных благоустроенных об-
щественных пространств. Об-
ластная администрация пыта-
ется эту ситуацию поменять — 
около 600 миллионов рублей в 
этом году направлено именно 
на благоустройство, из них 400 
миллионов приходится на фе-
деральную поддержку. Благо-
даря этому непосредственно в 
Рязани появится пешеходный 
маршрут в 14 километров, ко-
торый охватит все ключевые, 
самые яркие и интересные 
места.

Малков попросил у главы 
правительства отдельно под-
держать проект благоустрой-
ства в самом центре Рязани 
нижнего городского парка, 
где располагаются филармо-
ния, художественный музей, 
центр народного творчества. 
«При этом все это в абсолют-
но запущенном состоянии», — 
рассказал врио губернатора. 
«Конечно, поддержим, тем бо-
лее это, как вы говорите, нахо-
дится в исторической части Ря-
зани, окруженное объектами 
культуры. Без сомнения, нуж-
но это делать», — согласился 
Михаил Мишустин.

Еще две просьбы косну-
лись парка машин «скорой 
помощи» и школьных автобу-
сов. У половины медицинско-
го транспорта истек срок по-

лезного использования, заме-
тил Павел Малков. Федераль-
ный центр уже помогает, но в 
регионе есть острая первооче-
редная потребность в 17 авто-
мобилях. Михаил Мишустин 
напомнил, что сейчас реализу-
ется программа производства 
«скорых», которые до конца 
года должны поставить во все 
регионы. Рязанской области 
положено около 15 машин, но 
премьер-министр пообещал 
обратиться в минфин и мин-
промторг по поводу дополни-
тельных средств. Про плохую 
обеспеченность школьны-
ми автобусами руководителю 
региона часто говорят непо-
средственно жители области, 
рассказал он. «С учетом изно-
са и открытия в этом году еще 
12 школьных маршрутов нам 
необходимы дополнительные 
автобусы», — обратился Мал-
ков. Отказывать председатель 
правительства не стал.

В заключение Михаил Ми-
шустин вспомнил, что в бли-
жайшие выходные в Рязанской 
области пройдут выборы гу-
бернатора, в которых примет 
участие и Малков. «Сочета-
ние опыта региональной рабо-
ты и федеральной работы, без 
сомнения, дает вам серьезное 
преимущество», — считает пре-
мьер.  

К 2030 году иностранные самолеты полностью заменят российскими судами.

А К Ц Е Н Т

За семь месяцев 2022 года 
индекс промышленного производства 
в Рязанской области составил 
111 процентов

ТЕХНОЛОГИИ В России 
зарегистрирован рекорд 
по утечкам из баз данных

Созрели сливы

Олег Капранов

Компания Group-IB зафиксировала летом 2022 года 
двукратный рост количества выложенных в открытый 
доступ баз данных российских компаний по сравне-
нию с весной этого года. Как отмечают в компании, ан-
тирекорд был поставлен в августе.

Аналитики подсчитали количество баз данных рос-
сийских компаний, оказавшихся на андеграундных 
форумах и тематических Telegram-каналах: в июне их 
было — 23, в июле — 17 и в августе — 100. Августовский 
антирекорд был поставлен из-за мегаутечки, которая 
включала базы данных 75 российских компаний.

Как и весной, «летние сливы» в основном касаются 
баз данных крупных российских компаний и популяр-
ных сервисов для бесплатного скачивания, чтобы не 
заработать, а нанести максимальный ущерб бизнесу 
и его клиентам. Среди жертв оказались интернет-сер-
висы доставки, транспортные, строительные и меди-
цинские компании, онлайн-кинотеатры, телеком-о-
ператоры и др. Актуальность большинства опублико-
ванных баз приходится на весну и лето 2022 года, они 
включают имена клиентов, их телефоны, адреса, даты 
рождения, а в некоторых можно найти хеш-пароли, 
паспортные данные, подробности заказов.

«Чаще всего злоумышленники сразу выкладыва-
ли базы в «паблик», что повышало риск успешного ис-
пользования полученной информации для дальней-
ших кибератак и в мошеннических схемах», — сообщил 
Олег Дёров, руководитель отдела Group-IB исследова-
ния киберпреступности Threat Intelligence.  

ЦИК Элла Памфилова 
доложила о готовности 
страны к выборам

День до старта

Валентина Егорова

Избирательная система Российской Федерации полно-
стью готова к единому дню голосования 11 сентября, 
заявила председатель ЦИК РФ Элла Памфилова на за-
седании комиссии в среду.

Она представила доклад о том, как прошли все пре-
дыдущие этапы — выдвижение кандидатов, регистра-
ция, досрочное голосование. Процент отказов в этом 
году рекордно низкий, жалоб поступило минимальное 
количество, и ни одной из тех, которые Центризбир-
ком должен рассматривать на своем уровне.

При этом конкуренция на губернаторских выборах 
достаточно высокая — в среднем 5 человек на место. 
Свои списки на выборах в законодательные собрания 
регионов зарегистрировали 10 партий. Большинство 
кандидатов-одномандатников здесь также от партий — 
826, еще 24 человека поборются за мандаты в субъек-
товых парламентах в порядке самовыдвижения.

«Всего зарегистрировано 69 458 кандидатов, из них 
56 658 представляют политические партии, 172 — об-
щественные организации и 12 628 — самовыдвижен-
цы. Отказы в регистрации получили менее 3% от обще-
го числа выдвинутых кандидатов. А если взять только 
представителей политических партий, то здесь доля — 
всего около 1%. У самовыдвиженцев — 9%», — рассказа-
ла Элла Памфилова.

«У нас некото-
рые партии дела-
ли много громких 
заявлений по по-
воду давления на 
их кандидатов и 
большой процент 
отказов. Как види-
те, на самом деле 
этот процент ничто-
жен», — подчеркну-
ла она.

Предваряющие голосование этапы кампании про-
шли без существенных сбоев, считают в ЦИК. «Нынеш-
няя избирательная кампания уже точно стала одной 
из самых спокойных за последние 10 лет. И комиссии, 
и кандидаты, и практически все партии, за редким ис-
ключением, очень ответственно, взвешенно и достой-
но подошли к процедурам выдвижения и регистрации, 
мы наблюдали искреннюю заинтересованность сторон 
в том, чтобы выборы были открытыми и конкурентны-
ми», — отметила Элла Памфилова.

«Подводя итог, могу с уверенность сказать, что из-
бирательная система России полностью готова к про-
ведению единого дня голосования», — заявила гла-
ва ЦИК и пожелала всем участникам избирательно-
го процесса «достойно пройти все испытания», что-
бы выборы прошли честно и прозрачно и ни у кого не 
осталось сомнений в их легитимности.

Напомним, 9—11 сентября в 82 регионах России 
пройдет голосование на 4,7 тыс. избирательных кам-
паний и местных референдумов. В 14 субъектах состо-
ятся прямые выборы губернаторов, в шести — новых 
составов законодательных собраний, в 12 администра-
тивных центрах регионов изберут городские парла-
менты. Всего в эти дни смогут проголосовать около 44 
млн избирателей, по итогам будет разыграно более 32 
тысяч мандатов.

Впервые длительность голосования будет разнить-
ся по регионам, большинство субъектов, где проходят 
региональные кампании, выбрали трехдневный фор-
мат, но есть и те, кто будет голосовать два дня или один.

Дистанционное электронное голосование пройдет 
в восьми регионах, при этом впервые — в трех часовых 
поясах, от Калининграда до Томска.  

Элла Памфилова (в центре) представила доклад о том, 
как прошли этапы кампании, предваряющие голосование.

Избирательная 
кампания 2022 
года стала одной 
из самых спокой-
ных за 10 лет

Михаил Мишустин пожелал Павлу 
Малкову удачи на предстоящих 
в сентябре выборах.
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Минэнерго 
не ждет роста 
цен на бензин 
выше инфляции

ЗАПРАВИЛИСЬ 
УМЕРЕННО
Алексей Рыбин

Минэнерго не ждет роста цен 
на бензин выше инфляции в 
России. Об этом на полях Вос-
точного экономического фо-
рума (ВЭФ) рассказал глава ве-
домства Николай Шульгинов, 
сообщил ТАСС.

По словам министра, кор-
ректировка демпфера согла-
сована с минфином до конца 
года. «Мы не ожидаем такого 
развития ситуации и должны 
сделать все, чтобы не допу-
стить этого. Корректировка 
демпфера была расчетная, и 
мы согласовали ее с минфи-
ном до конца года», — пояснил 
Шульгинов.

Стоимость бензина на рос-
сийских заправках практиче-
ски не увеличивалась с нача-
ла 2022 года. В среднем же по 
стране бензин марки АИ-95 с 
начала весны к концу июля по-
дешевел на 40 копеек, почти 
вернувшись к уровню декабря 
2021 года. Схожие процессы 
происходили с ценами на АИ-
92 и АИ-98. Однако с конца 
июля цены на АЗС вернулись к 
росту.  

Тем временем

Цена на нефть марки Brent опус-

калась в среду ниже 89 долларов, 

следует из данных лондонской 

биржи ICE. Последний раз стои-

мость барреля Brent опускалась 

до этой отметки в начале февра-

ля. Биржевые цены на газ в Евро-

пе также заметно снижались.

«Перспективы рецессии в мире 

пока заставляют спекулянтов 

отыгрывать обычные рыночные 

схемы — ожидания спада — ожида-

ния слабого спроса. Однако це-

новые лимиты на российскую 

нефть могут внести свои коррек-

тивы, если будут приняты. Дефи-

цит нефти в условиях экономиче-

ского спада может породить на-

стоящую стагфляцию», — говорит 

ведущий аналитик «Открытие 

Research» по глобальным иссле-

дованиям Андрей Кочетков. 
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ТРАНСПОРТ Как 
отрегулировать 
длительность 
сигнала 
светофора 

СКОРОСТИ 
СВЕТА
Дарья Худякова

Не каждый автомобилист зна-
ет, куда обращаться, чтобы дли-
тельность сигнала у светофора 
отрегулировали. Если кажется,-
что зеленый свет гаснет слиш-
ком быстро, это повод обра-
титься в Центр организации до-
рожного движения (ЦОДД) или 
местный департамент транспор-
та и дорожного хозяйства. Об 
этом «РГ» рассказали в ЦОДД 
разных регионов России.

В каждом регионе светофоры 
регулируют либо ЦОДД, либо 
департамент дорожного хо-
зяйства, либо эти организации 
вместе.

Как рассказали «РГ» в ЦОДД 
Тверской области, центр отвеча-
ет только за часть перекрестков 
области. Если нужно что-то на-
строить или починить, в центр 
звонят из департамента дорож-
ного хозяйства и благоустрой-
ства Твери, который в том чис-
ле курирует оставшиеся свето-
форы, которые не входят в ответ-
ственность ЦОДД. Поэтому если 
автомобилист хочет, чтобы на-
строили светофор, обращаться 
нужно в департамент дорожного 
хозяйства.

В ЦОДД Нижегородской об-
ласти посоветовали писать об-
ращение в департамент транс-
порта и дорожного хозяйства 
региона. Как сказали в Центре, 
именно департамент транспор-
та решает что и кому ремонти-
ровать. Получается, что ЦОДД 
только исполнитель.

В Санкт-Петербурге свето-
форы регулирует ГКУ «Дирек-
ция по организации дорожного 
движения», на сайте организа-
ции есть форма для соответству-
ющего обращения.

Достаточно просто отрегу-
лировать светофор автомоби-
листам и пешеходам из Москвы, 
для этого у них есть несколько 
вариантов: либо обратиться в 
единый контактный центр «Мо-
сковского транспорта», либо 
оставить обращение на Едином 
транспортном портале. Специа-
листы рассмотрят и дадут пись-
менный ответ, сказали в пресс-
службе ЦОДД Москвы.

Ежедневно там перенастра-
ивают по пять — десять свето-
форов, в том числе и по прось-
бам самих жителей. Часто про-
сят увеличить время горения зе-
леного сигнала для транспорта 
по конкретному направлению. 
Также много предложений по 
улучшению условий движения 
пешеходов: просят снизить вре-
мя ожидания красного или уве-
личить горение разрешающего 
сигнала на пешеходных свето-
форах.

Алгоритм расчета длительно-
сти горения фаз учитывает гео-
метрические параметры пересе-
чения: ширину проезжей части, 
количество полос, поперечный 
и продольный уклоны, радиу-
сы поворотов. Также учитыва-
ется наличие трамвайных пу-
тей, остановок общественного 
транспорта, выездов с парковок, 
дворов. 

Главный параметр для рас-
чета — это интенсивность транс-
портных и пешеходных потоков. 
Автомобилисты, как и пешехо-
ды, могут обратиться в ЦОДД с 
предложениями по внесению из-
менений в режим работы, если 
они считают, что светофор рабо-
тает некорректно, подчеркива-
ют в ЦОДД Москвы.

Еще несколько лет назад ор-
ганизацией дорожного движе-
ния и светофорным регулиро-
ванием в регионах занимались 
управления по благоустройству, 
но московский опыт с ЦОДД по-
казал, что гораздо удобнее, когда 
светофорами занимается про-
фильная организация. Поэтому 
постепенно ЦОДД создаются по 
всей стране, в том числе в рам-
ках проекта «Безопасные каче-
ственные дороги». В последние 
годы запустили ЦОДД в Ставро-
полье, во Владивостоке. 

Недавно сообщалось, что 
Центр организации дорожного 
движения заработал в Северной 
Осетии для регулирования оче-
реди на Военно-Грузинской до-
роге.  

Часто автомоби-
листы просят 
увеличить 
время горения 
зеленого сигнала 
для транспорта 
по конкретному 
направлению

НЕДВИЖИМОСТЬ Реестр проблемных домов снова может вырасти

Внесут в долгий список
Марина Трубилина

П
еречень проблемных до-
мов опять может выра-
сти. Правительство до-

срочно отменило запрет на 
включение строящегося жилья в 
список долгостроев.

В конце марта для поддерж-
ки строительной отрасли в усло-
виях санкций, снижения спроса 
на недвижимость и тенденции к 
спаду объемов и темпов строи-
тельства был введен мораторий 
на включение строящихся домов 
в разряд проблемных. Преду-
сматривалось, что многоквар-
тирные дома, строительство ко-
торых затянулось на шесть меся-
цев и более, могут быть включе-
ны в реестр проблемных не ранее 
2023 года. Если к тому времени 
застройщик не решит проблемы. 

Однако уже летом минстрой 
заявил о планах досрочно отме-
нить этот мораторий. Текущая 
ситуация в жилищном строи-
тельстве характеризуется «до-
статочным уровнем устойчи-
вости к негативным процес-
сам, что было обеспечено мера-
ми поддержки строительного 
комплекса», отмечалось в по-
яснительной записке к проекту 
документа. Кроме того, к преж-
нему значению в 7% вернулась 
вслед за ключевой ставкой став-
ка по льготной ипотеке. 

Теперь постановлением пра-
вительства этот мораторий от-
менен. Если строительство 
дома или передача жилья доль-
щику затянулись более чем на 
шесть месяцев, стройку могут 
включить в реестр проблемных 
объектов. А контролирующие 
органы вправе обратиться в ар-
битражный суд с заявлением о 
приостановлении продаж квар-
тир дольщикам. 

При этом запрет на начисле-
ние неустойки или процентов 
дольщикам, установленный тем 
же мартовским постановлени-
ем, продолжает действовать. 

По данным Фонда развития 
территорий, к середине июля 
просрочки в графике строитель-
ства были у 1225 домов (15,7%), 
строящихся через проектное 
финансирование. Кроме того, в 
зоне риска на тот момент чис-
лилось 758 домов, строящихся 
по старой схеме (без эскроу), 
при этом с января число объек-
тов в зоне высокого риска сокра-
тилось, из 207 таких домов в на-

чале года около трети перешли в 
разряд проблемных, треть была 
достроена, еще треть перешла в 
число объектов со средней сте-
пенью риска. 

По данным портала ЕРЗ.РФ, 
на август средний перенос сро-
ка ввода дома в эксплуатацию 
от первоначально заявленных в 
проектных декларациях состав-
лял 7,5 месяца (в начале года по-
казатель был даже больше — 7,9 
месяца). Самые большие пере-
носы сроков ввода по строящим-
ся домам (более 30 месяцев) — в 
Ингушетии, Дагестане и Омской 
области. Самые дисциплиниро-

ванные застройщики — в Удмур-
тии, Татарстане, Карелии, на 
Сахалине и в Курганской обла-
сти, где средний срок переноса 
не превышает 1,1 месяца. Силь-
нее всего за последние годы сда-
ча домов задерживалась в апре-
ле — августе 2020 года (на 8,4 ме-
сяца), что было связано с коро-
навирусными ограничениями и 
приостановками строительных 
работ, отмечает замруководите-
ля портала Денис Гулый. 

Средний срок переноса ввода 
сокращается из-за проектного 
финансирования, отмечает Гу-
лый: условия договоров с банка-
ми вынуждают застройщиков 
очень строго соблюдать графи-
ки работ для получения своевре-
менных траншей и сохранения 
процентной ставки. Кроме того, 

репутация застройщика в части 
своевременного ввода объектов 
в эксплуатацию — один из ключе-
вых факторов при выборе квар-
тиры покупателями.

Если дом, строящийся через 
счета эскроу, становится долго-
строем, у банка есть два вариан-
та действий: либо самостоятель-
но достраивать такой объект, 
либо вернуть покупателям день-
ги. Скорее всего, банки не будут 
допускать банкротств застрой-
щиков и будут стараться завер-
шать строительство, считает 
главный управляющий дирек-
тор Фонда развития террито-
рий Константин Тимофеев. «Мы 
видим тенденцию, что гражда-
не переподписывают договор 
на новый срок, и банки должны 
стараться эти объекты завер-
шать», — отметил он. При пере-
подписании договора на новый 
срок дома не попадают в реестр 
проблемных. 

За восемь месяцев нынеш-
него года восстановлены права 
30,9 тысячи обманутых доль-
щиков, сообщает Фонд развития 
территорий. Благодаря приня-
тым Наблюдательным советом 
фонда решениям квартиры уже 
получили 2,9 тысячи человек, а 
выплаты — 14,2 тысячи человек, 
рассказал вице-премьер Марат 
Хуснуллин. Права еще 13,8 ты-
сячи человек были восстанов-
лены силами регионов. С 2019 
года по решениям фонда 41,4 
тысячи обманутых дольщи-
ков получили компенсации, а 
16,6 тысячи — жилье, регионы 
восстановили права 81,4 тыся-
чи граждан.  

Господдержка строительной отрасли 
позволила отменить мораторий 
досрочно.

А К Ц Е Н Т

Банки заставляют застройщиков 
строго соблюдать графики работ

— Ипотека, ЖКХ, тенденции 
рынка недвижимости — 
в спецпроекте
rg.ru/property

Должников 
не тревожить

По новым правилам судебные приставы смо-
гут проводить и проверки в банках — как там 
устроена работа с должниками. 

«В целях реализации новых полномочий ФССП Рос-
сии будет вести государственный реестр профессио-
нальных коллекторских организаций, а также пере-
чень кредитных и микрофинансовых организаций, 
осуществляющих возврат просроченной задолженно-
сти физических лиц, — рассказал председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Владимир Груздев.  — 
Совершенствуются также процедуры, связанные с 
досудебным возвратом задолженности. В частности, 
банки и микрофинансовые организации будут обяза-
ны осуществлять аудиозапись всех случаев непосред-
ственного взаимодействия с должниками при взыска-
нии просроченной задолженности».

Кроме того, для таких организаций устанавливает-
ся обязанность записывать все текстовые, голосовые и 
иные сообщения, направленные должникам-неплатель-
щикам. Хранить данную информацию будет положено в 
течение трех лет. 

«Реализация 
предлагаемых из-
менений повлечет 
за собой существен-
ное увеличение 
количества под-
контрольных ФССП 
России субъектов 
— с 400 до порядка 
2200 единиц, в чис-
ло которых войдут 
профессиональные 
коллекторские ор-
ганизации и при-
мерно 1400 микрофинансовых и 400 кредитных ор-
ганизаций», — резюмировал председатель правле-
ния АЮР.

Еще одна предлагаемая новация: проект вводит но-
вое понятие — «автоматизированный интеллектуаль-
ный агент». Под новые нормы подпадут обычные авто-
информаторы и роботы, способные распознавать речь 
человека и отвечать на нее. Звонки от роботов-коллек-
торов будут приравниваться к телефонным звонкам 
от взыскателя-человека и считаться непосредствен-
ным взаимодействием с должником. Так что банки не 
смогут включать роботов, когда им захочется: лимит 
на звонки будет распространяться и на звонки от ро-
ботов. При этом в самом начале разговора должника 
необходимо будет предупреждать, кто с ним разгова-
ривает: робот или живой сотрудник. 

Напомним, законом запрещены любые контакты с 
должником с 22 до 8 часов в рабочие дни и с 20 до 9 ча-
сов по местному времени в выходные или празднич-
ные дни. Иными словами, тревожить в ночное время 
должника запрещено. Есть ограничения и по количе-
ству звонков. Проектом ограничения на частоту и вре-
мя рассылки распространятся на соцсети и мессен-
джеры, так что написать ночью на страничку в соцсети 
тоже будет нельзя. Слишком частые сообщения через 
мессенджеры также могут стать поводом для разбира-
тельства уже с банком или микрофинансовой органи-
зацией.  

НАЛОГИ Россия 
предложила выровнять 
условия взимания НДС 
в Таможенном союзе

Открыты 
на учет

Любовь Маврина

Правительство России предлагает изменить порядок 
взимания НДС за электронные услуги в странах Евра-
зийского экономического союза (ЕАЭС). Сейчас в не-
которых странах ЕАЭС действуют такие механизмы по 
уплате косвенных налогов при трансграничной элек-
тронной торговле, которые ставят контрагентов и дру-
гие страны в менее выгодное положение. В случае одо-
брения предложений правительства РФ страны смогут 
сами выровнять условия обложения НДС.

Проект постановления правительства предлагает 
ЕАЭС принять условия, которые обяжут налогопла-
тельщика, оказывающего электронные услуги в стра-
не — члене ЕАЭС, встать на налоговый учет в ней, если 
такое требование предусмотрено законодательством 
данной страны. Если такого требования нет, НДС бу-
дет уплачивать потребитель услуг. Это позволит урегу-
лировать неравную уплату НДС в разных странах при 
импорте и экспорте товаров, которая возникает из-за 
различий в регулировании и ставках косвенных нало-
гов в разных странах Союза. 

Например, в од-
ной из стран ЕАЭС 
действует более 
низкая ставка НДС 
на импорт, чем у 
соседей. При этом 
НДС на импорт 
ряда товаров пла-
тится методом за-
чета, при котором 
фактической упла-
ты денег в бюджет 
не происходит, а 
сам НДС на импорт 
взимается по прин-
ципу страны происхождения товаров. На практике это 
означает, что налогоплательщики предпочитают упла-
чивать НДС при импорте в одной стране, а не в другой. 

Исправить это положение, выровнять конкурент-
ные условия для бизнеса и бюджетов разных стран и 
должны поправки, предлагаемые российским прави-
тельством. Основные изменения позволят облагать 
НДС электронные услуги, которые оказывает прода-
вец из одной страны, в стране их покупателя. «Прямо 
предусмотрена НДС-регистрация при оказании из од-
ной страны ЕАЭС электронных услуг физлицам в дру-
гой стране ЕАЭС: например, если белорусский разра-
ботчик компьютерных игр предоставляет платный до-
ступ к своим играм российскому физлицу, то белорус-
ский разработчик обязан встать на учет в РФ и упла-
чивать НДС с таких услуг в российский бюджет», — по-
ясняет директор отдела косвенного налогообложения 
компании «Технологии Доверия» Ирина Попова.  

— Узнайте также: Как получить отсрочку по налогам 
при форс-мажорных обстоятельствах
rg.ru/art/2365380

— Читайте также: Суд запретил должникам прятаться 
от судебных приставов
rg.ru/art/2330524

Изменения 
позволят 
облагать НДС 
электронные 
услуги в стране-
покупателе

Робот-коллектор 
будет работать 
по человеческим 
правилам и не смо-
жет звонить долж-
нику ночью 
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Компания Apple представила новое поколение смартфонов IPhone 14: модели iPhone 14, iPhone 14 Max. Новинки буду доступны с 16 сентября. Цены — от 799 долларов за iPhone 14 
и от 1099 долларов за iPhone 14 Pro Max. Показана линейка умных часов Apple Watch 8, в которой помимо базовой модели и версии SE теперь есть и часы для активного образа жизни — 
Apple Watch Ultra. Третья новинка — обновленные наушники AirPods Pro с расширенным активным шумоподавлением и системой пространственного звучания по цене от 249 долларов.

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Тольятти

С
ейчас, по словам пре-
зидента автокомпа-
нии Максима Соко-
лова, на площадке 
АвтоВАЗа в Тольятти 
работают 32,5 тыся-
чи человек. Но это-
го мало, и с сентября 
завод начнет набор 

4000 новых сотрудников. 
— Для достижения поставлен-

ной задачи на следующий год — 
производства 500 тысяч автомо-
билей — с этого сентября старту-
ет программа дополнительного 
набора сотрудников на площад-
ку в Тольятти, — сообщил Максим 
Соколов в кулуарах ВЭФ-2022. 

Напомним, с 29 августа ав-
тосборочный комплекс Авто-
ВАЗа перешел на шестидневный 
режим. 

Весь завод вышел с четырех-
дневной рабочей недели на пя-
тидневную. Заработала также 

площадка «Лада Ижевск» после 
простоя. 

Президент АвтоВАЗа Максим 
Соколов на Восточном экономи-
ческом форуме рассказал о стра-
тегии развития компании, кото-
рая является составной частью 

программы развития автопро-
мышленности России до 2035 
года. Поэтому стратегию тольят-
тинского автозавода представят 
в скором времени на рассмот-
рение федеральному правитель-
ству. Сейчас АвтоВАЗ выпускает 
на заводе в Тольятти упрощен-
ные версии Granta, Niva Legend и 
Niva Travel. До конца года произ-
водитель может возобновить 
сборку Lada Largus, весной 2023 
года планируется рестарт Lada 
Vesta. Запуск электрической 
версии Lada Largus, который, по 
словам Максима Соколова, мо-
жет состояться уже в следующем 
году. Недавно стало известно, что 
вопрос выпуска Xray и моделей 
Renault (Duster, Logan, Sandero), 
которые АвтоВАЗ мог бы делать 

в России по соглашениям с фран-
цузским концерном, будет обсу-
ждаться на совете директоров.

По итогам августа дилеры 
марки Lada продали 18 087 ав-
томобилей — на 75,2 процента 
выше, чем в июле. Эти цифры 
сопоставимы с прошлогодними 
за аналогичный период, когда 
выпускалась линейка из пяти 
моделей. Во многом этих показа-
телей удалось достичь благодаря 
работе программ льготного кре-
дитования, запущенных Мин-
промторгом России.  

АВТОПРОМ АвтоВАЗ объявил о наборе 4000 новых сотрудников 

«Лада» набирает 
скорость

А К Ц Е Н Т

С 29 августа автосборочный комплекс 
АвтоВАЗа перешел на шестидневный 
режим. А весь завод вышел 
с четырехдневной рабочей недели 
на пятидневную

— Читайте также: АвтоВАЗ может 
восстановить почти всю 
модельную линейку Lada в 2023 
году
rg.ru/art/2384697
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О КОМ ГОВОРЯТ Лиз Трасс назначила на ведущие должности в правительстве друзей и сторонников

В кабмин по соседству
Анна Белорусцева

П
осле официального на-
значения на пост пре-
мьера Британии Лиз 

Т р а с с  п о с п е ш и л а  н а  Д ау-
нинг-стрит, чтобы быстрень-
ко раздать лакомые должности 
друзьям и союзникам. Англий-
ские СМИ охарактеризова-
ли новое правительство Трасс 
как самое «пестрое и правое» 
в истории Альбиона. На веду-
щие позиции фанатка Марга-
рет Тэтчер определила троих 
темнокожих друзей. Мини-
стром финансов стал политик 
с «ганскими корнями» Квази 
Квартенг. Он не только давний 
союзник Трасс (парочка впер-
вые оказалась в парламенте в 
2010 году и с тех пор неразлуч-
на), так еще и ее сосед — Квази 
недавно переехал и теперь жи-
вет на одной улице с «началь-
ницей» в Гринвиче, сообщает 
The Guardian. Весьма дально-
видно, учитывая, что теперь 
им придется проводить много 
времени вместе, разрабатывая 
планы по спасению народа от 
нищеты. Кстати, именно Квази 
в свое время активно оспари-
вал экономическую политику 
бывшего казначея и противни-
ка Лиз в финале премьерской 
гонки Риши Сунака, которого 
Трасс обделила должностью в 
кабмине, теперь он лишь кра-
суется на рекламе сайта для 
безработных.

Преемником Трасс в МИД 
Британии стал Джеймс Клевер-
ли. Он на протяжении двух лет 
проработал под крылом Лиз и, 
к слову, также является ее со-

седом в Гринвиче. Не успев 
толком войти в курс дела, Кле-
верли уже вошел в историю, 
правда, не за заслуги в дипло-
матии, а как первый темноко-
жий министр иностранных дел 
Альбиона. Парламентарии, ко-
торые метили на должность гла-
вы Форин-офиса, убеждены, что 
подобное назначение — прямое 
свидетельство того, что Лиз хо-
чет усидеть на двух стульях и 
неформально руководить рабо-
той внешнеполитического ве-
домства.

МВД Британии возглави-
ла экс-генпрокурор Англии и 
Уэльса Суэлла Браверман. Бу-
дучи дочерью переселенцев из 
Кении и Маврикия, она продол-
жит политику высылки неле-
гальных иммигрантов в Руанду, 
горячо поддерживаемую Трасс. 
Стоит отметить, что не все оце-
нили стремление Лиз к «толе-
рантности». Лейбористы назва-
ли назначения показухой, кото-

рая на деле никак не улучшит 
жизнь этнических меньшинств 
и темнокожих в стране.

И все же самым колорит-
ным членом нового кабмина 
стала давняя подруга Лиз Те-
реза Коффи, которая отхвати-
ла должность вице-премьера 
и министра здравоохранения. 
Она уже прославилась за свою 
тягу к здоровому образу жиз-
ни, пользователи в Сети обсу-
ждают любопытный снимок, 
на котором политик с сигарой 
в зубах и бокалом игристого 
очень напоминает Уинстона 
Черчилля. Высокопоставлен-
ный тори рассказал, что Тереза 
— местная «светская львица» в 
парламенте. Женщина любит 
караоке и частенько органи-
зует вечеринки для парламен-
тариев, видимо, с ее помощью 
Трасс будет пытаться собрать 
воедино разваливающуюся у 
нее на глазах партию. Помощь 
подруги Трасс явно пригодит-
ся, ведь, по мнению экспертов, 
назначив на ведущие должно-
сти своих сторонников, новый 
премьер лишь подлила масла в 
огонь и усилила раскол среди 
консерваторов.

 Однако трудности, кажет-
ся, не заботят нового премье-
ра. Она продолжает принимать 
поздравления от иностранных 
лидеров, хотя и не все прихо-
дят по адресу. На днях премьер 
Швеции обратилась к бри-

танской коллеге в «Твиттере» 
(запрещенная в РФ соцсеть), но 
перепутала ник и поздравила с 
премьерством некую Лиз Трус-
сель. Политику быстро указали 
на оплошность и «твит» удали-
ли, но «подставная» Лиз не рас-
терялась и успела пригласить 
главу шведского кабмина в Ан-

глию, попросив ее захватить 
знаменитые фрикадельки. Что 
до украинского лидера, у него, 
кажется, телефон Лиз находит-
ся в «избранном», Зеленский 
первым из иностранных лиде-
ров дозвонился до Трасс после 
ее назначения и поспешил по-
хвастаться этим в соцсетях.  

НАТО ищет сапоги
По данным телекана-
ла CNN, одной из тем 
встречи станет обсу-

ждение документа, который 
готовит глава Объединенного 
комитета начальников штабов 
ВС США Марк Майли. Это де-
тальный анализ военной под-
держки Украины на средне- и 
долгосрочную перспективу (до 
5 лет), которая призвана разви-
вать задел, созданный уже пере-
данными вооружениями.

Лидирующую роль в этом иг-
рают США, которые перестраи-
вают свой военно-промышлен-
ный комплекс под нужды по-
стоянных и многолетних бое-
вых действий на Украине. Как 
сообщает CNN, в последнее 
время наметились сложности 
с поставками 155-миллимет-
ровых боеприпасов для артил-
лерии, которые ВСУ использу-
ют быстрее, чем их пока может 
штамповать американский ВПК 
(около 15 тысяч снарядов в ме-
сяц). Число готовых снарядов 
на складах ВС США снижается, 
поэтому Пентагон спешно вы-
делил 364 миллиона долларов 
на оформление новых заказов. 
Цель — увеличить производство 
и довести поставки на Украину 
до 30 тысяч снарядов в месяц на 
ближайшие 2—3 года.

Новые контракты Пентагона 
также призваны удвоить произ-
водство реактивных систем зал-
пового огня M142 HIMARS — до 
12 единиц в месяц. Аналогич-
ные усилия предпринимаются 
для наращивания сборки в США 
беспилотников, ракетных си-
стем типа земля—воздух, проти-
вотанкового оружия, радарных 
систем.

Как утверждает CNN, в бли-
жайшее время США могут одо-
брить поставку на Украину дро-
нов камикадзе Switchblade 600 
— это более тяжелая и дально-
бойная версия Switchblade 300, 
которые уже передавались ВСУ. 
Старшая модификация в десять 
раз тяжелее (около 23 кг), но мо-
жет использоваться не только 
против пехоты, но и для пораже-
ния бронетехники. Кроме того, 
в ближайшие месяцы ожидает-
ся передача ВСУ американских 
ЗРК NASAMS, также ЗРК IRIS-T 
от Германии. В Вашингтоне про-
должают изучать целесообраз-
ность продажи Украине тяже-
лых ударных беспилотников.

Одна из целей военной под-
держки США — повышение мо-
бильности ВСУ. В этом контек-
сте идет «начальная оценка 
запросов Украины по созданию 
современных воздушных сил из 
(самолетов и вертолетов) для 
поддержки сухопутных подраз-
делений».

Примечательно, что военные 
источники CNN размышляют 
примерно в таком ключе: «Мы 
изучаем будущее украинских 
сил, пытаясь ответит на ключе-
вые вопросы о том, что имеет 
смысл, что бы мы хотели видеть 
в руках Украины?». Как утвер-
ждают чиновники, через ме-
сяц или два «Киеву этот анализ 
представят в качестве оценки, 
но там будет представлен чет-

кий план с видением США о том, 
как развивать ВСУ».

Очевидно, что США не отка-
зываются от планов превраще-
ния Украины в натовский во-
оруженный форпост у россий-
ских границ и иных вариантов 
развития событий и не рассмат-
ривают.

Как отмечает CNN, если 
Байден одобрит указанный 
план, то это будет означать 

«продажу оружия на годы 
вперед, создание долгосрочной 
программы подготовки укра-
инских военных в США».

Шаги на этом направлении 
уже предпринимаются. В кон-
це августа Белый дом объявил о 
новом пакете поддержки Укра-
ины на 3 миллиардов долларов. 
Он направлен не столько на те-
кущие нужды, сколько на долго-
срочное перевооружение ВСУ 
по западным стандартам. В него 
включены артиллерия, беспи-
лотники, системы ПВО и рада-
ры. А недавно СМИ рассказали 
о том, что сотрудники Пентаго-
на проводили «военные игры» 
с ВСУ, помогая планировать 
разрекламированные Киевом 
попытки наступления в Хер-
сонской области.

Напомним, с начала года 
США объявили о поставках на 

Украину вооружений на сум-
му более 13 миллиардов. Вме-
сте с тем реальная помощь мо-
жет быть заметно больше, хотя 
значительная ее часть идет не 
напрямую Киеву, а оседает в кар-
манах американской оборонки. 
В сентябре в США заканчивает-
ся финансовый год, а вместе с 
ним и одобренные Конгрессом в 
мае 40 миллиардов долларов на 
поддержку Украины, из которых 
примерно половина предназна-
чалась на военные цели. Как пи-
шет газета Politico, примерно три 
четверти выделенных средств в 
той уже израсходованы или рас-
пределены. Белый дом запросил 
у Конгресса 11,7 миллиарда дол-
ларов на нужды ВСУ на новый 
финансовый год.  

Северные страны НАТО по требова-
нию Киева собирают зимнюю 
экипировку для ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

США перестраивают свой военно-про-
мышленный комплекс под нужды 
постоянных и многолетних боевых 
действий на Украине

КОМПЕТЕНТНО 

Посол РФ 
рассказал, 
почему 
киприоты 
не поддаются 
русофобии

ТУРИЗМ 
С ИСТОРИЕЙ
Александр Гасюк

Республика Кипр — излюблен-
ное направление для россий-
ских туристов и некогда попу-
лярная юрисдикция для нашего 
бизнеса — несет убытки в сотни 
миллионов евро из-за присо-
единения Никосии к санкци-
ям ЕС против России. О том, 
как в непростых условиях вы-
страиваются отношения между 
Москвой и Никосией «Россий-
ской газете» в эксклюзивном 
интервью рассказал посол РФ 
в Республике Кипр Станислав 
Осадчий. 

Согласно данным недавне-
го соцопроса Eurobarometer, 
Кипр оказался единственной 
страной в ЕС, большинство 
граждан которой не счита-
ют Россию ответственной за 
кризис на Украине. Почему?

ОСАДЧИЙ: На мой взгляд, особое 
отношение к России связано с 
тем, что киприоты, особенно 
простые люди, хорошо знают 
и уважают собственную исто-
рию и традиции. Они прекрасно 
помнят о том, что наши страны 
объединяют столетия дружбы и 
взаимоуважительного сотруд-
ничества. Кроме этого Кипр — 
глубоко православная страна. 
Рядовые киприоты с большим 
усердием и трепетом хранят 
христианские традиции, и это 
нас тоже объединяет. 

Большое количество гра-
ждан Кипра, особенно стар-
шего поколения, знают о бес-
корыстной и неизменной под-
держке республики в кипрском 
вопросе. Свой вклад внесло и 
общение киприотов с миллио-
нами российских туристов, по-
сещавших остров в прежние 
годы и на которых были ори-
ентированы целые отрасли ки-
прской экономики. Тем не ме-
нее, с первых дней начала рос-
сийской СВО в соцсетях была 
развязана беспрецедентная по 
масштабам кампания травли и 
запугивания россиян вплоть до 
угрозы физической расправы.  

Терезе Коффи доверили здраво-
охранение, несмотря на ее «дружбу» 
с алкоголем и сигарами.

Полную версию интервью 
читайте на сайте
rg.ru/art/2385675
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К ШПРОТАМ ВЪЕЗД 
ЗАПРЕЩЕН
Юрий Когалов

Три прибалтийские республики Литва, Латвия и Эсто-
ния договорились между собой не пропускать через 
свои границы россиян даже при наличии у них дей-
ствующей шенгенской визы. 

Как заявил глава латвийского МИД Эдгарс Ринке-
вичс, это решение также касается граждан Беларуси. 
Исключение сделают только для водителей грузови-
ков, дипломатов, а также лиц, пересекающих границу 
по гуманитарным и семейным причинам. Примеча-
тельно, что Финляндия, глава МИД которой Пекка Ха-
ависто также принимал участие во встрече министров 
стран Балтии и Северной Европы в литовском Кауна-
се, отказалась присоединиться к столь кардинальному 
решению. Как заявил Хаависто, Хельсинки не плани-
рует ограничивать въезд для российских туристов. По 
его словам, Финляндия значительно сократила коли-
чество выдаваемых виз, но все выданные по-прежне-
му действительны, а запрет на пересечение границы 
будет возможен, только если такое решение примет 
Еврокомиссия. 

В конце августа прибалтийские республики вместе 
с Польшей и Финляндией уже пытались протолкнуть 
на уровне ЕС тотальный запрет на выдачу шенгенских 
виз россиянам, но члены сообщества не смогли прий-
ти к согласию. 

В итоге главы МИД согласовали приостановку дей-
ствия соглашения об упрощенном визовом режиме с 
Россией (как ожидается, это произойдет уже 12 сентя-
бря). Это значит, что вырастут визовые сборы, увели-
чатся сроки рассмотрения обращений, вопрос будет 
решаться в индивидуальном порядке. 

Как заявила ТАСС представитель МИД России Ма-
рия Захарова, внешнеполитическое ведомство взяло в 
оперативную проработку поручение президента Вла-
димира Путина об отмене визового режима для групп 
иностранных туристов.  

ВРЕДНЫЙ БИФШТЕКС 
ОСТАЛСЯ БЕЗ РЕКЛАМЫ
Иван Сысоев

Власти города Харлем в Нидерландах планируют пол-
ностью запретить рекламу мяса и мясных продуктов, 
объясняя это заботой об окружающей среде, передает 
BBC. Авторы инициативы настаивают, что «мясо очень 
вредно для окружающей среды». 

Они напоминают, что домашний скот производит 
больше всего парниковых газов, в том числе метана — 
14 процентов всех мировых выбросов.

 «Мы не можем твердить людям о климатическом 
кризисе и параллельно рекламой побуждать их поку-
пать продукты, которые вредят природе», — отмечают 
они. Единственное исключение предлагается сделать 
для «мяса, произведенного экологически безопасным 
способом».

Планы властей Харлема уже столкнулись с жесткой 
критикой, причем не только производителей мясных 
продуктов, но и широкой общественности. Все-таки, 
по данным статистики, 95 процентов жителей Нидер-
ландов едят мясо, хотя и не каждый день. Противники 
инициативы уже назвали ее «попыткой наступления 
на свободу слова и выбора» и «нарушением прав пред-
принимателей», а также указали, что во время эконо-
мического кризиса подобные меры могут привести к 
разорению производителей.

Нидерланды не первая страна, где ополчились на 
традиционные мясные блюда. В Британии модной ста-
ла тенденция употреблять в пищу насекомых — сверч-
ков, кузнечиков, червей и саранчу, поскольку они «яв-
ляются экологически чистым источником пищи». А в 
Еврокомиссии официально ввели насекомых в рацион 
европейцев, назвав их «новой едой».  

45 ДНЕЙ ДО КОНЦА СВЕТА 
Андрей Макаров, «Российская газета», Рим 

Согласно расчетам Национальной ассоциации пользо-
вателей коммунальных услуг Италии Assoutenti, теку-
щие запасы хранилищ не позволят гарантировать газ 
всем потребителям во время отопительного сезона. 

«При нынешних запасах и поставках газа компа-
нии-поставщики не в состоянии обеспечить газом всех 
своих клиентов и смогут покрыть зимние потребно-
сти в энергии только на период не более 45 дней, после 
чего наступит хаос с жестким нормированием, замер-
занием домов и остановкой деятельности промышлен-
ных предприятий и бизнеса», — подчеркнули в ассо-
циации.

По расчетам экспертов, раскритиковавших план 
по экономии энергетических ресурсов министра Ита-
лии по экологическому переходу Роберто Чинголани, 
итальянские газовые месторождения покрывают лишь 
около 20 процентов годовой потребности страны. В на-
стоящее время запасы газа в хранилищах находятся на 
уровне 82,56 процента, около 15 млрд кубометров. В 
зимний сезон потребление газа достигнет 400 млн ку-
бометров в день.

Во избежание катастрофы президент Assoutenti Фу-
рио Труцци предложил начать отопительный сезон на 
15 дней позже и завершить его на такой же срок рань-
ше, чтобы распределить имеющиеся запасы. Труцци 
также обратился к правительству с призывом не вво-
дить в заблуждение население.

«Правительство должно сказать правду и обнародо-
вать, сколько газа и по какой цене закупили компании, 
а также рассказать, какова реальная ситуация с газом 
в Италии и какие меры оно намерено принять для ре-
шения чрезвычайной ситуации», — заявил в интервью 
туринской La Stampa президент Assoutenti.

Меж тем правительство накануне объявило о новом 
постановлении, которое, с точки зрения властей, поз-
волит подготовить страну «к возможным перебоям по-
ставок газа из России». 

В документе предусмотрено снижение на один гра-
дус температуры обогрева помещений: 17 градусов 
(плюс-минус 2 градуса) для зданий, используемых для 
промышленной, ремесленной и аналогичной деятель-
ности, и 19 градусов (плюс-минус 2 градуса) для всех 
остальных. 

Кроме того, отопительный сезон будет начинать-
ся на одну неделю позже и заканчиваться на одну не-
делю раньше. Время отопительного периода в сутки 
также сократится на один час. Ожидается, что благо-
даря рационализации удастся сэкономить около 5,3 
млрд куб. м газа.  

В МИРЕ

— Какие проблемы предстоит 
решать Лиз Трасс на посту 
премьера Британии — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2384273
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В Ирландии разгорелся громкий скандал — молодого учителя отправили 

в тюрьму из-за того, что он наотрез отказался использовать слово «они» 

при обращении к школьнику-трансгендеру. О вопиющем случае расска-

зало издание The Independent. Енох Берк, верующий христианин, препо-

дает историю и немецкий язык в больничной школе Уилсона. 

Учитель впал в немилость у руководства школы, когда принципиально не 

пошел на поводу у юного представителя ЛГБТ: тот требовал не называть 

его «он». На сторону оскорбленного трансгендера встала не только шко-

ла, но и местная церковь. Дело дошло до суда, который постановил от-

странить Берка от работы и запретил ему посещать школу. При этом 

преподавателю предоставили оплачиваемый отпуск, но идейный учи-

тель не стал протирать дома штаны: утром в понедельник он пришел на 

работу, ожидая учеников в пустой классной комнате. 

После этого приехала полиция, задержавшая Берка, а на последовав-

шем судебном заседании он узнал о тюремном заключении. 

В суде гордый ирландский учитель четко разложил по полочкам свою по-

зицию. «Я люблю свою школу с ее девизом Res Non Verba («Действия, а 

не слова»), но я здесь сегодня, потому что я сказал, что не буду называть 

мальчика девочкой», — приводит его слова газета Daily Mail. Берк под-

черкнул, что это абсолютный нонсенс, когда религиозные взгляды слу-

жат поводом для судебного преследования. Более того, учитель дал по-

нять: отказываться от своих убеждений он не будет ни при каких обстоя-

тельствах. 

Судья Майкл Куинн отметил, что при вынесении приговора руководство-

вался лишь фактом нарушения Берком судебного запрета о посещении 

школы, а не его религиозными взглядами. К обладателю мантии и моло-

точка действительно нет особых претензий: просто ирландская судебно-

правовая система докатилась до неприкрытой дискриминации. 

Любопытно, что в самой школе Уилсона утверждали, что требование об 

отстранении Еноха Берка от преподавания далось им трудно — якобы ни-

чего иного не оставалось из-за опасений, что учебный год мог начаться с 

беспорядков. 

Подготовил Владислав Шабловский
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как делить 
деньги после развода

Запоздалая 
получка

Наталья Козлова

Очень необычное, но весьма показательное дело 
пересматривала недавно Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда РФ. Спор был вокруг 
денег, которые один из супругов получил во время бра-
ка, но в связи с задержкой зарплаты на предприятии 
сумма была перечислена только после развода. Во-
прос, который был поставлен перед судами в этой свя-
зи, звучал так: перечисленные работодателем деньги 
— это еще общее имущество, подлежащее разделу, или 
уже собственность одного из бывших супругов?

Эта история началась с иска, который принес в суд 
некий гражданин. В суде он рассказал, что восемь лет 
прожил в браке со своей женой. Но в прошлом году 
их брак суд расторг. И вот спустя год после развода он 
узнал, что зарплата, которую работодатель долго за-
держивал его бывшей супруге, наконец-то ей выпла-
чена. Сумма получилась очень солидная — почти три 
миллиона рублей. Эти деньги, по заявлению в суд экс
-мужа, пришли на публичный депозитный счет нота-
риуса. По мнению гражданина, он имеет право на по-
ловину этих денег, 
так как это были 
«доходы от трудо-
вой деятельности в 
период нахождения 
в браке». Бывший 
муж попросил суд 
поделить эти деньги 
и присудить ему 1 
488 050 рублей.

Суд первой 
инстанции гражда-
нину в его просьбе 
отказал. В решении 
было сказано, что 
эти деньги его бывшая жена получила уже после факти-
ческого прекращения брачных отношений, поэтому сов-
местно нажитым имуществом они являться не могут.

Апелляция и кассация, куда обратился недоволь-
ный этим решением гражданин, оставили решение 
районного суда без изменений.

И тогда гражданин дошел до Верховного суда. Там 
материалы дела изучили и сказали, что истец вооб-
ще-то прав. Судебная коллегия по гражданским делам 
ВС отменила все принятые по этому делу судебные ре-
шения, заявив, что они приняты «с нарушением норм 
материального права».

Вот что объяснил высокий суд. Он начал со статьи 
34-й Семейного кодекса. В ней сказано, что имуще-
ство, нажитое супругами во время брака, является их 
совместной собственностью.

По закону, к такому нажитому имуществу относят-
ся доходы каждого супруга от трудовой деятельности, 
предпринимательства, интеллектуальной деятельно-
сти. Общими будут пенсии, пособия и выплаты. Но что 
касается выплат, то считаться совместным доходом 
могут лишь те, которые не имеют «целевого назначе-
ния». «Целевые» деньги — это материальная помощь, 
деньги, выплаченные за ущерб от увечья или повре-
ждения здоровья, и прочие.

Общими для супругов будут движимые и недвижи-
мые вещи, паи, вклады, ценные бумаги, доли в капитале, 
в общем, все, что нажито в браке, независимо от того, на 
кого это оформлено и кто вносил средства. То же самое 
говорится в материалах пленума ВС (от 5 ноября 1998 
года номер 15). Пленум этот как раз и был посвящен 
разделу нажитого в браке имущества супругов.

В нашем случае в материалах суда есть сведения 
(и бывшая жена их не опровергает), что спорная сумма 
— это действительно деньги, которые она заработала 
в период брака.   

Когда первый суд отказывал гражданину, он сослал-
ся на постановление того пленума, который уже упо-
минали. В нем есть пункт 16. В нем говорится, следу-
ющее: если после фактического прекращения семей-
ных отношений и ведения общего хозяйства супруги 
совместное имущество не приобретали, то суд может 
провести раздел только того имущества, которое явля-
лось их общей совместной собственностью ко времени 
прекращения ведения ими общего хозяйства. Об этом 
же говорится и в 38-й статье Семейного кодекса. Рай-
онный суд сослался на эту норму и сказал, что деньги 
были получены после прекращения брачных отноше-
ний, поэтому разделу не подлежат.

Местные суды, по мнению Верховного суда РФ, не-
правильно применили и истолковали нормы матери-
ального права. Они не учли, что трудовая деятельность 
жены шла в период брака и предусматривала поступ-
ление от нее денег. Поэтому перечисленные работода-
телем экс-супруги деньги были «во исполнение ранее 
возникших обязательств», вытекающих из трудовых 
отношений. И это не меняет режим общего имуще-
ства супругов. А значит, не лишает гражданина права 
на получение части этих средств по статьям 38—39 Се-
мейного кодекса.

После таких разъяснений Верховный суд, отменив 
все решения, отправил дело на рассмотрение в район-
ный суд, чтобы спор пересмотрели заново с учетом его 
мнения.  

Пути перекрыты
На самом деле главным 
призом, за который бо-
ролись граждане, была 

не столько дорога, сколько зем-
ля под и вокруг ней. Как поясня-
ют юристы, по нашим правилам 
владелец недвижимости на не 
принадлежащей ему земле по-
лучает определенные привиле-
гии по отношению к земельно-
му участку. Например, он полу-
чает преимущественное право 
покупки данной земли. А если 
она государственная, то может 
со временем выйти из госсоб-
ственности.

Поэтому, допустим, жите-
ли дачных поселков пытались 
провернуть трюк: проложить за 
свой счет дорогу, а потом потре-
бовать зарегистрировать ее как 
общую долевую собственность, 
чтобы в том числе прихватить 
еще и немного земли. Или ТСЖ 
многоквартирного дома могли 
забетонировать площадку ря-
дом, чтобы прирезать дворовую 
территорию. 

Но гораздо чаще, по словам 
юристов, пытались, так ска-
зать, встать на путь истинный 

различные бизнесмены. Они 
брали в аренду у государства 
земельный участок, прокла-
дывали там дорогу или что-то 
в этом роде и пытались зареги-
стрировать как недвижимость. 
Признание права собственно-
сти на такой лежачий объект 
открывало массу возможно-
стей для легализации своих 
прав и на земельный участок. 
Так что, как подчеркивают экс-
перты, чаще всего такие юри-
дические НЛО — неопределен-
но легализуемые объекты — по-
являлись именно на государ-
ственных землях. 

Как пояснил Павел Краше-
нинников, в первой главе но-
вого закона дается описание 
основных объектов недвижимо-
сти, правила об их возникнове-
нии, изменении и т.д., во второй 
главе содержатся нормы о пра-
ве собственности на указанные 
объекты недвижимости.

Также в законе дается харак-
теристика зданий и сооружений 
как объектов недвижимости, 
созданных именно в результате 
строительства.

«Такое важное дополнение 
поможет прекратить мошенни-
ческие схемы регистрации пра-
ва собственности на асфальти-
рованную дорогу и прочие 
подобные вещи. Относя такие 
объекты к видам сооружений, 
нередко бывают случаи реги-
страции прав собственности 
на них в Росреестре, — отметил 
Павел Крашенинников. — Как 
правило, владельцы таких ква-
зиобъектов не имеют прав в от-
ношении земельных участков и 
таким способом пытаются за-
крепить свои «притязания» на 
чужой земельный участок. Это 
же касается и зданий, которые 
возводятся путем сборки на чу-

жом земельном участке и легко 
могут быть перемещены».

Кроме того, внесенные в за-
кон дополнения должны пре-
кратить споры собственников 
имущества и налоговых орга-
нов, когда последние относят к 
недвижимому имуществу тяже-
лое промышленное оборудова-
ние: печи, разливные механиз-
мы для топлива и т.д. В итоге та-
кое имущество облагалось как 
недвижимое, что, конечно же, 
уверяют эксперты, не соответ-
ствует действительности.

«Новеллы закона приведут, 
во-первых, к сокращению спо-
ров в части отнесения того или 
иного имущества к недвижи-
мому, во-вторых, будут способ-
ствовать защите прав и закон-
ных интересов граждан и бизне-
са как собственников недвижи-
мого имущества», — подчеркнул 
Павел Крашенинников.

Ч л е н  А с с о ц и а ц и и  ю р и -
стов России Никита Филиппов 
заявил «РГ», что принятый за-
кон имеет большое значение 
для практикующих юристов, 
которым часто приходится ра-
ботать над разрешением споров 
в отношении недвижимого иму-
щества, руководствуясь при 
этом не какими-то конкретны-
ми положениями законодатель-
ства, а целым комплексом норм 
и судебной практики. 

«В частности, в нашей прак-
тике нередко возникали случаи, 
когда в рамках исполнительно-

го производства взыскание об-
ращалось на здания, располо-
женные на чужом земельном 
участке, на который у собствен-
ника здания нет никаких прав», 
— сказал он. 

Теперь, благодаря этому за-
кону, вопрос с нахождением 
здания на чужом земельном 
участке, в отношении которо-
го у собственника здания от-
сутствуют какие-либо права, 
урегулирован четко и ясно, не 
допуская каких-либо недомол-
вок или различного понимания, 
продолжает член АЮР.

«Причем отдельно выделен 
тот факт, что собственник зда-
ния, находящегося на чужом зе-
мельном участке, не утрачивает 
права собственности в случае 
случайной гибели здания, а име-
ет право на его восстановление 
в определяемом законом поряд-
ке, — говорит Никита Филиппов. 
— И только в том случае, если в 
течение пяти лет с момента слу-
чайной гибели здания собствен-
ник не приступил к его восста-
новлению, право собственности 
на это здание прекращается».

В свою очередь, старший 
юрист Бюро адвокатов Екатери-
на Булыгина обратила внима-
ние, что новый закон собрал во-
едино различные законодатель-
ные и судебные акты и с учетом 
сложившихся юридических ре-
алий урегулировал все пробелы 
и спорные положения законо-
дательства, создав единый ме-
ханизм оборота недвижимых 
вещей. Она особо подчеркнула, 
что теперь нельзя будет отнести 
к недвижимости крупногаба-
ритные станки и прочие круп-
ные движимые вещи.

«Это сведет на нет споры 
между налоговыми органа-
ми и собственниками таких 
конструкций об обложении их 
налогом на недвижимость», — 
полагает она.  

РЕШЕНИЕ 

Суд разрешил 
полиции 
прогонять 
зевак с места 
происшествия

НАКАЗАЛИ 
ЗА ИНТЕРЕС 
Владислав Куликов

Камчатский краевой суд  под-
твердил право полиции требо-
вать от всех любопытствую-
щих граждан разойтись с места 
происшествия. А граждане обя-
заны выполнить требования 
стражей, даже если последние 
находятся в штатском. Иначе  
будет штраф.

Важный правовой урок по-
лучил некий гражданин С., ко-
торый решил выступить в ка-
честве своего рода группы под-
держки: пришел постоять возле 
квартиры товарища, у которо-
го проходил обыск. Впрочем, 
совершенно не важно, был он 
другом фигуранта, соседом или 
просто проходил мимо: если со-
трудник полиции сказал «про-
ходите», надо проходить. То 
есть — уходить. 

«Из пояснений С. следует, 
что он находился на лестнич-
ной площадке по просьбе свое-
го знакомого (в квартире кото-
рого проходил обыск), послед-
ний хотел знать, что происхо-
дит в подъезде, — рассказывают 
в Камчатском краевом суде. — 
С. было разъяснено, что поли-
цией проводится специальная 
операция, но на неоднократные 
требования сотрудника поли-
ции О. покинуть подъезд он от-
вечал отказом».

Как подчеркивают в суде, со-
трудник полиции действовал 
в рамках возложенных на него 
обязанностей и то обстоятель-
ство, что он непосредственно 
обыск в квартире не проводил, 
не указывает на незаконность 
его требований.

При этом на сотруднике не 
было формы. Это был типич-
ный человек в штатском, то 
есть оперативный уполномо-
ченный. И не стоит недооцени-
вать слово «уполномоченный»: 
когда оперативник находится 
при исполнении, штатская оде-
жда не должна никого смущать. 
Он все равно остается поли-
цейским. Гражданин С. таких 
юридических тонкостей не по-
нимал, за что и поплатился.

Как пояснили в суде, сотруд-
ники полиции вправе, в том 
числе, требовать от граждан по-
кинуть место совершения пре-
ступления, административного 
правонарушения, место проис-
шествия, если это необходимо 
для проведения следственных 
действий, оперативно-разыск-
ных мероприятий, докумен-
тирования обстоятельств, для 
обеспечения безопасности гра-
ждан и т.п. Иными словами, за-
кон вполне позволяет удалить 
зеваку с места происшествия. А  
гражданин С. в данном случае 
был зевакой. Скандальным, но 
все-таки зевакой. Поэтому суд 
оштрафовал его на две тысячи 
рублей.

«Довод жалобы С. об отсут-
ствии у него умысла на совер-
шение административного 
правонарушения, поскольку 
он не понимал, что О. являет-
ся сотрудником полиции, так 
как последний был одет в гра-
жданскую одежду, судья крае-
вого суда расценил как избран-
ный способ защиты, чтобы из-
бежать наступления админи-
стративной ответственности, 
— рассказывают в суде. — Мате-
риалами дела подтверждается, 
что вместе с О. в подъезде на-
ходился сотрудник ОМОНа в 
форменном обмундировании, 
возле подъезда на улице стояли 
служебные машины полиции, 
находились сотрудники по-
лиции. При таких обстоятель-
ствах нахождение в подъезде 
сотрудников полиции явство-
вало из обстановки и у С. не 
должно было возникнуть со-
мнений в том, что требование 
покинуть подъезд ему предъяв-
лено сотрудником полиции».  

АВТОМОБИЛИ Если выплат по страховке не хватит, 
оставшийся ущерб взыщут с виновника ДТП

Авария с доплатой

Владимир Баршев 

С
траховой выплаты 
по ОСАГО может не 
хватить для восста-
новления автомоби-
ля. Особенно сего-
дня, при резком ро-
сте стоимости зап-
частей. А если уж 
авария оформлена 

по Европротоколу, но без фото-
фиксации, тогда риск нехватки 
страховой выплаты еще более 
высок. И в этом случае разницу 
в стоимости восстановления по-
страдавшего в ДТП автомобиля 
придется доплачивать винов-
нику ДТП из своего кармана. 
Это подтвердил Верховный суд 
своим недавним определением. 

Итак, авария произошла 9 
января прошлого года. Некто 
Кириков врезался в машину 
гражданки Козявиной. Участни-
ки, так как оба были застрахова-
ны по ОСАГО, быстро оформи-
ли ДТП по Европротоколу, то 
есть без вызова сотрудников 
ГИБДД. 

Серьезный момент: они на 
месте происшествия заполнили 
бланки извещения о ДТП. Ины-
ми словами, не воспользова-
лись ни приложением страхов-
щиков «Помощник ОСАГО» или 
собственной страховой компа-

нии, ни приложением «Госуслу-
ги Авто», которые позволяют 
делать фотофиксацию ДТП. 

Дело в том, что если по Евро-
протоколу авария оформлена с 
применением фотофиксации, 
то максимальная сумма выпла-
ты по ОСАГО за повреждения 
автомобиля составит 400 тысяч 
рублей. А без фотофиксации — 
только 100 тысяч рублей. 

Страховщики разобрались в 
ситуации и выплатили постра-
давшей максимально возмож-
ную при таких условиях сум-
му — 100 тысяч рублей. Но вот 
беда, стоимость восстанови-
тельного ремонта без учета из-
носа составила 175 тысяч руб-
лей. Плюс еще утрата товарной 
стоимости, а также расходы 
на эксперта для оценки повре-
ждений. 

В общем, пострадавшая 
обратилась в суд о взыскании 
с виновника еще 86 тысяч руб-
лей. И суд, признав ее доводы 
убедительными, взыскал с ви-
новника эту сумму. Однако тот с 
таким решением не согласился, 
предполагая, что страховщик за 
него должен заплатить в полном 
объеме весь ущерб. 

Однако еще в суде первой 
инстанции было указано, что 
оформление документов о ДТП 
в упрощенном порядке и выпла-
та страхового возмещения пре-
кращают обязательство стра-
ховщика перед потерпевшим 
по конкретному страховому 
случаю, но не лишают его пра-
ва предъявить к причинителю 
вреда требование о возмеще-
нии вреда в размере, превыша-
ющем страховую выплату. Это 

подтвердили и все вышестоя-
щие суды. 

Как напомнил Верховный 
суд, согласно Гражданскому ко-
дексу применение правил ОСА-
ГО не может приводить к без-
основательному снижению раз-
мера возмещения, которое по-
терпевший вправе требовать от 
причинителя вреда.

С учетом изложенного, по-
ложения закона об ОСАГО не 
отменяют право потерпевшего 
на возмещение вреда с его при-
чинителя и не предусматрива-
ют возможность возмещения 
убытков в меньшем размере.

Грубо говоря, если бы ДТП 
оформлялось Госавтоинспек-
цией, но ущерб превысил бы 
400 тысяч, компенсировать его 
все равно пришлось виновнику. 
Но не за счет страховой компа-
нии, а из своего кошелька по ре-
шению суда. 

С Европротоколом все слож-
нее. Полный размер выплаты 
возможен только при оформ-
лении ДТП с фотофиксацией 
через приложения либо стра-
ховой компании, либо Россий-
ского союза автостраховщиков, 
либо через приложение «Го-
суслуги Авто». И только в слу-
чае, если оба участника ДТП 
согласны с обстоятельствами, 
которые к нему привели. Если 

фотофиксации нет или один из 
участников не поставил свою 
подпись в соответствующей 
графе электронного извещения 
о ДТП, то максимально возмож-
ная выплата составит 100 тысяч 
рублей. Если участники запол-
нили на дороге бумажные изве-
щения — выплаты также не пре-
высят 100 тысяч рублей. А все 
остальное пострадавший впра-
ве взыскать с виновника через 
суд. 

В данной истории Верховный 
суд оставил в силе решения ни-
жестоящих судов. А жалобу ви-
новника ДТП — без удовлетворе-
ния. Но всем остальным водите-
лям стоит помнить, что аварию 
по Европротоколу надо либо 
оформлять с условием, что вто-
рой участник согласен с обсто-
ятельствами ДТП, либо четко 
понимать, что больше 100 ты-
сяч рублей не придет, либо про-
сто вызывать ГИБДД на место 
происшествия.  

Если выплаты по ОСАГО не хватит, 
ущерб должен будет возместить 
виновник ДТП.

А К Ц Е Н Т

Если авария оформлена 
по Европротоколу с фотофиксацией, 
то максимальная сумма выплаты 
по ОСАГО — 400 тысяч рублей. 
Без нее — 100 тысяч 

А К Ц Е Н Т

Граждане брали в аренду земельный 
участок и прокладывали дорогу, 
чтобы потом завладеть всем участком. 
Главным призом здесь была земля

Хотя сам сотруд-
ник полиции был 
в штатском, осно-
ваний сомневать-
ся в его полномо-
чиях не было. 
Рядом с ним стоял 
боец ОМОНа, у 
подъезда находи-
лась полицейская 
машина. Так что 
спорить не стоило

— С кем должен жить ребенок после развода родителей? 
Разъяснения Верховного суда
rg.ru/art/2335593Такие юридические НЛО — неопределенно легализуемые объекты — возникали зачастую на госземлях.

Суд разъяснил, имеет ли право супруга на зарплату мужа, 
которую ему выплатили с задержкой уже после их развода.

Совместным 
доходом могут 
считаться лишь 
те выплаты, кото-
рые не имеют целе-
вого назначения
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— С 13 сентября страховщики 
начнут заключать договоры 
по ОСАГО по новым правилам. 
Что изменится 
для автомобилистов? 
rg.ru/art/2383578
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБРАЗОВАНИЕ Можно ли вписать школьные огороды в современную систему обучения 

Лопата и микроскоп

С 
1 сентября в Курганской 
области во всех школах 
запустили полноценное 

трудовое воспитание. На уроках 
по технологии и во время прак-
тики ученики теперь работают 
на пришкольных участках.

Но что сегодня на школь-
ных огородах в регионах, не 
превратились ли они в пусты-
ри? И можно ли в современ-
ных условиях, когда детям даже 
пол в классах мыть запрещено, 
извлечь из почина курганцев 
пользу? Вот что сообщают кор-
респонденты «РГ» с мест. 

Обед за 20 рублей
В Курганской области ре-

бят приучали к труду и до это-
го. Так, в Утичевской школе Мо-
кроусовского района приуса-
дебный участок существует 

уже больше 40 лет. Ученики 
вместе с учителями выращи-
вают овощи для школьной сто-
ловой, излишки продают, а на 
вырученные деньги покупа-
ют мебель и компьютеры для 
классов.  Руководит учебным 
заведением заслуженный учи-
тель РФ легендарная Сталина-
ра Ефимовна Шляхова. В октя-
бре ей исполнится 89 лет. Ягод-
но-фруктовый сад и огород при 
школе она создала еще во вре-
мена СССР. В школе и сегодня 
есть два мотоблока, колесный 
трактор Т-40 с прицепом, обо-
рудование для полива. Стали-
нара Ефимовна призналась: 
был момент, когда учителя за-
сомневались, нужен ли им уча-
сток. Работы в школе и по дому 
невпроворот, а тут еще надо бе-
жать в огород. Но потом поси-

дели, подумали и поняли: без 
грядок не обойтись. За счет 
выращенных овощей обед в 
школьной столовой обходит-
ся всего в 20 рублей, за месяц — 
400 рублей. В этом году урожай 
богатый. 

—  Уж е  н а с о л и л и  с в о и х 
огурцов, насушили яблок на 
компот, — довольна Сталина-
ра Ефимовна. — Впереди убор-
ка картошки, капусты, свеклы, 
моркови. Словом, все овощи в 
борще с нашего огорода. 

Как сообщили «РГ» в регио-
нальном управлении Роспо-
требнадзора, овощи в школь-
ном питании можно исполь-
зовать только при наличии ре-
зультатов лабораторных ис-
следований по показателям 
безопасности. Если образова-
тельная организация реализу-

ет продукцию, то ее надо декла-
рировать. 

— Мы все так и делаем, — под-
тверждает Сталинара Шляхова. 
— Каждую осень возим продук-
цию на исследование и получа-
ем сертификат. Конечно, это не 
бесплатно, но что делать…

Сельхозработами школьни-
ки занимаются на уроках тех-
нологии, а также — с 5-го класса 
— на производственной прак-
тике. По закону это делается 
исключительно с разрешения 
родителей, по два часа в день. 
Впрочем, в школе не припо-
мнят случая, когда кто-то из 
пап и мам возражал против от-
работки. Родители и сами не-
редко помогают школе: вме-
сте с детьми и учителями сажа-
ют и копают картошку. На ре-
монт с родителей не берут ни 
копейки. 

Копай глубже
Между тем на Среднем Ура-

ле к массовому выходу ребят с 
лопатами относятся осторож-
но. В большинстве сельских 
школ земельные наделы в луч-
шем случае сейчас  использу-
ются как цветники, в худшем — 
заросли бурьяном. 

— В нашем селе не больше 
20 процентов родителей за 
то, чтобы дети работали на 
участке: почему ребятишки 
должны горбатиться на общее 
дело? — уверена в бесперспек-

тивности проекта директор 
школы поселка Заря Ачитского 
района Анна Трофимова.

Но далеко не все в регио-
не относятся к идее возрожде-
ния школьных огородов как 
к рудименту. Так, в школе № 7 
села Патруши пришкольный 
участок стал своего рода науч-
ной экспериментальной пло-
щадкой для созданного здесь 
агрокласса. У каждого учени-
ка в нем есть свой микроскоп, 
рабочее место для проведения 
микроклонирования растений, 
стерильный шкаф, где в колбоч-
ках живет и множится зелень, 
созданная методом инвитро. 

Открытия ждут ребятишек с 
начальной школы, но чем стар-
ше ученики, тем сложнее опы-

ты. К примеру: выделение ДНК 
помидора с прямой трансляци-
ей через интернет в школы бли-
жайших сел. 

— Мы показываем через уве-
личение в микроскопе все цепи 
ДНК растения. Поясняем, ка-
ким образом появляются но-
вые сорта томатов. Для ребят 
это как открытие другого мира. 
Ну а трудовое воспитание к 
этому прикладывается: надо с 
приходом весны и лопатой по-
работать, — поясняет процесс 
агровоспитания руководитель 
научно-учебной лаборатории 
«Агрокуб» Андрей Бабушкин.

Сейчас в Свердловской об-
ласти действует 30 агроклассов. 
Подобные вот-вот планируют 
внедрить и в школах Володар-
ского района Астраханской об-
ласти, где во многих школах 
есть свои огороды. 

Практические занятия бу-
дут проходить в передовых кре-
стьянско-фермерских хозяй-
ствах.   

Подготовили 
Валентина Пичурина, 
Светлана Добрынина, Елена 
Мелихова, Елена Мационг

В школе села Патруши у каждого ученика агрокласса есть место для микроклонирования растений.

А К Ц Е Н Т

Один из школьников разработал проект 
по экономике выращивания чеснока: 
просчитал вложения. Продал по рыноч-
ной цене и свел дебет с кредитом 
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Комментарий

Сергей Киселев, заведующий лабораторией мозга и нейро-
когнитивного развития УрФУ:
— Я, конечно, не верю, что школьники с желанием идут работать на ого-

роде. Но это не значит, что не нужно развивать этот вид деятельности. 

Работа тяпкой и лопатой важна не только для формирования трудовых 

навыков, но и для развития контроля, воли. Мы же все живем в социу-

ме, и всем нам необходимо выполнять установки, которые, бывает, и не 

очень кому-то нравятся. Работа на школьном участке такие навыки в де-

тях  развивает. Научная работа тем более важна, она развивает крити-

ческое мышление, учит ребенка доверять фактам, а не домыслам. Зани-

маться настоящим исследованием, чтобы эти факты добывать. У дошко-

лят и младшеклассников работа на огороде развивает мелкую мотори-

ку. Давно доказана тесная связь работы руками и развитием мозговой 

деятельности.  

ДОРОГИ Первый участок новой трассы Москва — Казань 
запускают в Подмосковье 

Стартовые позиции

Евгений Гайва 

Д
вижение по первому 
участку новой ско-
ростной трассы Моск-
ва — Казань открыва-
ется 8 сентября. От-
резок дороги в 23 ки-
лометра свяжет Цен-
тральную кольцевую 
автодорогу (ЦКАД) 

и федеральную дорогу А-108 
«Московское большое кольцо» 
в районе города Орехово-Зуе-
во. Автомобилисты сэкономят в 
пути около получаса. Всю трас-
су М-12 должны открыть  к 2024 
году. 

Первый пусковой отрезок 
очень важен: в столичном регио-
не высокая интенсивность дви-
жения. Сейчас автомобилисты 
уже смогут проехать от ЦКАД до 
А-108 по трем полосам движе-
ния, минуя пробки в районе Но-
гинска на перегруженной феде-
ральной дороге М-7 «Волга».

На первом отрезке возве-
ли 11 искусственных сооруже-
ний, в том числе мосты через 
реки Клязьма и Вырка, а также 
две транспортные развязки. На 
строительство этого участка 
ушло 495 тыс. кубометров пес-
ка, 490 тыс. кубометров щебе-
ночно-песчаной смеси. Вдоль до-
роги с обеих сторон смонтирова-

но 51 тыс. погонных метров ба-
рьерного ограждения и 34,6 тыс. 
квадратных метров шумозащит-
ных экранов. 

В госкомпании поясняют, 
что после пуска первого участка 
новую дорогу соединят с Мо-
сковским скоростным диамет-
ром (МСД). А оставшийся отре-
зок от МСД пустят в 2023 году.

Проезд сразу будет платным. 
Стоимость проезда установят 
примерно в 100 рублей для лег-
ковых автомобилей. Точный раз-
мер платы зависит от типа авто-
мобиля и способа внесения де-
нег. На участке запустят систе-
му взимания платы «Свободный 
поток». То есть, как и на ЦКАД, 
шлагбаумов не будет.

«Над полосой есть один ла-
зерный сканер, он позволяет из-
мерить габариты транспортного 

средства, высоту, длину, шири-
ну, и есть камеры, которые смот-
рят между полосами, это позво-
ляет измерить количество осей. 
Таким образом, пользователь 
на 100% уверен, что его иден-
тифицировали правильно и ему 
не присвоили, например, класс 
другого транспортного сред-
ства», — поясняет гендиректор 
компании «Единый оператор» 
Марсель Нигметзянов.

На 51-м километре трас-
сы на площадке отдыха плани-
руется развернуть мобильный 
пункт обслуживания пользова-
телей. Там можно будет приоб-
рести транспондер, привязать 
его к личному кабинету и узнать, 
как оплатить проезд, если нет 
транспондера. Кстати, на опла-
ту проезда по закону дается пять 
дней. Потом Ространснадзор вы-

пишет штраф за неоплату проез-
да, и с этого момента будет идти 
отсчет в 20 дней. Если заплатить 
за проезд в это время, штраф в 
1,5 тысячи рублей для физиче-
ского лица автоматически анну-
лируется. 

Первый пусковой участок 
трассы построили в рекордно 
короткие сроки — за год. Набран-
ный темп строительства будут 
выдерживать. В этом году пла-
нируются и другие пуски. В об-
щей сложности откроют движе-
ние примерно по 100 км трассы 

М-12. Из них южный обход Вла-
димира — от развязки с М-7 «Вол-
га» и до дороги на Гусь-Хрусталь-
ный планируется открыть в се-
редине октября. К концу этого 
года сдадут обход города Петуш-
ки до трассы М-7, соединив его с 
обходом Владимира.

А к сентябрю уже следующе-
го года планируется запустить 
движение по всей трассе М-12 
до Казани. В 2024 году трассу 
Москва — Казань продлят до Ека-
теринбурга. Пока все идет по 
этому плану.  

На первом отрезке возвели 11 искусственных сооружений, в том числе мосты, две транспортные развязки. На строительство участка ушло около миллиона кубометров песка и щебня.

А К Ц Е Н Т

В этом году откроют движение 
примерно по 100 км трассы М-12. 
А к сентябрю уже следующего года 
планируется запустить движение 
по всей трассе до Казани
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ВЫБОРЫ  Какие 
призы можно 
выиграть 
на онлайн-
голосовании 
в столице

«ЗОЛОТОЙ» 
ГОЛОС 
Сергей Буланов

Москвичи, которые примут уча-
стие в электронных выборах му-
ниципальных депутатов, наме-
ченных с 9 по 11 сентября, смо-
гут выиграть более 600 тысяч 
призов. Это предусмотрено про-
граммой «Миллион призов», 
организатором которой высту-
пила Московская промышлен-
ная палата. 

Победители выигрывают 
баллы, которые потом можно 
обменять на различные това-
ры и услуги: детскую одежду, 
спорттовары, билеты в театры, 
продукты в популярных сете-
вых магазинах и многое дру-
гое. Разыгрываются в том чис-
ле и 100 новых автомобилей, за 
розыгрышем которых, кстати, 
можно будет проследить в пря-
мом эфире телеканала «Моск-
ва 24».

Если у вас есть полная учет-
ная запись на московском пор-
тале госуслуг mos.ru и вы — в 
числе избирателей, то в розы-
грыш попадете автоматически 
без всяких заявок. Скорее всего, 
вам уже прислали персональ-
ный код участника акции «Мил-
лион призов»: «Поздравляем! 
Для участия в акции #Выби-
раемВместе2022 Вам присво-
ен уникальный код участника 
— ХХХХ-ХХХХ-ХХ. В этом году 
среди участников разыграют 
100 автомобилей и более 600 
тысяч призов номиналом от 
3000 до 10 000 баллов. Опреде-
ление победителей состоится 
10, 11 и 12 сентября 2022 года. 
Подробная информация — на 
сайте mos.ru/m/b8S22I. Отка-
заться от участия можно по 
ссылке: mos.ru/otkaz».

Рассылкой этих сообщений 
занимается только департамент 
информационных технологий. 
Убедитесь, что в поле «отпра-
витель» значится DIT_MOS. По 
разным посторонним ссылкам 
переходить не нужно. Необходи-
мо просто отдать свой голос на 
муниципальных выборах в он-
лайн-формате. На mos.ru 9 сен-
тября появится специальный 
баннер, ведущий на страницу 
голосования. Отдавайте голос 
за своего кандидата, и ждите. В 
случае победы вы получите SMS 
и инструкцию, как активиро-
вать денежные сертификаты. 
Их номиналы — от 3 до 10 тысяч 
рублей.

Активировать коды нужно 
будет до 26 сентября. А обмен 
бонусных баллов на рубли про-
водится до 15 декабря.   

ЖКХ В 75 социальных 
объектах столицы 
включено отопление 

Тепло по заявке 

Ирина Огилько 

В Москве начали включать отопление по заявкам соци-
альных учреждений. Вчера батареи согрелись более чем 
в полусотне учреждений образования и двух с лишним 
десятках объектов здравоохранения. 

Холодный сентябрь заставил администрацию этих 
учреждений направить городским властям заявки на 
досрочное включение отопления. Как сообщил журна-
листам заммэра Москвы по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и благоустройства Петр Бирю-
ков, «работа с заявками идет». По данным Московской 
объединенной энергетической компании, теплом со-
циальную сферу начали обеспечивать еще накануне. В 
частности, отопление подключили в 55 школах, детских 
садах и других учреждениях. Среди них образователь-
ный комплекс № 1223 на севере столицы, на востоке — 
школа № 1360 и зеленоградская школа № 1151. Вклю-
чено отопление в 20 объектах сферы здравоохранения, 
например, в ковидном госпитале в ТиНАО, Централь-
ном научно-исследовательском институте туберкуле-
за, Городской кли-
нической больнице 
имени С.И. Спасо-
кукоцкого и дру-
гих. Как объяснили 
«РГ» в пресс-служ-
бе МОЭК, для того, 
чтобы подключить 
досрочно объект к 
отоплению, нужна 
не только заявка, но 
и техническая воз-
можность: «Должно 
хватать давления в 
сети и циркуляции 
для отдачи тепла отдельным потребителям без включе-
ния всей системы».  Ряд объектов в городе и вовсе не от-
ключали от тепла в течение лета. Таких в городе 93 зда-
ния. Это не только специализированные детские или 
медицинские объекты, но и научные учреждения. «В их 
числе Московский зоопарк, для обитателей которого 
должны соблюдаться особые температурные режимы, — 
добавили в пресс-службе. — Во всех этих строениях есть 
возможность совмещать поставку тепла и проведение 
профилактических работ в тепловых сетях». В МОЭК на-
помнили, что все профилактические работы закончи-
лись к 1 сентября, и все объекты к началу отопительного 
периода готовы. Но для большей части москвичей тепло 
в квартиры, классы и офисы придет с понижением улич-
ной температуры.

Ведь в соответствии с федеральным законом решение 
о начале отопительного сезона принимается в случае, 
если в течение пяти дней среднесуточная температура 
воздуха сохраняется на уровне ниже 8 градусов Цельсия. 
Согласно прогнозу Метеобюро Москвы и области, такая 
погода придет в регион ближе к двадцатым числам сен-
тября. В это время в столице обычно и включают массо-
во отопление. «Холодный период уже в пятницу завер-
шится, температура воздуха поднимется с 9 градусов 
тепла до +15 градусов, — рассказала главный специалист 
Метеобюро Татьяна Позднякова. — А к 16—17 сентября 
начнется «бабье лето»: воздух прогреется до +17…+18 
градусов под действием антициклона с Урала».   

МЕДИЦИНА В Москве детей 
с диабетом I типа 
обеспечат системами 
непрерывного 
мониторинга глюкозы

Поберегите 
пальчики 

Любовь Проценко 

Все московские дети, страдающие диабетом I типа, в 
возрасте до 18 лет будут обеспечены системами не-
прерывного мониторинга глюкозы. Постановление на 
этот счет подписал вчера мэр Москвы Сергей Собянин. 

Родители, дети которых больны этим заболеванием, 
знают, как важно постоянно контролировать у них уро-
вень сахара в крови. Ведь критически низкое или его вы-
сокое содержание, очень опасно для жизни и здоровья 
ребенка. До сих пор мониторинг за этим показателем 
в столице обеспечивался через систему тест-полосок. 
Но каждое замерение для ребенка начиналось с проко-
ла пальца. И такие проколы приходится делать по 10 раз 
в день и больше. Понятно, что никакого удовольствия 
эта процедура не доставляет ни маленькому пациенту, 
ни его папе и маме. 
Особенно тяжело 
делать ее ночью. Со-
всем другое дело но-
вый прибор для мо-
ниторинга за уров-
нем глюкозы. Как 
рассказала заммэра 
по вопросам соци-
ального развития 
Анастасия Ракова: 
«Он представляет 
собой небольшой 
датчик, который легко устанавливается на теле ребен-
ка. Работает он с помощью подкожных сенсоров. Ника-
ких проколов не требуется. Это существенно упростит 
жизнь и детей с диабетом, и их родителей». Елена Пет-
ряйкина, доктор медицинских наук, главный внештат-
ный специалист-эндокринолог департамента здраво-
охранения Москвы, президент Морозовской детской 
городской клинической больницы подчеркнула, что 
новые системы мониторинга не только безболезненны, 
но и позволяют более точно определить уровень глюко-
зы у детей в режиме реального времени. «Это улучшает 
качество их жизни и способствует предотвращению де-
компенсации заболевания, — рассказала она «РГ».

Чтобы обеспечить такой мониторинг для всех нужда-
ющихся, а их, по оценке властей, порядка 5 тысяч, пра-
вительством Москвы выделены деньги из бюджета горо-
да сразу на несколько лет. Сами системы, отметила Ана-
стасия Ракова, пока только импортного производства. 
Но, как заверила вице-мэр, город сделает для их закупок 
все, чтобы перебоев в снабжении детей не случалось. И, 
чтобы получить такую систему, никаких комиссий ре-
бенку проходить не нужно. Рецепт на ее выдачу обязан 
выписать врач-эндокринолог поликлиники, в которой 
наблюдается маленький пациент. А забрать систему 
можно будет в аптечном киоске этой поликлиники. Па-
раллельно город продолжит выдавать и тест-полоски, 
чтобы родители при необходимости могли убедиться в 
корректной работе системы мониторинга.   

В системах непре-
рывного монито-
ринга глюкозы 
нуждаются поряд-
ка 5 тысяч детей 

Чтобы досрочно 
подключить отоп-
ление, нужна 
не только заявка, 
но и техническая 
возможность
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОЗНАНИЕ Против матери, 
чьи дочки попали 
под мусоровоз, 
завели дело

Оставила 
в опасности

Иван Петров

Прокуроры добились возбуждения уголовного дела 
в отношении женщины, две дочки которой попали в 
страшное ДТП в подмосковной Истре. 1 сентября в ин-
тернете были опубликованы жуткие кадры, на них му-
соровоз наезжает на двух маленьких девочек 3 и 5 лет 
в момент, когда они пытались перейти дорогу в непо-
ложенном месте. При этом взрослых рядом с девоч-
ками не было. Мать прибежала только после того, как 
произошла трагедия.  

«Истринская городская прокуратура в порядке 
пункта 2 части 2 статьи 37 Уголовно-процессуально-
го кодекса РФ направила материалы в орган дознания 
для решения вопроса об уголовном преследовании ма-
тери девочек, пострадавших в ДТП, — говорится в заяв-
лении надзорного ведомства. — Установлено, что дети 
пересекали проезжую часть вне пешеходного перехо-
да и в момент наезда находились без сопровождения 
взрослых». 

Отмечается, что по итогам рассмотрения матери-
алов прокурорской проверки в отношении женщины 
было возбуждено уголовное дело по статье 125 Уго-
ловного кодекса РФ «оставление в опасности». По ней 
предусмотрено до 1 года лишения свободы. 

Ранее сообщалось, что трехлетняя девочка сконча-
лась в результате наезда, пятилетняя была доставлена 
с травмами средней тяжести в больницу. В отношении 
водителя мусоровоза возбуждено дело. Он вину при-
знает, говорит, что не видел малышек. Суд не стал аре-
стовывать водителя на период расследования, избрав в 
отношении него меру пресечения — запрет определен-
ных действий. Ему не разрешено садиться за руль. 

Про мать известно, что она приехала в Подмосковье 
на заработки из Дагестана. По некоторым сведениям, в 
момент аварии женщина отвлеклась, поскольку разго-
варивала по мобильному телефону.  

СЛЕДСТВИЕ ФСБ и МВД 
устанавливают каналы 
поставок и сбыта 
нелегальных стволов

Огнемет 
из гаража

Иван Егоров

Силовики методично продолжают проводить меро-
приятия по изъятию у «запасливых» граждан неле-
гальных боевых стволов, боеприпасов и взрывчатки. 

Часть из них — это так называемое «эхо войны» — 
оружие, которое добывают на местах сражений Вели-
кой Отечественной «черные копатели». Другие ство-
лы — это переделанные в боевые травматические и га-
зовые пистолеты. И, наконец, самая опасная «коллек-
ция» — это современные автоматы, пистолеты, грана-
тометы, мины и гранаты. Не секрет, что бесконтрольно 
поставляемое киевскому режиму как западное, так и 
советское оружие уже всплывает в различных горя-
чих точках по всему миру. Не исключено, что оно попа-
дает и в руки российских нелегальных оружейников. 
Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре обще-
ственных связей ФСБ России, в результате недавней 
масштабной операции ФСБ, МВД и Росгвардии были 
задержаны более 90 нелегальных оружейников в 40 
регионах страны. Ликвидировано 35 подпольных ма-
стерских по модернизации оружия и изготовлению 
боеприпасов. И если 359 изъятых единиц огнестрель-
ного оружия можно списать на заказ под «личные ну-
жды любителей оружия», коллекционеров и охотни-
ков, то вот обнаруженная пусковая установка про-
тивотанкового комплекса ПТУР-9М-112 и 14 ракет к 
ней, а также 3 реактивных пехотных огнемета РПО-А 
«Шмель», а еще 28 гранатометов и 223 гранаты вряд ли 
пригодятся охотникам. Даже бандитам такой арсенал 
не нужен, а вот террористам и диверсантам — вполне. 
Как отметили в ЦОС ФСБ, оперативные мероприятия 
по выявлению нелегальных оружейных мастерских и 
каналов сбыта оружия продолжаются.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ рассекретила архивные документы о зверствах бандеровцев
во время Волынской резни

Черные пятна Украины
Иван Егоров

Ц
ентр общественных свя-
зей ФСБ России опублико-
вал на официальном сайте 

спецслужбы документы Нарко-
мата госбезопасности СССР о 
геноциде поляков бандеровски-
ми бандами на Волыни. 

При этом в ЦОС ФСБ напо-
мнили, что во времена СССР 
«темные» пятна в истории Ве-
ликой Отечественной войны 
старались широко не освещать, 
дабы не унижать национальное 
достоинство некоторых пред-
ставителей братских народов. 
Под запретом в том числе были 
и факты пособничества окку-
пантам, и преступления, со-
вершенные членами ОУН-УПА 
(запрещены в РФ), а также их 
«собратьями» из польской «Ар-
мии Крайовой».

Не случайно, что некоторые 
документальные материалы 
советских органов безопасно-
сти, рассказывающие о звер-
ствах украинских национали-
стов, рассекречены лишь со-
всем недавно. Одним из злове-
щих преступлений украинских 
националистов в годы Великой 
Отечественной войны была так 
называемая «Волынская резня» 
1943 года.

Первым заметным актом 
бандеровского геноцида было 
уничтожение 9 февраля 1943 
года польской колонии Парос-
ля в Сарнинском районе. Это 
кровавое преступление было 
совершено «1-й сотней УПА» 
под командованием Григория 
Перегиняка (псевдонимы Дол-
бежка, Коробка). Украинские 
бандиты под видом советских 
партизан зашли в село, собра-
ли поляков в одном месте и за-
рубили топорами 137 человек. 
В современной польской исто-
риографии «Резню в Паросле» 9 
февраля 1943 года считают пер-

вым эпизодом «антипольских» 
действий УПА на Волыни.

В Страстную неделю 1943 
года бандеровцы нанесли кон-
центрированный удар по всей 
восточной части Волынского 
воеводства. Ответственность 
за эту резню мирных польских 
граждан несет «главнокоманду-
ющий УПА» Дмитрий Кляч-
ковский (псевдоним Клим Са-
вур; ликвидирован советскими 
органами безопасности).

Своего апогея этнические 
убийства поляков карателя-
ми из ОУН-УПА достигли в 
июле-августе 1943 года. Вместе 
с бандеровцами в геноциде по-
ляков принимали участие воен-
нослужащие 14-й гренадерской 
дивизии СС «Галичина».

По данным польских исто-
риков, во время Волынской 
резни погибли, по разным 
подсчетам, более 36 тысяч по-

ляков — мужчин, женщин, ста-
риков и детей.

Как отметили в ЦОС ФСБ, 
р у к о в о д и т е л и  о п е р а т и в -
ных групп 4-го Управления 
(зафронтовая работа) НКГБ 
СССР (начальник — Павел Судо-
платов), действовавшие в тылу 
противника, регулярно сооб-
щали руководству Наркомата 
госбезопасности Союза ССР о 
фактах массовых расправ не-
мецких оккупационных вла-
стей и их пособников из числа 
националистических формиро-
ваний.

Адресат — 2-е Управление 
(контрразведывательное) НКГБ 
СССР — в документе указан не 
случайно. Именно советские 
контрразведчики в годы Вели-
кой Отечественной войны за-
нимались розыском и арестом 
лиц, совершавших военные пре-
ступления на временно оккупи-

рованной территории Совет-
ского Союза.

Копии документов о звер-
ствах оккупантов и их пособ-
ников из числа националистов 
направляли руководству Нар-
комата госбезопасности — Все-
володу Меркулову и Богдану Ко-
булову для подготовки записок 
для доклада в Госкомитет Обо-
роны СССР — Иосифу Сталину.

В специальном сообщении № 
7/3/1067 4-го Управления НКГБ 
СССР начальнику 2-го Управле-
ния НКГБ СССР от 16 февраля 
1943 года отмечались массовые 
репрессии украинскими нацио-
налистами в районе гор. Сарны 
Украинской ССР:

«Группа членов Организа-
ции Украинских Национали-
стов (течения «бандеровцев»), 
скрывающаяся по селам райо-
на гор. Сарны, в начале февра-
ля [19]43 года устроила резню 

польского населения. В селе По-
росля количество убитых и ис-
калеченных взрослых и детей 
достигает 150 человек. Это пре-
ступление немцы оставили без 
последствий [...]».

Этот случай и был одним из 
первых эпизодов события, ко-
торое вошло в историю как «Во-
лынская резня». 

Летом 1943 года оуновский 
террор в отношении польского 
населения достиг своего апо-
гея. Так, например, в спецсооб-
щении № 4/8/2133 4-го Управ-
ления НКГБ СССР начальнику 
2-го Управления НКГБ СССР от 
4 августа 1943 года приведены 
конкретные факты, собранные 
очевидцем зверств, учиненных 
бандеровцами в гор. Владими-
ре-Волынске:

«Агент группы „НУЦ“, воз-
вратившийся из гор. Влади-
мира-Волынска, сообщил, что 
18-го июля с.г. был очевидцем 
массового истребления укра-
инскими националистами-бан-
деровцами польского населе-
ния, проживающего в гор. Вла-
димире-Волынске. Во время 
богослужения в костелах бан-
деровцами было убито 11 ксен-
дзов и до 2.000 поляков на ули-
цах города [...] „ПАША“».

Обращает на себя внимание 
реакция германских оккупаци-
онных властей на зверства, тво-
римые украинскими национа-
листами по отношению к поль-
скому населению на Волыни. 
Оккупанты не только не пресе-
кали бандеровский геноцид по-
ляков, но использовали эти слу-
чаи для призыва оставшихся в 
живых поляков для «вступле-
ния в жандармерию для борьбы 
с бандеровцами». На этом стра-
дания жителей города не закон-
чились. В начале февраля 1944 
года банды УПА вновь напали на 
город, в результате были убиты 
около 200 поляков.  

ПРОВЕРКА СЛУХА 

Не желающих 
экономить газ 
швейцарцев 
пугают 
уголовным 
наказанием

ЗА ГРАДУС — 
В ТЮРЬМУ
Василий Федорцев

Жителям Швейцарии может 
грозить крупный денежный 
штраф или даже тюремное за-
ключение в случае, если они на-
рушат предписания властей о 
мерах по экономии энергии. Об 
этом сообщает местная газета 
Blick, ссылаясь на действую-
щее в стране законодательство. 
Еще в 2016 году в Швейцарии 
приняли закон об экономиче-
ском снабжении страны, допус-
кающий вмешательство госу-
дарства в экономику в случае 
возникновения дефицита ка-
ких-либо товаров первой необ-
ходимости. Помимо прочего 
правительству разрешено уста-
навливать нормы распределе-
ния и потребления таких това-
ров, а за нарушение принимае-
мых властями мер по преодоле-
нию дефицита предусмотрено 
наказание вплоть до лишения 
свободы.

Приводимый в законе спи-
сок жизненно важных товаров 
и услуг включает в себя в том 
числе энергоносители. Поэто-
му под его действие, как указы-
вает Blick, подпадают прини-
маемые сейчас швейцарскими 
властями меры по экономии 
энергии. Представленные не-
делю назад министерством 
экономики проекты постанов-
лений об ограничении и кво-
тировании потребления газа 
основываются на том самом 
законе 2016 года и прямо ссы-
лаются на его статьи, за нару-
шение которых предусмотрено 
наказание. Ведомство предла-
гает в случае возникновения 
серьезной нехватки газа в стра-
не запретить гражданам нагре-
вать с его помощью помеще-
ния, включая жилые, выше 19 

градусов, а воду — выше 60 гра-
дусов. Обогревать газом неис-
пользуемые ежедневно поме-
щения, бассейны, бани и сау-
ны и воду нельзя будет вообще, 
так же как использовать газо-
вые камины, мангалы, тепло-
вые пушки и прочие подобные 
приборы.

Если проекты постановле-
ний будут одобрены, то любой 
житель Швейцарии, поднявший 
температуру в квартире с газо-
вым отоплением хотя бы до 20 
градусов, автоматически ста-
новится преступником. Соглас-
но закону об экономическом 
снабжении непреднамеренное 
нарушение установленных пра-
вительством мер по преодоле-
нию дефицита наказывается 
штрафом в размере до 180 сред-
недневных доходов, а преднаме-
ренное — штрафом или тюрем-
ным заключением на срок до 
трех лет.

В минэкономики Швейца-
рии все это, по сути, подтвер-
ждают. «Нарушение закона об 
экономическом снабжении все-
гда является правонарушени-
ем или, в некоторых случаях, 
даже преступлениями и должны 
преследоваться властями кан-
тонов в силу их полномочий», 
— приводит Blick комментарий 
пресс-секретаря министерства 
Маркуса Шпёрндли. Впрочем, 
руководство ведомства утвер-
ждает, что массовых репрессий 
все же ждать не стоит. По сло-
вам министра Ги Пармелена, хо-
дить от дома к дому и измерять 
температуру в помещениях по-
лиция не будет, хотя выбороч-
ные проверки вполне возмож-
ны. «Например, если вас сдаст 
недовольный вами сосед», — до-
бавляет от себя швейцарское 
издание.

Швейцарская полиция сле-
дить за энергопотреблением 
граждан тоже не желает, и ее 
представители уже обращались 
к правительству с просьбой вво-
дить только те меры, которые 
можно реально проконтроли-
ровать. Но вполне вероятно, что 
никакой контроль со стороны 
властей и не понадобится, с этой 
задачей вполне может справить-
ся и рынок. Цены на энергию в 
Швейцарии растут так же, как и 
в других европейских странах, и 
главной проблемой для граждан 
может стать не вопрос о том, как 
незаметно попариться в своей 
сауне, а где взять деньги на то, 
чтобы ее нагреть.  

ОПРОС Жители освобожденных территорий Украины
связывают свое будущее с Россией

Не в пользу Киева 

Иван Сысоев

П
о д а в л я ю щ е е 
большинство жи-
телей Запорожской 
и Херсонской обла-
стей хотят, чтобы 
их регионы вошли 
в состав России. 
Об этом свидетель-
ствуют результаты 

опросов, проведенных Инсти-
тутом социального маркетин-
га «Инсомар» и Крымского Рес-
публиканского института по-
литических и социологических 
исследований (РИПСИ). Ре-
спондентам предложили отве-
тить на вопрос: «Лично вы хоте-
ли бы, чтобы после завершения 
военной операции территория 
вашего региона осталась в со-
ставе Украины, вошла в состав 
России или стала самостоятель-
ным государством?» В итоге 71 
процент запорожцев и 63 про-
цента жителей Херсона одно-
значно ответили, что видят свое 
будущее в составе России. Неза-
висимое запорожское государ-

ство хотели бы получить 6 про-
центов, а херсонское — 7 про-
центов опрошенных. Вернуться 
в состав Украины не против 6 и 
11 процентов респондентов со-
ответственно.

Устойчивый рост тех жи-
телей освобожденных укра-
инских территорий, которые 
хотели бы стать россиянами, 
подтверждают опросы РИПСИ. 
Как отмечают исследователи, 
регулярно проводящие ана-
лиз общественного мнения в 
регионах, «позитивная дина-
мика фиксируется по отноше-
нию к вхождению указанных 
территорий в состав России, а 
также восприятию возможно-
сти получения российского гра-

жданства». По данным РИПСИ, 
на территории Запорожской 
области 86 процентов респон-
дентов поддерживают вхожде-
ние региона в Российскую Фе-
дерацию, а в Херсонской — 76 
процентов. При этом число тех, 
кто хотел, чтобы регионы оста-
лись в составе Украины, остает-
ся в рамках статистической по-
грешности. Разница в конкрет-
ных цифрах в исследованиях и 
институтов объясняются тех-
ническим аспектами проведе-
ния опросов, однако общая тен-
денция налицо.

Такие высокие цифры под-
держки России в Запорожье и 
Херсонщине не должны удив-
лять. Народ имел возможность 

сравнить свою жизнь как под 
руководством киевских вла-
стей, так и после освобождения 
этих территорий. Судя во все-
му, даже в условиях специаль-
ной военной операции люди ви-
дят реальные перемены к луч-
шему. В этом есть заслуга воен-
но-гражданских администра-
ций регионов, налаживающих 
полноценную мирную жизнь. 
Как указал эксперт РИПСИ 
Сергей Юхин, показательны-
ми стали опросы различных фо-
кус-групп, в рамках которых 
фиксируется серьезное измене-
ние в подходах людей по срав-
нению с несколькими месяца-
ми назад. «Если раньше люди 
получали российские паспор-
та тайно, то теперь открыто го-
ворят об этом, даже спорят, кто 
быстрее получит российский 
документ», — отметил он, под-
черкнув, что 88 процентов за-
порожцев и 84 херсонцев хо-
тели бы получить российский 
паспорт.

По мнению политолога Алек-
сандра Асафова, причины роста 

пророссийских настроений в 
Запорожской и Херсонской об-
ластях заключаются в том, что 
людей сложно обмануть, а вся 
украинская пропаганда «разби-
лась о реальность». По его сло-
вам, многие украинские бежен-
цы, покинувшие свои дома под 
влиянием киевской пропаган-
ды в начале СВО, не получили 
никакой реальной помощи. Те-
перь же, когда они возвращают-
ся домой, они видят, как восста-
навливается мирная жизнь, кто 
оказывает помощь, кто строит 
школы и дома, а кто продолжает 
запугивать и обстреливать.

Руководитель научного со-
вета Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чесна-
ков считает, что тенденции, вы-
явленные в результате опросов, 
имеют уже необратимый харак-
тер. Он подчеркивает, что люди 
повернулись в сторону России, 
поскольку хотят больше опреде-
ленности и порядка.  

Большинство жителей Запорожья 
и Херсонщины не против того, чтобы 
регионы вошли в состав России.

Доклады о зверствах националистов направлялись лично Иосифу Сталину.

А К Ц Е Н Т

71 процент запорожцев и 63 процента 
жителей Херсона однозначно видят 
свое будущее в составе России 

Швейцарская 
полиция следить 
за энергопотреб-
лением граждан 
не желает 

РЕШЕНИЕ Журналистку 
Александру Баязитову 
не стали отпускать из СИЗО

Сидит вместе 
с убийцами

Иван Егоров

Апелляционная инстанция Мосгорсуда в среду отка-
залась отпускать из СИЗО под домашний арест журна-
листку Александру Баязитову, обвиняемую в вымога-
тельстве.

В середине августа Кузьминский суд Москвы от-
правил Баязитову в СИЗО на два месяца. Она обвиня-
ется в вымогательстве с целью получения имущества. 
Вместе с ней были арестованы специалист по пиару 
Инна Чурилова и медиатехнолог Ольга Архарова. По-
сле ареста глава Совета по правам человека при прези-
денте РФ Валерий Фадеев призвал отпустить Баязито-
ву под домашний арест или под подписку о невыезде. 
По его мнению, под стражей нужно содержать только 
опасных преступников. Баязитова попросила суд отпу-
стить ее под домашний арест, так как она страдает ря-
дом хронических заболеваний и никогда ранее не пре-
ступала закон. Впрочем, она отрицает и вину в предъ-
явленных ей обвинениях. В свою очередь, следователь 
и прокурор просили не менять меру пресечения, так 
как в противном случае обвиняемая может скрыться 
или оказать давление на свидетелей.

«Я не давала следствию повод усомниться в моей 
честности. Я не понимаю, как я шантажировала во-
енный оборонный банк и как я буду делать это сей-
час. Насколько мне известно, человек, написавший на 
меня заявление в полицию, бежал за границу», — ска-
зала журналист. Кроме того, она сообщила, что сидит в 
СИЗО в тяжелых условиях, вместе с убийцами. В итоге 
суд не стал изменять ей меру пресечения.  
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ПРАВО Родители смогут
указать в свидетельстве 
о рождении ребенка 
свое место жительства

Родительский 
дом узаконят

Владислав Куликов

Министерство юстиции России подготовило несколь-
ко приказов, разрешающих указывать в свидетель-
стве о рождении ребенка место жительства родителей. 
Принципиальное условие: ребенок должен родиться 
на территории нашей страны. Соответствующий за-
кон был принят минувшим летом. Сейчас ведомство 
подготовило документы, регламентирующие порядок 
действия новых правил. Приказы вступят в силу в бли-
жайшие дни.

У жителей сел такая возможность была и раньше. В 
роддом мамы из деревень ездят в город, но в документе 
могут указывать местом рождения ребенка свое село. 
У жителей городов такой льготы до сих пор не было. 

Между тем в рамках реформы, начавшейся в 2018 
году, в ряде городских поселений закрыты родильные 
отделения. Поэтому во многих субъектах России роже-
ниц направляют в крупные перинатальные центры. В 
связи с этим, как пояснили инициаторы принятого за-
кона, значительно 
возрастает количе-
ство детей, родив-
шихся не по месту 
жительства роди-
телей. Однако го-
родские родители 
не могли записать 
в качестве места 
рождения ребенка 
свой дом. В итоге по 
статистике рожда-
емость в отдельных 
городских поселе-
ниях, городских 
и муниципальных округах равна нулю, что искажает 
статистический учет. И как планировать, сколько в го-
роде нужно школ, детсадов, детских больниц, если по 
бумагам там вообще никто не рождается? Все младен-
цы — приезжие. 

Новый закон изменил ситуацию. В каком-то смыс-
ле у родителей появилось больше полномочий. По 
крайней мере в свидетельстве о рождении будет сто-
ять тот город, где у ребенка отчий дом. Эксперты в 
большинстве своем приветствовали нововведения.

Член Ассоциации юристов России Мария Спиридо-
нова согласна с тем, что поправки улучшат статисти-
ку малых городов, и это само по себе важно для госу-
дарственного управления. А значит, защитят и права 
родителей. Некоторые дети рождаются в дороге. Член 
Ассоциации юристов России Банза Киприянова пояс-
няет, что по закону, если ребенок родился в дороге — на 
судне, в самолете, в поезде, местом рождения указыва-
ется место государственной регистрации рождения ре-
бенка, а гражданство ребенка устанавливается по при-
писке судна к определенному государству. 

Кстати, в перспективе бумажные свидетельства из 
ЗАГСов могут уйти в прошлое. Министерство юсти-
ции РФ разрабатывает законопроект, закрепляющий 
переход ЗАГСов на так называемую реестровую мо-
дель предоставления государственных услуг. «Реестро-
вая», если говорить совсем просто, означает, что вся 
информация будет храниться в электронной форме. За 
несколько лет в электронный вид было переведено бо-
лее 524 миллионов записей из архивов органов ЗАГС, 
начиная с 1926 года. 

Ранее министр юстиции РФ Константин Чуйчен-
ко сообщил, что от выдачи бумажных свидетельств 
ЗАГСами планируется отказаться через год: летом 
2023 года. Но желающим ЗАГСы будут выдавать вы-
писки из реестра. А в этом году ЗАГСы перешли на 
экстерриториальный принцип, то есть независимо 
от прописки. Оформить брак, развод или поменять 
имя можно в любом ЗАГСе страны, где удобно чело-
веку. В будущем же в любом ЗАГСе можно будет полу-
чить и выписку из реестра, если она понадобится. Все 
равно единая база сохранит всю историю человека — 
от рождения до смерти.  

НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ Нам можно найти общий язык, если даже он японский

Тропинки выведут к дороге
Николай Долгополов

И
тог поездки Марии Алек-
сеевны Кириченко в Япо-
нию обнадеживает. Тан-

цорам детского ансамбля пес-
ни и пляски имени Локтева она 
привезла из Токио коробку со 
ста сладостями. Ее передали 
организаторы 19-го ежегодно-
го мероприятия «Молитвы о 
мире». Инициатор — «Общество 
защиты японских детей», осно-
ванное еще в 1952 году. Скорее 
это не просто молитва, а встре-
ча взрослых и юных единомыш-
ленников, на которой вспоми-
нают маленьких жертв амери-
канской атомной бомбарди-
ровки Хиросимы и Нагасаки. 
В этом году все внимание со-
общению Марии Кириченко — 
потомственному японисту, пре-
подавателю Дипакадемии МИД. 
Она, одна из руководителей чи-
сто общественной организации 
«Россия — Япония», приехала 
на «Молитву» по приглашению 
точно такой же общественной 
организации.

Мария Кириченко на своем 
отличном японском рассказа-
ла о книге «Дети Хиросимы», 
переведенной ею на русский. 
Это повествование, написан-
ное 105 японскими детьми, вы-
жившими после подлых атом-
ных ударов 6 и 9 августа 1945 
года. В русское издание вошли 
44 рассказа.

— Во время своего выступле-
ния я говорила о книге, о том, 
как воспринимают ее россий-
ские читатели, — рассказыва-
ет Мария Кириченко. — Пока-
зала отрывки из необыкно-

венного спектакля о трагедии 
японского народа, пострадав-
шего от атомных бомбардиро-
вок, и поведала о том, как наша 
страна создавала оружие ядер-

ного сдерживания. Премьера 
этого театрального историче-
ского действия, поставленного 
ансамблем имени В.С. Локте-
ва и Театром юных москвичей, 

состоялась в апреле и прошла 
успешно («РГ» писала об этом). 
На сцене не только фото- и ки-
нокадры о последствиях бом-
бардировки. Но и песни, тан-
цы, диалоги руководителей го-
сударств в исполнении юных 
артистов. Их — более 500, и 
даже разговоры Сталина, Чер-
чилля и Трумэна в их испол-
нении звучат совершенно ор-
ганично. Японцев, естествен-
но, заинтересовала часть дей-
ства о японских детях, погиб-
ших и выживших после атом-
ной бомбардировки, но на всю 
жизнь изувеченных. И о жу-
равликах, плывущих по воде, в 
их светлую память. А для меня 
эти журавлики словно нескон-
чаемая людская река наше-
го «Бессмертного полка». Хо-
зяева аплодировали. Им было 
очень приятно узнать, что в 
России помнят и сопережива-
ют жертвам Хиросимы. И осо-
бенно тронули фразы, произ-
носимые российскими ребята-
ми на японском.

— Мария Алексеевна, а народ 
собрался? Не побоялись?

— Зал был полон, в режи-
ме онлайн к нам присоедини-
лись японские и российские 
участники. Да, сейчас не луч-
шие времена в наших отноше-
ниях на государственном уров-
не. Но я бы не сказала, что это 
катастрофически повлияло на 
отношения на чисто человече-
ском уровне.

— Вы говорите о народной 
дипломатии?

—  Д а ,  д о б р о ж е л а т е л ь -
ные контакты, стремление 
разобраться в происходящих 

тревожных событиях, выслу-
шать не только чисто русо-
фобскую, но и высказываемую 
простыми россиянами точку 
зрения. Да, это и есть народ-
ная дипломатия. У нее разные 
формы. Но суть одна: понять, 
остаться на добрососедской 
волне. И это удается. Сейчас в 
Японии идет фестиваль с уча-
стием российских и местных 
артистов. И наши молодые пев-
цы пели на концертах вместе с 
японскими. В октябре ждут ан-
самбль имени Игоря Моисеева.

— И билеты пойдут?
— Они уже все распроданы. 

Интерес есть, и огромный. Его 
не отменишь никакими напад-
ками. 

— Вы жили в Японии, не раз 
бывали в командировках. Что, 
отношение к нам резко ухуд-
шилось? 

— Но не на уровне непо-
средственного общения меж-
ду людьми. Конечно, некото-
рые в Японии напуганы тем, 
что обрушивают на них СМИ, 
обвиняя Россию в несовершае-
мых тяжких  грехах. Но не все. 
Совсем недавно, в июле, вы-
шла книга профессора из из-
вестнейшего в Японии универ-
ситета, где он правдиво расска-
зывает о причинах проведения 
специальной военной опера-
ции, объясняет роль президен-
та Владимира Путина. Может 
быть, в сегодняшней ситуа-
ции, когда общение на высшем 
уровне по понятным причинам 
затруднено, именно в народной 
дипломатии и остается ключик 
к поддержанию и удержанию 
контактов.  

ВЫСТАВКА Во Владивосток привезли уникальные экспонаты 
из Музеев Московского Кремля

Тайны шапки 
Мономаха

Анна Бондаренко, 
«Российская газета», 
Приморский край 

Д
о середины января 
2023 года посетите-
ли Музея-заповедни-
ка истории Дальнего 
Востока смогут по-
бывать на выставке 
«Царь Петр Алексее-
вич. Накануне импе-
рии». Более 100 экс-

понатов — уникальных по исто-
рической, художественной и 
мемориальной ценности — при-
везли во Владивосток из собра-
ния Государственного истори-
ко-культурного музея-запо-
ведника «Московский Кремль» 
(Музеи Московского Кремля).

Это уже четвертая выставка 
совместного проекта двух музе-
ев. И ни на одной, по уверению 
директора дальневосточного 
музея Виктора Шалая, не было 
случайного экспоната. 

«Заключая почти пять лет 
назад договор о сотрудниче-
стве, — пояснил он, — мы дого-
ворились обеспечить жителям 
нашего региона, расположен-
ного на большом расстоянии от 
Москвы, доступ к тем коллекци-
ям, которые могут рассказать о 
стране. Наша задача — победить 
чувство ментальной оторван-
ности, которое есть у жителей 
Дальнего Востока, сделать так, 

чтобы они почувствовали себя 
частью большой страны и на-
следниками ее истории. У этих 
выставок есть социальная и гео-
политическая, подложка». 

Они рассказывали, как фор-
мировалась территория госу-
дарства, были посвящены исто-
рии династии Романовых, госу-
дарственным наградам. 

По словам генерального ди-
ректора Музеев Московского 
Кремля Елены Гагариной, свя-
занные с Петром Великим экс-
понаты, которые хранятся у 
них, очень сильно отличаются 
от того, что находится в музе-
ях Петербурга. «Наша коллек-
ция связана с ранним перио-
дом жизни Петра I, — рассказала 
Елена Юрьевна. — Это годы его 
младенчества, взросления, ста-
новления, обретения собствен-
ных представлений, по какому 
пути должна идти страна. Это 
период, который рассказывает 

о формировании личности од-
ного из самых интересных рус-
ских правителей». 

Елена Гагарина особо отме-
тила, что все привезенные сей-
час во Владивосток предметы 
никогда раньше не показыва-
ли вместе, а часть их — вообще 
впервые вывезли из Московско-
го Кремля. В зале «Наследство» 

можно увидеть парадные пи-
столеты, выполненные для царя 
Алексея Михайловича выдаю-
щимися оружейниками Григо-
рием Вяткиным и Евтихием Ку-
зовлевым. В Переписной книге 
государевой Оружейной казны 
1687 года эта пара пистолетов 
была записана первой, то есть 
являлась самой лучшей и доро-
гой во всем царском арсенале.

Редко покидает Оружейную 
палату роскошная группа ре-
галий, используемая на цере-
монии венчания на царство. 
Саккос (архиерейское бого-

служебное облачение), мит-
ра (богослужебный головной 
убор) и поручи (нарукавники). 
Они представлены в зале «Вен-
чание на царство» и позволя-
ют представить великолепие 
действа. Во время подготовки к 
выставке был сделан ряд науч-
ных открытий. В том же зале 
представлены два блюда, на 
которых во время церемонии 
в Успенском соборе выносили 
царские венцы. 

«Владивосток — первое ме-
сто, где эти блюда экспониру-
ются, обретя свое историче-
ское важное значение, — расска-
зал заведующий сектором ору-
жия и конского убранства отде-
ла Оружейной палаты Сергей 
Орленко. — На одном вынесли 
древнюю шапку Мономаха для 
старшего царя Ивана Алексее-
вича. На втором — шапку Моно-
маха второго наряда для Петра 
Алексеевича». 

В XVIII столетии церемо-
ниал изменился, как пояс-
нил Сергей Орленко, и блюда 
больше не использовали. Их 
подлинный смысл был утра-
чен, и они слились с остальной 
массой дворцовой посуды. От-
носительно недавно при подго-
товке каталога государствен-
ных регалий исследователи 
обратили внимание на то, что 
при них числилась побитая мо-
лью соболиная платина. Стали 

выяснять историю блюд и по-
няли, что пластину подклады-
вали под шапку, чтобы она не 
соскальзывала. 

«Несколько столетий назна-
чение этих предметов остава-
лось неизвестным, — продол-
жает свой рассказ о вновь обре-
тенном эпизоде истории Сергей 
Орленко. — В экспозиции Ору-
жейной палаты, созданной в 
1986 году, одно из них экспони-
ровалось среди предметов об-
становки царского пира. А вто-
рое — в витрине с голландским 
серебром. Перед венчанием 
двух царей на царство нужное 
по размерам блюдо нашли сре-
ди даров голландского посоль-
ства. И быстро позолотили». 

Еще одно открытие. Когда к 
выставке готовили портрет ма-
тери Петра — Натальи Кирил-
ловны Нарышкиной, выясни-
лось, что на полотне изображен 
другой человек. Реставраторы 
сняли подрамник и увидели над-
пись, гласившую, что это сестра 
Петра — Марфа. 

Выставка «Царь Петр Алек-
сеевич. Накануне империи» 
будет работать до 15 января. В 
двух музеях между тем уже на-
чали подготовку к новой экс-
позиции. Но подробности о ней 
пока остаются секретом.  

Выставка «Царь Петр Алексеевич. 
Накануне империи» рассказывает 
о детстве и взрослении Петра I.

Мария Кириченко перевела книгу «Дети Хиросимы» на русский. Пусть 
и наши дети знают о первой атомной трагедии ХХ века.

А К Ц Е Н Т

Когда к выставке готовили портрет 
матери Петра I — Натальи Кирилловны 
Нарышкиной, выяснилось: 
на полотне изображена другая женщина

А К Ц Е Н Т

Хозяева аплодировали. Им было очень 
приятно узнать, что в России помнят 
и сопереживают жертвам Хиросимы 

ЭКОЛОГИЯ 

В Башкирии 
после 
кронирования 
погибла 
лесополоса

ПУСТИЛИ 
НА РАСПИЛ
Гульназира Ишбердина, 
«Российская газета», Уфа

В башкирском селе Иглино по-
гибла целая лесополоса после 
профилактической обрезки де-
ревьев. Однако привлечь к от-
ветственности никого не уда-
лось — эти деревья не стоят на 
балансе муниципалитета.

Местные жители считают, 
что кто-то хорошо нажился на 
распиле леса, выполненного 
под благовидным предлогом.

— Для придания деревьям 
опрятного, аккуратного вида 
проводят формовку кроны. И 
у нас должны были выполнить 
именно ее. Но то, что сделали 
на самом деле, — наглое и без-
жалостное убийство деревьев 
с целью наживы, — говорит жи-
тель села Юрий Поздняков.

По словам депутата Госсо-
брания РБ,  председателя со-
вета регионального отделения 
партии «Зеленые» Руфины Ша-
гаповой, гибель растений — ре-
зультат так называемого кро-
нирования, которое по прось-
бе администрации сельского 
поселения провела компания 
«Солнечный Бузовьяз». 

— Стволы деревьев спилили 
и продали деревообрабатыва-
ющей компании «Кроношпан», 
— сообщила парламентарий. — 
Жители обращались в природо-
охранную прокуратуру, но ока-
залось, что на балансе сельско-
го поселения деревья не стоят. 
То есть вроде бы ущерб никому 
не причинен. Парадоксально, 
но ответственности за содеян-
ное никто не понес. Причем по 
ходу выяснилось, что подобные 
ситуации имеют место быть и в 
других районах. 

Отметим, что лесополоса 
по протяженности составляет 
примерно один километр, ко-
личество погибших деревьев — 
более сотни. Между тем компа-
ния «Солнечный Бузовьяз» 
по итогам 2021 года получила 
чистую прибыль в размере 7,7 
млн рублей.  

КУЛЬТУРА 

В Поморье 
вместе 
с паспортом 
вручают 
сертификаты 
в театр

СЧАСТЛИВЫЙ 
БИЛЕТИК
Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», 
Архангельск

В Архангельском театре дра-
мы имени Михаила Ломоносо-
ва теперь выдают не только би-
леты на спектакль, но и билеты 
«во взрослую жизнь», а также 
в «счастливую жизнь»: это сер-
тификаты на любой спектакль 
театра, которые вместе с рос-
сийским паспортом сегодня 
могут получить дети и взрос-
лые в Архангельске, Северо-
двинске, Новодвинске и При-
морском районе.

Теперь вручение первого 
паспорта в Архангельской об-
ласти стало поистине запоми-
нающимся событием, ведь по 
сертификатам можно сходить 
на любой репертуарный спек-
такль Архдрамы. Особенно это 
важно для подростков. По мне-
нию директора театра Сергея 
Самодова, дети всегда найдут в 
театре поддержку, смыслы, от-
веты на вопросы, а приобщение 
к искусству, глубокому мыш-
лению, чувству красоты, эм-
патии и человеческим ценно-
стям нужно начинать с юного 
возраста. Но уже после того, 
как были выданы первые дет-
ские сертификаты, в театр на-
чали обращаться руководите-
ли отделов полиции на местах с 
просьбой распространить ини-
циативу и на взрослых людей: 
тех, кто сегодня переезжает в 
РФ из других государств, меня-
ет гражданство и впервые полу-
чает паспорт России. 

Суть акции осталась преж-
ней, только для взрослых назва-
ние поменяли: «Билет в счаст-
ливую жизнь». Первые такие 
билеты новые россияне уже по-
лучили в архангельском управ-
лении МВД: здесь прошла тор-
жественная церемония вруче-
ния российских паспортов гра-
жданам, прибывшим с террито-
рий ДНР, ЛНР и Украины.  

ЗАГСы планируют 
отказаться от 
бумажных свиде-
тельств, все будет 
фиксироваться 
электронно

Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

50:40:0010201:1572 0,69
50:40:0010201:767 0,39
50:40:0010201:387 0,9
50:40:0010201:399 0,31
50:40:0010201:439 1,01
50:40:0010201:1574 0,24
50:40:0010201:31 0,46
50:40:0010201:1591 0,71
50:40:0010201:455 0,08
50:40:0010201:457 0,23
50:40:0000000:5710 1,29
50:40:0010201:1667 0,53
50:40:0010201:461 2,64
50:40:0010201:465 1,29
50:40:0010201:80 1,63

Кадастровый  
номер

Площадь, 
га

50:40:0010201:1551 2,55
50:40:0010201:1554 11,66
50:40:0010201:1555 16
50:40:0010201:1557 9,82
50:40:0010201:1558 9,58
50:40:0020703:167 0,18
50:40:0020703:95 1,28
50:40:0020703:139 1,05
50:40:0020703:149 1,16
50:40:0020703:137 1,08
50:40:0020703:514 1,35
50:40:0020703:521 2,99
50:40:0020703:159 6,06

http://www.oezdubna.ru/   
+7 (496) 219-04-61

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной  
и (или) муниципальной собственности, расположенных в границах 

Особой экономической зоны технико-внедренческого типа в г. Дубне 
Московской области и не сданных в аренду 
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КНИГИ Финалист «Ясной 
Поляны» — детектив 
Ислама Ханипаева

А глаза такие 
добрые...

Анастасия Скорондаева

В издательстве «Альпина. Проза» вышел роман Исла-
ма Ханипаева «Холодные глаза». Ислам ворвался в ли-
тературу с повестью «Типа я», которую по достоинству 
оценили и читатели, и жюри крупных премий: она 
была отмечена «Лицеем», вошла в финал прошедшей 
«Книги года» и предстоящей «Ясной Поляны».

Его новая книга — психологический детектив о шо-
кирующем убийстве в дагестанском селе. Разобрать-
ся в происшествии приехал молодой журналист Арсен 
из Махачкалы. Он погружен в расследование с головой, 
но много лет спустя, когда убийца уже отбывает срок, 
Арсену приходит посылка с запиской: «Ты убил мое-
го сына». Дело получает новый ход, и жизнь Арсена ни-
когда не будет прежней.

О новом романе мы поговорили с Исламом Хани-
паевым.

Став призером, вы признались, что много раз без-
успешно отправляли рукописи в издательства. Что 
изменилось после 
этой премии?

ИСЛАМ ХАНИПАЕВ: 
«Пробивная сила» 
авторам не помеша-
ет. Я решил не ждать 
звонков от изда-
тельств, высылал 
тексты писателям, 
критикам — почита-
ли, похвалили. Я по-
нял, что в литерату-
ре важно из полного 
нуля стать хотя бы 
единичкой. Премия 
сделала меня заметным, и этого хватило, чтобы уже че-
рез месяц я получил первое предложение.

И сразу перешли к жесткому детективу, от которого 
кровь стынет в жилах. Вы ощущаете себя таким рос-
сийским Ю Несбё или у вас другие кумиры?

ИСЛАМ ХАНИПАЕВ: Я ставил перед собой довольно наглую 
задачу — написать лучший в стране детективный текст, 
но в первую очередь роман с психологическим подтек-
стом, с развитием персонажа. В то время как Несбё, 
хоть и классно справляется внутри одного романа, но 
весь его цикл не дает толком никакого развития геро-
ям. Это просто конвейер. Надеюсь, мне удастся не по-
ставить свои миры и своих героев на конвейер.

Вы говорите, что книга не основана на реальных собы-
тиях. Неужели все в сюжете придумано?

ИСЛАМ ХАНИПАЕВ: Все выдумано. В республике поножов-
щина дело редкое. И то если пьют, а пьют тут редко. Ис-
торий о кровной мести, с которыми часто связывают 
всех пугающий Кавказ, тоже давно не слышал. Поэто-
му я ни к чему не привязывался — наоборот, было ин-
тересно, какой могла бы быть реакция, если бы вдруг 
такое случилось? Ведь тронули женщину, и не одну.

А такое все-таки бывает?
ИСЛАМ ХАНИПАЕВ: Наши женщины в понимании мужчин — 
нечто сокровенное. Мужчины могут разбираться меж-
ду собой как угодно, но если в каком-то селе убили де-
вочек, все будут в шоке. Не удивлюсь, если кому-то за-
хочется вершить самосуд. Это не шутки, когда один из 
моих героев говорит, что худший выход для виновника 
— бросить его под ноги сельчанам. Этой стороной Даге-
стана я горжусь: честь женщины выше всего. Выдавая 
девушку замуж, у нас говорят: «Она аманат Аллаха», 
нечто богом данное тебе на сбережение.

А не было желания примерить на себя мундир поли-
цейского, как ваш герой, чтобы своими глазами уви-
деть жизнь и с этой стороны?

ИСЛАМ ХАНИПАЕВ: Мой отец проработал тридцать лет в по-
лиции, видел все. И, сам того не подозревая, подкинул 
мне идею продолжения. Это будет реальная история. 
Осталось самое сложное: разговорить отца.

Вы говорите, в вашей книге — история о столкновении 
культур, горной и городской. Как им удается уживать-
ся в современном мире? Герой вернулся в село, а там 
уже, как в городе, дороги заасфальтировали…

ИСЛАМ ХАНИПАЕВ: Мир не стоит на месте. Герой возвраща-
ется в село N и видит, что цивилизация съедает землю, 
культуру, быт и будто бы саму историю. Это болезнен-
ная тема: ведь речь о языках, национальностях. Бурно 
развивающийся туризм только усугубляет ситуацию. 
Но в Дагестане еще сохранились именно такие закры-
тые как географически, так и культурно села.

А как меняется язык? Он постепенно утрачивается? 
В романе герою зачастую нужен перевод с аварского.

ИСЛАМ ХАНИПАЕВ: Главные языки: аварский, даргинский, 
кумыкский, лезгинский, лакский — вероятно, сохра-
нятся лет на 50. Но их производные диалекты стира-
ются. То же можно сказать о малых народностях, а их у 
нас не меньше тридцати. Между нами, дагестанцами, 
порой пропасть глубже, чем между махачкалинцами и 
москвичами. И дело не только в языках, но и в нравах. 

Что для вас как автора «Холодных глаз» было в этой 
книге важнее всего?

ИСЛАМ ХАНИПАЕВ: Я планировал чисто жанровый детек-
тив, но он быстро превратился в нечто другое. Хочется 
верить, что дело не только в сюжете про убийство и не 
только в дагестанском быте с его культурой и колори-
том, но и в вечном вопросе, который прозвучал в дру-
гом известном детективном романе. Мне кажется, что 
я иначе, но все же пытался ответить на вопрос «Тварь 
ли я дрожащая или право имею?».  

ПРОЕКТЫ Театр мюзикла новый сезон посвятит композиторам и актерам

Прайм-тайм

ВЫСТАВКА «Олег Ефремов. Диалог с Чеховым» в Музее МХАТа

Споры о чайке

Валерий Кузнецов

В 
Московском театре мю-
зикла прошел традицион-
ный сбор труппы.

Артисты аплодисментами 
встретили генерального продю-
сера Давида Смелянского, отме-
тившего 75-летие. Затем худо-
жественный руководитель теат-
ра Михаил Швыдкой рассказал 
о планах на предстоящий сезон.

«Готовятся два новых мю-
зикла. Первый — романтиче-
ский, молодежный, своего рода 
комедия эпохи ковида. Второй  
— об Имре Кальмане, о большом 
художнике ХХ века, о том, перед 
какими выборами он стоял: у 
Кальмана была достаточно тра-
гическая судьба. Спектакль, ду-
маю, выйдет уже в 2024 году. 
В обоих проектах еще много 
неясного: у истории Кальмана 
все хорошо с музыкой, но есть 
проблемы с литературной осно-
вой, а в случае с ковид-коме-
дией все более или менее ясно 
с либретто, но непонятно, как 
пойдут дела с музыкой.

Что выйдет в этом сезоне на-
верняка? Три гала, три музы-
кальных посвящения трем за-
мечательным композиторам: 
Раймонду Паулсу, Никите Бого-
словскому, которому исполнит-
ся сто десять лет, и столетнему 
Исааку Шварцу. Этот триптих 
продолжит традицию подобных 
гала — вспомним концерты, по-
священные Соловьеву-Седому 
и Фрэнку Синатре.

Команда наша будет попол-
няться: набран курс в Театраль-
ный институт имени Щукина, 
который будет целенаправлен-
но готовить артистов для наше-
го театра. Так что если в труппе 

появятся не знакомые вам лица, 
примите их как своих».

Бурными аплодисментами 
артисты встретили сообщение 
о том, что новым музыкальным 
руководителем театра назначе-
на известный педагог по вокалу, 
хормейстер Мария Галлиардт.

После сбора труппы Михаил 
Швыдкой рассказал «РГ» о пла-
нах театра подробнее.
МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: Три больших 
гала-концерта, посвященных 
композиторам, — счастливый 
случай показать, чего наши ар-
тисты добились за эти одинна-
дцать лет. Многих из них зна-
ют незаслуженно мало, а они 
из студентов выросли в насто-
ящих мастеров. Например, по-
трясающая Галя Безрук, кото-
рая пела главную роль в спек-
такле «Прайм-тайм». Очень вы-
росли Ася Будрина, Катя Ново-
селова; Денис Котельников стал 
лучшим Раскольниковым за 
всю историю спектакля «Пре-
ступление и наказание». То есть 
мы хотим показать нашу труп-
пу. Конечно, считается, что по-
стоянной труппы в театре нет, 
многие работают на контрак-
те, параллельно играют на дру-
гих площадках, пробуют себя в 
разных направлениях, жанрах 
и стилях. Ведь артистам мюзик-
ла всегда кажется, что они не 
так знамениты, как их коллеги 
в драме, что их меньше зовут 
сниматься в кино. И они вольны 
выбирать свой путь. Но у театра 
есть свои потребности, и самое 
главное, что за эти годы возник 
коллектив единомышленников.

Мюзикл — очень трудный вид 
искусства, и с каждым новым 
спектаклем я вижу, настоль-
ко это тяжелая работа. Публи-

ка даже не верит, что у нас поют 
без фонограммы, вживую — счи-
тает, что невозможно же петь и 
танцевать одновременно. И я 
счастлив, что у нас сложилась 
компания очень талантливых 
людей. Среди них замечатель-
ные молодые цирковые арти-
сты. Они заняты не только в 
«Принцессе цирка» — мы спе-
циально для них ставим такие 
спектакли, как «Реверс». Для 
некоторых артистов специ-
ально пишем роли — для Ефима 
Шифрина, Павла Любимцева, 
Евгения Вальца… Потому что 
это все замечательные артисты 
и публика должна их видеть.

Вы говорили о новинках. А ка-
кие репертуарные спектакли 
включены в афишу сезона?

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: Практически 
все. Только «Принцесса цир-
ка» выйдет в пятисотый раз! 
На открытии сезона этот спек-
такль будет благотворитель-
ным: весь сбор пойдет на меди-
каменты для ДНР и ЛНР. Вообще 
в нынешних сложных обстоя-
тельствах нас очень волновало: 
а как публика будет восприни-
мать наши спектакли? Выясни-
лось, что хорошо. В тревожные 
времена зрителям нужно ино-
гда отвлечься.

Мелькало сообщение, что это 
будет последний сезон театра 
в здании на Пушкинской…

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: Уже не так: под-
писан контракт с «Каро» еще на 
пять лет. За это время, надеем-
ся, для театра будет построено 
здание в центре города. И мы 
бесконечно благодарны прави-
тельству Москвы за то, что оно 
пошло нам навстречу.  

Наталья Соколова

В 
Музее Московского 
Художественного те-
атра открылась вы-
ставка «Олег Ефре-
мов. Диалог с Чехо-
вым». Она приуроче-
на к грядущему 95-ле-
тию со дня рождения 
Олега Ефремова и бу-

дет проходить до 14 октября.
Ефремов не раз говорил, что 

он мог и не стать актером и ре-
жиссером, если бы в 1943 году 
не посмотрел знаменитый спек-
такль Художественного театра 
«Три сестры»: «Несколько дней 
я находился под тем впечатле-
нием, которое, наверное, и дол-
жен оставлять Чехов». После 
этого Олег Николаевич в 1945 
году поступил в Школу-студию 
МХАТ. Студентом он позна-
комился с сестрой писателя Ма-
рией Павловной, потом часто го-
стил у Ольги Леонардовны Книп-
пер-Чеховой в Гурзуфе.

Олег Ефремов, как и от-
цы-основатели Станиславский и 
Немирович-Данченко, поставил 
в Художественном все пять глав-
ных чеховских пьес — «Иванов», 
«Чайка», «Дядя Ваня», «Виш-
невый сад» и «Три сестры». По-
следним спектаклем, который 
он поставил, уходя из «Совре-
менника», была «Чайка».

«Всю жизнь Ефремов вел диа-
лог с Антоном Павловичем Чехо-

вым, — рассказала «РГ» куратор 
выставки, заместитель директо-
ра музея МХАТа Марфа Бубнова. 
— Чехов был ему другом, соавто-
ром, с которым он часто спорил. 
В свою очередь, для меня Олег 
Ефремов — это Чехов середины 
прошлого века».

С ней соглашается посетив-
ший вернисаж ректор Шко-
лы-студии МХАТ Игорь Золо-
товицкий: «Смотрю сейчас на 
фотографии, вспоминаю свое 
детство в этом театре, и мне ка-
жется, что и сам Олег Никола-
евич был чеховским персона-
жем, у него даже мысли были че-
ховские».

«Человеческий, философ-
ский — какой угодно — диалог 
происходит при постановке каж-
дой пьесы, и мне не хочется его 
обнародовать, — писал Ефремов. 
— Всякий раз для себя, это опре-
деление смысла жизни, и я сам в 
этом плане рос, как-то развивал-
ся от спектакля к спектаклю».

Замысел — репетиция — спек-

такль: такой путь проходит пье-
са в театре. Фотографии на вы-
ставке погружают в «застоль-
ный период» — так в театральной 
практике называют время, когда 
спектакль только зарождается: 
актеры и режиссер собираются 
за одним столом и читают пьесу 
по ролям. Служебные записки, 
расписание работы — это секция 
«Репетиции». Фрагменты деко-
раций, реквизит — главные в раз-
деле «Спектакль».

«Мне бы не хотелось излагать 
никаких концепций, — не раз по-
вторял Ефремов. — Чехов глубже 
всяких концепций, его нельзя 
всунуть в концепцию. Он дает 
кусок жизни. Мы пойдем от жиз-
ни, от людей. Будем исследовать 
их уникальность и оригиналь-
ность связей между ними. Мы не 
будем их осовременивать, но бу-
дем искать в них — свое».

В Музее МХАТа сохранилось 
платье, в котором выходила на 
сцену Анастасия Вертинская, 
которая в чеховской «Чайке» 

1980 года играла Нину Зареч-
ную. Эта постановка была по-
священием актрисе, и спек-
такль-долгожитель шел на сце-
не МХАТа более тридцати лет. В 
нем были заняты чуть ли не все 
ведущие артисты труппы: Ин-
нокентий Смоктуновский и Ев-
гений Евстигнеев, Ия Саввина 
и Вячеслав Невинный, Татьяна 
Лаврова, Александр Калягин, 
Анастасия Вознесенская, Ро-
ман Козак, Ефремов-младший 
и Евгения Добровольская. Кри-
тики писали, что от звезд в этом 
спектакле становилось тесно, 
а корифеи играли, забывая о 
знаменитой мхатовской ансам-
блевости и без оглядки на парт-
неров. Тем не менее постановка 
была событием, и в 2001-м Ни-
колай Скорик возобновил ее, 
отдав роль Треплева Евгению 
Миронову. «Мне повезло, пото-
му что я играла в «Чайке» с Ев-
стигнеевым, играла со Смокту-
новским, — вспоминает Евгения 
Добровольская. — Они неверо-
ятно играли Дорна. По движе-
нию брови Евстигнеева я пони-
мала, что происходит на сцене». 
В «Иванове» 1976 года Смокту-
новский неповторимо сыграл 
одиночество незаурядного че-
ловека. В 1985-м в «Дяде Ване» 
Ефремов вывел на первый план 
Астрова.

Поставленные в 1997 году, 
«Три сестры», пронизанные 
мотивом усталости и расстава-

ния, стали театральным завеща-
нием Ефремова. Репетировали 
спектакль долгих два года. С ак-
терами даже случались истери-
ки из-за долгих «ефремовских 
пауз» во время обсуждения пье-
сы, когда режиссер «уходил в 
разговор с кем-то другим, в ком-
нате не присутствовавшим», — 
как вспоминал Роман Козак.

Инсталляция с многочислен-
ными письмами погружает в 
рабочие будни худрука. «Пред-
ставьте, театр — это огромный за-
вод по выпуску спектаклей, — го-
ворит Марфа Бубнова. — Сколько 
времени это отнимает! Больше 
всего меня удивило, что Ефре-
мов при всей своей занятости 
успевал отвечать на все письма, 
которые он получал». Действи-
тельно, на каждом — пометка: ко-
му-то дать телефон театра, ко-
го-то пригласить на спектакль, 
кому-то еще как-то помочь. Все 
они бережно сохранены секре-
тарем Олега Ефремова Татьяной 
Горячевой и переданы в музей 
МХАТа.

Кстати, рядом с инсталляци-
ей висит почтовый ящик, в ко-
торый можно бросать письма с 
впечатлениями от проекта.  

МУЗЫКА 

Ансамбль 
Александрова 
отпраздновал 
210-летие 
Бородинской 
битвы

«СМУГЛЯНКА» 
БЕРЕТ НОВЫЙ 
РУБЕЖ
Александр Алексеев

Бородинская битва состоя-
лась 7 сентября 1812 года и во 
многом переломила ход Отече-
ственной войны. Ровно 210 
лет спустя в этот день в Мо-
сковской консерватории Ан-
самбль песни и пляски имени 
Александрова показал подго-
товленную к памятной дате 
программу, в которой прозву-
чали и две новые песни. 

Все лето Академический 
дважды Краснознаменный ан-
самбль песни и пляски Рос-
сийской армии имени А.В. 
Александрова выступал в во-
енных гарнизонах, записы-
вал новый альбом с песнями 
в исполнении солиста «алек-
сандроцев» Максима Макла-
кова, хора и оркестра. И ко-
нечно, дал много концертов в 
различных городах и зритель-
ных залах, участвовал в поста-
новке на Дворцовой площади 
Санкт-Петербурга легендар-
ной рок-оперы Алексея Рыб-
никова и Андрея Вознесенско-
го «Юнона и Авось» (солисты, 
мужской и женский хор, а так-
же эстрадная группа «Алексан-
дров-ПАРК» — есть в коллекти-
ве уже и такая). А в конце авгу-
ста показал на Площади Мира 
в Красноярске программу к 
80-летию героической оборо-
ны Диксона — самого север-
ного порта страны. Вход был 
свободный, в концерте участ-
вовали солисты, хор, оркестр 
и балет Ансамбля имени Алек-
сандрова.

На XV Международном фе-
стивале «Спасская башня» на 
Красной площади в Москве вы-
ступили и участники детской 
студии «Юные александров-
цы» Ансамбля имени Алексан-
дрова, самому юному — шесть 
лет. 

А теперь пришла пора кон-
церта в Большом зале Мо-
сковской консерватории. В 
честь исторической даты ан-
самбль показал программу, в 
которой прозвучали многие 
его популярные хиты: «Калин-
ка», «Смуглянка», «Полюшко-
поле», «Песня о Советской Ар-
мии» (в народе ее чаще назва-
ют по, может быть, главным 
строчкам - «Несокрушимая и 
легендарная») и другие. 

Конечно, помимо воен-
но-патриотических и народ-
ных песен в Консерватории 
прозвучали и классические 
произведения: «Вставайте, 
люди русские!»  и «Песня об 
Александре Невском» из одно-
именной кантаты Сергея Про-
кофьева на стихи Владимира 
Луговского , хоры «Расходи-
лась-разгулялась» из оперы 
Модеста Мусоргского «Борис 
Годунов» и «Славься» Михаи-
ла Глинки из оперы «Иван Су-
санин».

Спели «александровцы» и 
две новые песни «Гренадер» и 
«Братья славяне». А еще в Мо-
сковской консерватории про-
звучат произведения, которые 
«александровцы» давно не ис-
полняли со сцены. Среди них 
народные песни «Ах, Настасья» 
и «Донцы-молодцы», вокализ 
Лизы Бричкиной из оперы Ки-
рилла Молчанова «А зори здесь 
тихие» и, что очень подходит к 
этой исторической дате, ария 
Кутузова из оперы Сергея Про-
кофьева «Война и мир».

Как всегда, Ансамбль имени 
Александрова звучал мощно, 
искренне и профессионально, 
соединив в своей программе и 
героику, и лирику, классиче-
ские хоры из опер и задорную 
народную песню.  

Театр мюзикла открывает сезон опереттой Имре Кальмана «Принцесса 
цирка» с участием кудесников арены.

Выставка в музее МХАТа погружает 
в интимный процесс рождения 
легендарных спектаклей.

А К Ц Е Н Т

Олег Ефремов всю жизнь вел диалог 
с Антоном Павловичем Чеховым, был его 
соавтором, часто с ним спорил. Он и был — 
Чеховым середины прошлого века

Ислам Ханипаев: Мой отец работал в полиции, он и подкинул 
мне идею реальной жестокой истории для следующей книги.

От народной песни до оперной арии 
— ансамблю все жанры подвластны.

В понимании даге-
станских мужчин 
женщина - нечто 
сокровенное, 
богом данное тебе 
на сбережение

— Трансляцию концерта 
Ансамбля имени Александрова 
вы сможете посмотреть 
и на нашем на сайте
rg.ru./art/2385898

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2385873
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАСКЕТБОЛ В Суперкубке 
Единой лиги примут 
участие клубы из Сербии

Высокие гости 
из Белграда

Илья Трисвятский

Стали известны два зарубежных клуба, которые при-
мут участие в розыгрыше Суперкубка Единой лиги 
ВТБ памяти легендарного тренера, наставника олим-
пийских чемпионов Сеула-1988 Александра Яковле-
вича Гомельского. Турнир состоится 22—25 сентября 
на столичной арене в Петровском парке, за трофей бу-
дут биться приглашенные команды из столицы Сербии 
Белграда «Партизан» и «Мега», компанию им составят 
наши «Зенит» (Санкт-Петербург), ЦСКА, УНИКС (Ка-
зань) и «Локомотив-Кубань» (Краснодар). 

Первый розыгрыш Суперкубка прошел в сентябре 
2021 года, но тогда в соревнованиях участвовали толь-
ко российские клубы. Та же самая четверка, что и сей-
час. Тогда трофей достался ЦСКА. Теперь турнир ста-
новится интернациональным, какой и является вот 
уже более десятка лет сама Единая лига. 

Команды на предварительном этапе будут разбиты 
на две тройки. Первая — ЦСКА, УНИКС, «Мега»; вторая 
— «Зенит», «Локомотив-Кубань», «Партизан». Игры 
в группах пройдут 22—24 сентября, а 25-го состоятся 
матчи за пятое, третье места и финал. 

Напомним, что в июне «Зенит»прервал многолет-
нюю гегемонию ЦСКА, победив со счетом 4:3 в рекорд-
ной по продолжительности финальной серии, которая 
впервые проводилась до четырех побед одного из со-
перников. УНИКС стал бронзовым призером, «Локо-
мотив-Кубань» финишировал на четвертом месте. 

«Партизан» — титулованный клуб с богатой исто-
рией. В 1992-м стал лучшим на континенте, выиграв 
Кубок европейских чемпионов. Побеждал «Партизан» 
и в Континентальном Кубке Корача, много раз стано-
вился чемпионом союзной Югославии, Сербии, доби-
вался титулов в мощной по составу участников Адри-
атической лиге. 

Клуб «Мега» под прежним названием «Авала Ада» 
был создан только в 1998-м, начинал свой путь во вто-
ром дивизионе чемпионата Сербии. В команде делали 
ставку на доморощенную молодежь, и постепенно она 
стала главной кузницей талантов в Восточной Европе. 
С 2014-го «Мега» уже в сербской элите, неоднократно 
добиралась до полуфинала плей-офф, а в прошлом году 
завоевала «серебро».  

ХОККЕЙ «Спартак» идет 
без поражений 
в чемпионате КХЛ

Столичная 
серия

Михаил Щербань

Регулярный чемпионат Континентальной хоккейной 
лиги приносит болельщикам московского «Спартака» 
только позитивные эмоции.

Накануне «красно-белые» завершали первую домаш-
нюю серию сезона игрой с «Адмиралом». Ранее команда 
Бориса Миронова не без труда, но добилась успеха над 
«Амуром» и «Сибирью» и была намерена продлить по-
бедную серию в игре с дальневосточниками.

В первом периоде команды показали великолеп-
ную реализацию лишнего. Уже на второй минуте Шэйн 
Принс вывел хозяев вперед. «Адмирал» ответил точ-
ным «выстрелом» 
Рудольфа Червени. 
Игра шла обоюдо-
острой, и инициа-
тива переходила от 
одной команды к 
другой. Очередная 
реализация лиш-
него случилась уже 
во втором периоде. 
Шэйн Принс сде-
лал дубль и забро-
сил, как оказалось, 
последнюю шай-
бу в этой встрече. В 
дальнейшем обе ко-
манды имели шан-
сы для того, чтобы изменить ход встречи, но надежно 
действовали вратари. «Спартак» одержал третью побе-
ду в трех матчах и возглавил таблицу Западной конфе-
ренции.

Вот как прокомментировал поединок и старт сезона 
главный тренер москвичей Борис Миронов:

— Опять была нелегкая игра — много моментов не ре-
ализовали, но  рад, что сработало большинство. Есть 
над чем работать, будем готовиться дальше.

Как поможет команде турнирное положение — на пер-
вом месте в таблице — перед выездной серией?

БОРИС МИРОНОВ: Мы не смотрим на турнирную таблицу — 
выходим на каждый матч, чтобы побеждать. Будем на-
страиваться и выигрывать — вне зависимости от места 
в таблице. 

Над чем нужно еще поработать команде?
БОРИС МИРОНОВ: Пока мы забиваем немного голов, но это 
все решаемо. Не сомневайтесь — будем стараться заби-
вать больше. При этом ни в коем случае нельзя забы-
вать об обороне. Мы много работали на предсезонке, 
поэтому стараемся сыграть грамотно и надежно.  

ТЕННИС Карен Хачанов впервые в карьере сыграет в полуфинале турнира «Большого шлема»

Еще один матч в Нью-Йорке
Анна Козина

К
арен Хачанов, обыграв-
ший в четвертьфинале 
Открытого чемпионата 

США австралийца Ника Кирьо-
са в пяти сетах (7:5, 4:6, 7:5, 6:7 
(3:7), 6:4), установил личный 
рекорд. Добраться до полуфи-
нала на «мэйджоре» у него ни-
как не получалось.

Раньше на US Open Хачанов 
не проходил дальше третьего 
круга. Аналогичный результат 
на Australian Open (2019—2022). 
Лучшая попытка на «Ролан Гар-

рос» — это четвертьфинал в 
2019 году, а на Уимблдоне — чет-
вертьфинал в 2021-м. Но вот, 
как выразился сам Карен, он на-
конец смог сделать шаг вперед. 
А еще вступил в «десятку» рос-
сийских полуфиналистов тур-
ниров «Больших шлемов», 
присоединившись к Марату Са-
фину (7 раз), Евгению Кафель-
никову (6), Даниил Медведев 
(5), Николаю Давыденко (4), 
Александру Метревели (3), Ми-
хаилу Южному (2), Андрею Чес-
нокову, Александру Волкову и 
Аслану Карацеву (по 1). 

Кстати, о Медведеве, про-
шлогоднем чемпионе, который 
по окончании US Open опустит-
ся с первой на четвертую строч-
ку рейтинга. Это ведь Кирьос не 
дал защитить ему титул. Какой 
же ключ к победе тогда нашел 
Хачанов?

Как и говорил Карен накану-
не матча, у Кирьоса отличная 
подача, в том числе навылет, 
так что многое будет решаться 
в начале розыгрыша — на пода-
че и приеме. Оба в этом компо-
ненте преуспели. На двоих у ав-
стралийца и россиянина 61 эйс 

— 31 на 30. В остальном Хачанов 
играл в свою игру: силовую, на 
задней линии. Кирьос, конечно, 
действовал вариативнее, сво-
боднее. Но в первом сете при 
счете 6:5 в пользу Карена у него 
заболело колено — прострели-
вало при движении. В итоге со-
перник отдал гейм и сет, потому 
что не мог бегать. Медицинский 
тайм-аут помог. Однако на пя-
тый сет у Кирьоса не осталось 
сил скорее не физических, а мо-
ральных. 

Да, Хачанов смог навязать 
ему свой теннис, загонял его 
по задней линии, разводил по 
углам. У россиянина действи-
тельно ложились все мячи. К 
тому же он играл без нервов, со-
средоточенно. А вот у Кирьоса 
закончился креатив и проявил-
ся знаменитый хулиганский ха-
рактер. При счете 2:1 по сетам 
в пользу Хачанова Ник с доса-

ды швырнул бутылку с водой на 
корт и разлил ее, за что получил 
предупреждение. Ну и финаль-
ные минуты на корте: проиграв 
пятисетовый марафон, Кирьос у 
своей скамейки с яростью раз-
бил сразу две ракетки о корт. 

Карен признался, что не 
смотрел на Ника в тот момент, 
видел только разлетающиеся 
в разные стороны ракетки. Но, 
пожалуй, он очень точно описал 
состояние соперника. 

— Я думаю, что ему больно 
проигрывать, — сказал Хачанов 
на пресс-конференции. — Да и 
мне было бы так же, если бы я 
оказался на его месте. Никогда 
не бывает легко проиграть пять 
сетов. Ты выкладываешься на 
максимум и поэтому трудно 
принять поражение. 

«Опустошение». Этим сло-
вом описал Ник свои эмоции в 
соцсетях. 

Следующим соперником Ха-
чанова будет норвежец Каспер 
Рууд, который в четвертьфина-
ле обыграл итальянца Маттео 
Берреттини (6:1, 6:4, 7:6 (7:4).

С Руудом Хачанову будет тя-
жело. Стиль игры двух полуфи-
налистов похож, но норвежец, 
может, более разнообразно иг-
рает. Каспер на хорошем ходу. А 
Карен провел два пятисетовых 
поединка подряд. С другой сто-
роны, россиянину немного ве-
зет на этом US Open. У его оп-
понентов — Дрэйпера, Карре-
ньо-Бусты и Кирьоса — по ходу 
матчей возникали проблемы 
со здоровьем. Британец даже 
отказался от продолжения 
борьбы.

— Хотелось бы победить. Чем 
дальше проходишь по сетке, тем 
выше ожидания, — сказал Ха-
чанов в интервью на корте. — Я 
впервые вышел в полуфинал. 
Мне нечего терять.  

ФУТБОЛ Дубль французского форварда принес «ПСЖ» победу 
над «Ювентусом» в Лиге чемпионов

Мбаппе обидел «Синьору»

Артур Нанян 

О
дин из фаворитов 
Лиги чемпионов, 
«Пари Сен-Жер-
мен» стартовал в 
новом розыгрыше 
турнира с победы. 
Парижане на своем 
поле одолели со сче-
том 2:1 «Ювентус» 

благодаря дублю Килиана Мб-
аппе. 

Эта встреча, по сути, была 
первой серьезной проверкой 
для французского клуба при но-
вом главном тренере Кристофе 
Галтье. В национальном первен-
стве, как и в предыдущие годы, у 
«ПСЖ» конкурентов объектив-
но нет. А вот в Лиге чемпионов, 
несмотря на гигантские траты, 
парижане еще ни разу не завое-
вали титул. 

Конечно, по одной игре де-
лать далеко идущих выводов не 
стоит, но матч с «Ювентусом» 
показал: «ПСЖ» пока не хватает 
стабильности, команда больше 
берет свое за счет индивидуаль-
ного мастерства звезд. В частно-
сти, Мбаппе. 

По традиции, вокруг Килиана 
много слухов и домыслов. Летом 

23-летний форвард неожиданно 
для всех отказался от перехода в 
«Реал», а на старте сезона у него 
произошел конфликт с Нейма-
ром. За несколько дней до проти-
востояния с «Ювентусом» Мба-
ппе дал интервью, в котором не 
только рассказал о недопонима-
нии с Неймаром, но также о том, 
когда он планирует выиграть 
«Золотой мяч». 

— Мы с Неймаром являемся 
одноклубниками вот уже шесть 
лет. Наши отношения всегда 
были основаны на уважении. 
Просто иногда бывает потепле-
ние, порой — похолодание. При 
этом я уважаю Неймара, мы оба 
амбициозные люди. Я вот ду-
маю, что вот-вот выиграю «Зо-
лотой мяч». Приходит новое по-
коление, Роналду и Месси оста-
новятся. Должен появиться кто-
то еще, — уверен Килиан. 

И если чемпионом мира Мб-
аппе уже становился, завое-
вав трофей вместе со сборной в 
2018 году, то Лигу чемпионов он 
пока не завоевывал. Первый шаг 
в стартовавшем сезоне уже сде-
лан — парижане одолели «Ста-
рую синьору», как еще называ-
ют «Ювентус». Впрочем, Кили-
ан не считает, что «ПСЖ» может 
расслабляться.

— Была небольшая разница 
между стартовыми 30 минута-
ми и вторым таймом. У нас есть 
некоторые недостатки, есть над 
чем работать. Да, я мог сделать 
счет 3:0, но футбольная жизнь 
такова, что в ней есть место как 
голам, так и промахам. Лига чем-
пионов — высочайший уровень. 
Если бы все было так просто, 
«ПСЖ» уже давно взял бы этот 
трофей, — заявил Мбаппе. 

В свою очередь, главный тре-

нер «Ювентуса» Массимилиано 
Аллегри отметил, что его футбо-
листы провели хороший матч, но 
им немного не повезло.

— Команда упустила свой 
шанс. Нужно было сохранять 
ясность ума до конца, создавать 
больше моментов через левый 
фланг. Необходимо прибавлять 
в нескольких компонентах. По-
рой «Ювентус» действовал рис-
кованно, ведь против нас играли 
самые быстрые нападающие на 
планете. Во втором тайме защи-
щались лучше — мне это понра-
вилось. В целом я смотрю в буду-
щее с оптимизмом, — признался 
Аллегри. 

Главную сенсацию первого 
игрового дня Лиги чемпионов 
сотворило загребское «Динамо», 
обыгравшее дома «Челси» — 1:0. 

Еще перед визитом в Хорва-
тию Тухель предупреждал свою 
команду: несмотря на очевид-
ную разницу в классе, легко ей 
не будет. Так и получилось. Спра-
ведливости ради, будь лондонцы 
чуть удачливее в атаке, исполь-
зуй они хотя бы половину создан-
ных ими моментов, итог мог бы 
быть другим. Но «Динамо» побе-
дило, а «Челси» остался ни с чем. 
Более того, сразу после пора-

жения в Хорватии руководство 
«синих» отправило Тухеля в от-
ставку. 

 С уверенной победы начал 
защиту титула «Реал». Мадрид-
цы разгромили в гостях шот-
ландский «Селтик» со счетом 
3:0. Отличились Винисиус Жу-
ниор, Лука Модрич и Эден Азар. 

В остальных матчах дня Лиги 
чемпионов были зафиксированы 
следующие результаты: «Зальц-

бург» (Австрия) — «Милан» — 1:1, 
«Севилья» (Испания) — «Манче-
стер Сити» (Англия) — 0:4, «Бо-
руссия» (Дортмунд, Германия) 
— «Копенгаген» (Дания) — 3:0, 
«Бенфика» (Португалия) — «Мак-
каби» (Хайфа, Израиль) — 2:0, 
«Лейпциг» (Германия) — «Шах-
тер» (Украина) — 1:4.  

Килиан Мбаппе (справа) стал глав-
ной ударной силой «ПСЖ» в матче 
против «Ювентуса».

Благодаря успешному выступлению на US Open Карен Хачанов точно вернется в топ-20 мирового рейтинга. 

А К Ц Е Н Т

Мбаппе — самый молодой игрок, 
забивший 35 мячей в Лиге чемпионов. 
Он опередил Лионеля Месси на 47 дней 

Московский «Спартак» начал новый сезон КХЛ с трех побед 
подряд.

Наставник 
«Спартака» Борис 
Миронов пообе-
щал, что его 
команда будет 
играть более 
результативно 

— Кирьос сломал две ракетки 
после поражения от Хачанова — 
видео на сайте
rg.ru/art/2385824
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61
ЭЙС

пробили Хачанов и Кирьос 

за четвертьфинал US Open. 

30 подач навылет на счету 

Карена, 31 — у Ника. 

Прямая речь 

Карен Хачанов:
— Это был безумный матч, но именно этого я и ожидал, поэтому был го-

тов бегать, бороться, играть пять сетов. Мы играли почти четыре часа. 

И, думаю, другого способа победить такого соперника, как Ник, нет. Я 

горжусь собой. Я был сосредоточенным, собранным от начала и до кон-

ца и смог одержать победу.

Ник Кирьос:
— Карен заслужил победу сегодня. Он боец и воин. Очень хорошо пода-

вал сегодня. Честно говоря, это, наверное, лучший подающий, с кото-

рым я играл на этом турнире. Хачанов просто нереально действовал 

под давлением, хорошо провел ключевые розыгрыши. Я же просто опу-

стошен. Для меня это душераздирающий момент. Ведь есть только два 

пути — либо все, либо ничего. Либо дойти до финала и победить, либо 

провалиться. Сейчас мне кажется, что я просто завалил весь турнир.

Между тем 

Определились соперники сборной России по осенним товарищеским 

матчам. В первом из них наша команда 24 сентября в Бишкеке встре-

тится с Киргизией, а в ноябре ей предстоит выездная игра с участником 

чемпионата мира Ираном. РФС также ведет переговоры об организа-

ции третьего контрольного поединка, но информация о нем будет 

позднее. Накануне стали известны также футболисты, вызванные Вале-

рием Карпиным в сборную. Полностью список выглядит следующим 

образом: вратари — Антон Шунин, Михаил Кержаков, Матвей Сафонов, 

Иван Ломаев; защитники — Вячеслав Караваев, Алексей Сутормин, Да-

нил Круговой, Даниил Хлусевич, Георгий Джикия, Игорь Дивеев, Мак-

сим Осипенко, Александр Сильянов, Станислав Магкеев, Сергей Боро-

дин, Юрий Журавлев, Артем Макарчук; полузащитники — Дмитрий Ба-

ринов, Артем Карпукас, Данил Глебов, Даниил Уткин, Далер Кузяев, Зе-

лимхан Бакаев, Андрей Мостовой, Никита Кривцов, Александр Кова-

ленко, Максим Глушенков, Роман Ежов, Даниил Фомин, Вячеслав 

Грулёв, Арсен Захарян, Роман Зобнин; нападающие — Федор Чалов, Ни-

колай Комличенко, Александр Соболев, Константин Тюкавин.  
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